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COMMENTI DEGLI STUDENTI   2007-2021 
I commenti sono inseriti per gruppo annuale in ordine inverso all’anno scolastico degli incontri; 
questa scelta comporta la possibilità di commenti e risposte similari (a volte anche nello stesso anno). 

  

“SELEZIONE”  DEI COMMENTI E SUGGERIMENTI   POSITIVI                      pagg  1 -  36      
NB  Sono riportati solo alcuni dei commenti e dei suggerimenti più significativi; non sono riportati i 
tantissimi commenti ripetitivi tipo: incontri più frequenti, dedicare più tempo a questi incontri, è stato 
interessante, …   L’elenco completo dei commenti può essere richiesto via mail.  
    I risultati dei questionari compilati dagli studenti e tutti i loro commenti vengono inviati alla scuola 

dopo ogni incontro. A far data dal 2011 il gruppo docenti inserisce In rosso le risposte ritenute utili in 
modo che gli insegnanti o, preferibilmente, gli stessi medici possano discuterle con gli studenti. 
 

Per la   Selezione COMMENTI   NEGATIVI    >>>>    >>>>                             pagg 36 -55 
 ******************************************************************************* 

Selezione COMMENTI dedicati alla “comunicazione”      >>>>    >>>>>>    pag.  55-59    
 

   *****************     COMMENTI POSITIVI      ****************************************** 
 

Anno 2020-2021     

       ATTENZIONE   Alcuni commenti 2020-2021 potrebbero essere stati inseriti 2 volte per errore 

 

DEDICARE PIÙ TEMPO A QUESTO PROGETTO 
Noi stiamo facendo il possibile, ognuno di voi può aiutarci parlandone con i propri amici 

PENSO CHE QUESTO INCONTRO SIA STATO MOLTO INTERESSANTE E SOPRATTUTTO INFORMATIVO PER NOI 
GIOVANI CHE SPESSO NON CONOSCIAMO ABBASTANZA IL NOSTRO CORPO UMANO 

F-A MIO MODESTO PARERE BISOGNEREBBE INTRODURRE L'ARGOMENTO DALLE SCUOLE MEDIE DATO CHE È 
L'ETÀ IN CUI MOLTI RAGAZZI CADONO NEL VIZIO DEL FUMO PER VARI MOTIVI E SI INIZIA A PRENDERE PIÙ 
COSCIENZA DEL MONDO IN GENERALE. PER ME QUESTA È STATA LA PRIMA LEZIONE UTILE DA POTER 
APPLICARE NEL QUOTIDIANO, NON AVEVO MAI ASCOLTATO UNA LEZIONE COSI’ SPECIFICA. 
Il tuo suggerimento è condiviso ed è già in atto con incontri dedicati agli UNDER 15 

INCONTRO MOLTO UTILE E SIGNIFICATIVO PER GIOVANI CHE FACILMENTE POSSONO SOTTOVALUTARE I 
RISCHI E L'UTILITÀ DELLA PREVENZIONE. HA CHIARITO MOLTE DOMANDE E INCERTEZZE. 

LA LEZIONE È STATA MOLTO INTERESSANTE ED ESAUSTIVA, IL MONDO DELLA MEDICINA MI STA 
INCURIOSENDO SEMPRE DI PIÙ E PENSO CHE SIA DAVVERO UTILE CONOSCERE TUTTE LE FORME DI 
PREVENZIONE NECESSARIE CHE POSSIAMO INIZIARE AD APPLICARE FIN DALLA NOSTRA ETÀ PER EVITARE I 
TUMORI. 
MOLTO INTERESSANTE ED EDUCATIVO , SAREBBE BELLO APPROFONDIRE PIÙ SPESSO QUESTI ARGOMENTI 
L'INCONTRO È STATO GRADEVOLE, MOLTO ESPLICATIVO E SEMPLICE DA COMPRENDERE, COMPLIMENTI  

SAREBBE INTERESSANTE SVOLGERE QUESTO CORSO ANCHE NELLE PRIME CLASSI. GRAZIE 

BISOGNEREBBE TRATTARE MAGGIORMENTE QUESTA TIPOLOGIA DI ARGOMENTI 
È STATO INTERESSANTE E ISTRUTTIVO 
È STATO ESAUSTIVO SU ARGOMENTI CHE NORMALMENTE A SCUOLA NON VENGONO APPROFONDITI A 
SUFFICIENZA  Rispondere a questa esigenza è il nostro obiettivo 
FATE BENISSIMO A PORTARE QUESTE TIPO DI LEZIONI A SCUOLA. 
L'INCONTRO È STATO GRADEVOLE, MOLTO ESPLICATIVO E SEMPLICE DA COMPRENDERE, COMPLIMENTI  
SAREBBE INTERESSANTE SVOLGERE QUESTO CORSO ANCHE NELLE PRIME CLASSI. GRAZIE 
L'HO TROVATO MOLTO INTERESSANTE, BISOGNEREBBE DIFFONDERE PIÙ SPESSO QUESTE INFORMAZIONI 
NELLE SCUOLE 
PENSO CHE SI STATO MOLTO UTILE PERCHÉ MI HA FATTO CAPIRE COSE DI CUI NEMMENO CONOSCEVO 
L’ESISTENZA 
Parlane con i tuoi amici 
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PENSO CHE MI SARÀ MOLTO UTILE PERCHÉ MI HA FATTO CAPIRE COSE DI CUI NEMMENO CONOSCEVO 
L’ESISTENZA 
L'HO TROVATO MOLTO INTERESSANTE, BISOGNEREBBE DIFFONDERE PIÙ SPESSO QUESTE INFORMAZIONI 
NELLE SCUOLE 

SAREBBE STATO BELLO AVERE UN GOOGLE MODULI ANONIMI PER LE DOMANDE 
Già fatto ma richiede molto tempo. Però ognuno di voi può entrare nel sito e porre domande in 
“contattaci”; sia le domante che le risposte resteranno anonime.  
ORGANIZZARE LEZIONI REGOLARI DI EDUCAZIONE SESSUALE PROPRIO COME FANNO IN AMERICA, PER 
SENSIBILIZZARE E INFORMARE I RAGAZZI 
Noi proponiamo incontri di approfondimento, è sufficiente chiedere ai propri insegnanti 
INVITARE GLI ALUNNI A PRESTARE ATTENZIONE ATTRAVERSO I SOCIAL, FARE DEI PROGETTI PRATICI AL 
RIGUARDO 
É STATO UN OTTIMO INCONTRO PER L'INFORMAZIONE RIGUARDANTE LA PREVENZIONE E LA SALUTE 
FISICA. DOVREBBERO SVOLGERSI PIÙ EVENTI COME QUESTO 

 

DEDICARE PIÙ TEMPO A QUESTO PROGETTO 
Noi stiamo facendo il possibile, ognuno di voi può aiutarci parlandone con i propri amici 
INCONTRO MOLTO UTILE E SIGNIFICATIVO PER GIOVANI CHE FACILMENTE POSSONO SOTTOVALUTARE I 
RISCHI E L'UTILITÀ DELLA PREVENZIONE. HA CHIARITO MOLTE DOMANDE E INCERTEZZE. 
LA LEZIONE È STATA MOLTO INTERESSANTE ED ESAUSTIVA, IL MONDO DELLA MEDICINA MI STA 
INCURIOSENDO SEMPRE DI PIÙ E PENSO CHE SIA DAVVERO UTILE CONOSCERE TUTTE LE FORME DI 
PREVENZIONE NECESSARIE CHE POSSIAMO INIZIARE AD APPLICARE FIN DALLA NOSTRA ETÀ PER EVITARE I 
TUMORI. 
MOLTO INTERESSANTE ED EDUCATIVO , SAREBBE BELLO APPROFONDIRE PIÙ SPESSO QUESTI ARGOMENTI 
COMPLIMENTI PER QUELLO CHE FATE, TROVO MOLTO IMPORTANTE E INTERESSANTE CONOSCERE IL 
PERICOLO DEI TUMORI E ANCHE IL MODO PER PREVENIRLI E PER CURARLI 
-È FONDAMENTALE FORNIRE INFORMAZIONI SU QUESTO ARGOMENTO AI RAGAZZI E HO TROVATO MOLTO 
UTILE IL LAVORO DI INFORMAZIONE SVOLTO 
SEMPLICEMENTE MOLTO INTERESSANTE E MOLTO UTILE. DIFFONDERE QUESTI PROGETTI IL PIÙ POSSIBILE, 
PER ARRIVARE A PIÙ GIOVANI POSSIBILE. GRAZIE! 
E' STATO INTERESSANTE, ANCHE SE A DIRE LA VERITÀ CI HA UN PO' SPAVENTATO PENSARE ALLA 
POSSIBILITÀ COSÌ ALTA DI CONTRARRE TUMORI; UNA DOMANDA/CURIOSITÀ: COME SI DIVENTA 
SESSUOLOGI? 
Invia la tua richiesta a  info@progettomartina.it  e ti sarà data risposta dai competenti. 
MAGARI SAREBBE UTILE CONDIVIDERE IL POWERPOINT DI PRESENTAZIONE 
La tua richiesta è stata ovviamente molto gradita perché documenta l’interesse suscitato. Nel periodo pre-
pandemico, al termine di ogni incontro, veniva consegnata ad ogni studente una brochure con la sintesi 
degli argomenti trattati; questa utile abitudine non è più possibile ma tutti coloro che ne hanno interesse 
possono richiedere una copia: si entra nel sito www.progettomartina.it  e la si chiede inserendo il proprio 
indirizzo mail nella sezione “contatti”. 
INSISTERE NEL TRASMETTERE QUESTE INFORMAZIONI, SOPRATTUTTO A QUESTA ETÀ 
F-A MIO MODESTO PARERE BISOGNEREBBE INTRODURRE L'ARGOMENTO DALLE SCUOLE MEDIE DATO CHE È 
L'ETÀ IN CUI MOLTI RAGAZZI CADONO NEL VIZIO DEL FUMO PER VARI MOTIVI E SI INIZIA A PRENDERE PIÙ 
COSCIENZA DEL MONDO IN GENERALE. PER ME QUESTA È STATA LA PRIMA LEZIONE UTILE DA POTER 
APPLICARE NEL QUOTIDIANO, NON AVEVO MAI ASCOLTATO UNA LEZIONE COSI’ SPECIFICA. 
Il tuo suggerimento è condiviso ed è già in atto con incontri dedicati agli UNDER 15 
M-MOLTO CHIARO, MI PIACEREBBE AVERE LA PRESENTAZIONE PER POTERLA RIVEDERE. 
Puoi chiedere una sintesi dei contenuti inviando una richiesta a info@progettomartina.it  
È STATO ABBASTANZA ESAUSTIVO SU ARGOMENTI CHE NORMALMENTE A SCUOLA NON VENGONO 
APPROFONDITI A SUFFICIENZA 
Rispondere a questa esigenza è il nostro obiettivo 
È stato un ottimo approfondimento, aggiungerei anche se non è pertinente la 100 × 100 qualche nota sulle 
malattie sessualmente trasmissibili 
La tua richiesta è molto pertinente: potete chiedere un incontro di approfondimento sull’argomento 

mailto:info@progettomartina.it
http://www.progettomartina.it/
mailto:info@progettomartina.it
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CONSIGLIO DI AFFRONTARE ANCHE IL TEMA DEI TUMORI NEI BAMBINI CHE NON FANNO NIENTE TRA LE 
COSE DA EVITARE, INOLTRE PREFERIREI FARE UN GIRO IN UN REPARTO ONCOEMATOLOGICO 
(PREFERIBILMENTE PEDIATRICO) DOVE A MIO AVVISO PER ESPERIENZA SI COMPRENDE MEGLIO LA GRAVITÀ 
DEL PROBLEMA E SEMPRE DAL MIO PUNTO DI VISTA SE NE ESCE PERSONE CON UN ALTRO PUNTO DI VISTA 
E MAGARI UN PO’ CRESCIUTE; CONSCI DEL FATTO CHE QUESTE MALATTIE ESISTONO DAVVERO E NON 
RISPARMINO NESSUNO, E CHE NON SI SENTONO SOLO COME NUMERI NELLE CONFERENZE. PER QUANTO 
MI RIGUARDA È IMPOSSIBILE CAPIRE A PIENO FINCHÉ NON CI SI PASSA SU QUESTE COSTE, FINCHÉ NON SI 
VIVONO ALMENO DA VICINO. 
QUESTO INCONTRO È STATO MOLTO UTILE ED INTERESSANTE. LO CONSIGLIO A TUTTI I GIOVANI PERCHÉ È 
IMPORTANTE INFORMARSI ED ESSERE A CONOSCENZA DI QUESTI TEMI 
CREDO CHE L'INCONTRO SIA STATO PIÙ CHE OTTIMO, VEDO DIFFICILE MIGLIORARLO 
SONO IPOCONDRIACO, PENSAVO CHE QUESTA LEZIONE MI AVREBBE SPAVENTATO MA MI HA AIUTATO DI 
PIÙ. 
L’INCONTRÒ MI É PIACIUTO, ANCHE SE VERSO LA FINE ERO UN PO’ STANCA DI ASCOLTARE, MA 
L’ARGOMENTO MI HA INTERESSATA MOLTO 
SECONDO ME QUESTO TIPO DI INCONTRI ANDREBBE FATTO PIÙ DI UNA VOLTA, ANCHE PER AVERE 
L’OCCASIONE DI APPROFONDIRE MEGLIO, SOPRATTUTTO SULLA PREVENZIONE E PER SENSIBILIZZARE 
SULL’ARGOMENTO, POICHÉ SECONDO ME DA MOLTO GIOVANI NON VIENE CONSIDERATO COME 
DOVREBBE. 
QUESTI PROGETTI DI FORMAZIONE DOVREBBERO FAR PARTE DELL'INSEGNAMENTO SCOLASTICO A TUTTI 
GLI EFFETTI VISTO E CONSIDERATO CHE IN GIOCO C'È LA NOSTRA VITA. 
CERCARE DI DIFFONDERE MOLTO QUESTE INFORMAZIONI PER RENDERE I GIOVANI SEMPRE PIÙ 
CONSAPEVOLI, COMUNQUE È STATO ILLUSTRATO MOLTO BENE IL PROGETTO. 
È STATO MOLTO UTILE E QUESTI CONSIGLI LI UTILIZZERÒ IN FUTURO E LI CONSIGLIERÒ ANCHE AI MIEI 
COETANEI 
MI SENTO DI CONSIGLIARE, SEMPLICEMENTE PER STARE AL PASSO COI TEMPI, UN AGGIORNAMENTO ALLA 
PRESENTAZIONE PER CIÒ CHE RIGUARDA IL PUNTO DI VISTA GRAFICO. OLTRE A QUESTA PICCOLEZZA PER IL 
RESTO REPUTO L'INCONTRO VERAMENTE INTERESSANTE. 
È STATO MOLTO UTILE E INTERESSANTE GRAZIE DELLA LEZIONE È STATO UN GRANDE PIACERE PER ME 
SPIEGARE COSA FARE PER PREVENIRE E NON DIRE SOLO COSA NON FARE 
Le cose da non fare sono poche, quindi facili da ricordare, e sono le stesse che, attuandole, possono 
“prevenire” 
TROVO CHE L'INCONTRO SIA STATO MOLTO INTERESSANTE E FORMATIVO, NON TROVO NULLA IN 
PARTICOLARE DA MIGLIORARE. GLI ARGOMENTI ERANO DIFFICILI DA TRATTARE MA SE NE È PARLATO IN 
MODO AMPIO E CORRETTO SENZA CADERE NELLA BANALITÀ. 
MOLTO UTILE ED INTERESSANTE, SECONDO ME SAREBBE UTILE FARE QUESTI INCONTRI IN TUTTE LE SCUOLE 
NO L’INCONTRO È STATO CHIARISSIMO E SOPRATTUTTO SPIEGATO IN MODO SEMPLICE 
A MIO OPINIONE, L'INCONTRO È STATO MOLTO INTERESSANTE E COINVOLGENTE. INOLTRE HA TRATTATO DI 
MOLTI ARGOMENTI, DIVERSI DEI QUALI NON AVEVO SENTITO PARLARE, E QUINDI HA AMPLIATO LE MIE 
CONOSCENZE SU MOLTI ASPETTI E, ANCHE PER QUESTO, L'HO TROVATO UN PROGETTO INTERESSANTE. 
PERSONALMENTE MI SONO TROVATA BENISSIMO, E CONSIGLIEREI A TUTTI I MIEI COETANEI DI SEGUIRE 
QUESTI INCONTRI PERCHÉ AIUTANO MOLTO 
Non è un obiettivo facile ma voi potete aiutarci parlandone con in vostri amici 
SI, DI STARE MOLTO ATTENTI/E E DI PREVENIRE IN OGNI CASO ANDANDO DA UN BRAVO DOTTORE. 
È giusto ciò che scrivi ma non dimenticare che il “dottore più importante” per la prevenzione siamo noi 
stessi 
IL MIO PARERE È CHE SI DOVREMMO INIZIARE A PARLARE GIÀ NELL’ELEMENTARI DELLE COSE CHE 
PROVOCANO VARIE MALATTIE. PER FAR SÌ CHE LE/I BAMBINE/I CAPISCANO, GIÀ DA PICCOLI, COSA BISOGNA 
FARE O NON FARE PER PREVENIRE QUESTE TANTE E MALEDETTE MALATTIE. 
RITENGO CHE SIA DI FONDAMENTALE IMPORTANZA INFORMARE NOI RAGAZZI DELLE PRECAUZIONI CHE 
POSSIAMO ADOTTARE DAVVERO CON MOLTA FACILITÀ, CONTRO I TUMORI. INOLTRE PARLARE 
APERTAMENTE DI QUESTI ARGOMENTI CI RENDE ANCORA PIÙ CONSAPEVOLI E COSCIENTI DELLE NOSTRE 
SCELTE E DEI NOSTRI STILI DI VITA E CI AIUTA A ESSERE PIÙ RESPONSABILI NELLE NOSTRE AZIONI. 
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BISOGNA ORGANIZZARE QUESTI INCONTRI PIÙ SPESSO PERCHÉ SONO INTERESSANTI E FONDAMENTALI PER 
NOI GIOVANI CONOSCETE QUESTE TEMATICHE 
PRIMA CONOSCEVO IN MODO SUPERFICIALE E CHE ORA METTERÒ IN ATTO PER QUANTO POSSIBILE 
SONO MOLTO CONTENTA DI AVER PARTECIPATO A QUESTO INCONTRO HO IMPARATO MOLTE COSE 
SEGUIRE QUESTA LEZIONE È STATA MOLTO UTILE E RASSICURANTE, PERCHÉ QUESTO ARGOMENTO MI 
SPAVENTA MOLTO E QUINDI MI HA FATTO PIACERE SAPERE DELLE COSE CHE SONO UTILI PER IL NOSTRO 
STILE DI VITA . 
ANZI, RINGRAZIO I MEDICI E GLI ORGANIZZATORI PER AVER DIFFUSO IL PROGETTO E IL MESSAGGIO DI 
MARTINA, MI STA MOLTO A CUORE. 
È STATO MOLTO INTERESSANTE E MI HA FATTO CAPIRE MOLTE COSE CHE NON SAPEVO 
OTTIMO PROGETTO MOLTO INTERESSANTE 
PENSO CHE L'ARGOMENTO SIA STATO UTILE, DATO CHE SI TRATTA UNA QUESTIONE MEDICA POCO 
AFFRONTATA E CHE DEBBA ESSERE ESPOSTA IL PIÙ POSSIBILE 
MI È PIACIUTO MOLTO QUESTO INCONTRO, LE TEMATICHE, GLI ARGOMENTI TRATTATI.. TUTTO 
ANCHE SE IMPATTANTE A LIVELLO EMOTIVO, È STATO MOLTO INTERESSANTE E UTILE 
È STATO UN INCONTRO INTERESSANTE. MAGARI SI POTREBBERO INCLUDERE ANCHE DEI VIDEO 
(SOLITAMENTE “ALLEGGERISCONO” GLI INCONTRI 
PORTARLO ANCHE NELLE SCUOLE MEDIE SOPRATUTTO 3 MEDIA. 
CREDO CHE SIA UNA GRANDISSIMA OPPORTUNITÀ ESSERE INFORMATI DA PROFESSIONISTI PERCHÉ A VOLTE 
NON CI SI RENDE MOLTO CONTO DEI RISCHI CHE ABBIAMO DAVANTI. 
GRAZIE A QUESTO INCONTRO IO HO UNA VISIONE PIÙ CHIARA SU MOLTI ARGOMENTI TRATTATI E DAL MIO 
PUNTO DI VISTA, SI DOVREBBE PARLARNE MOLTO DI PIÙ, PERCHÉ CI SONO MOLTI RAGAZZI (PARLO IN 
GENERALE) CHE NON NE SONO A CONOSCIENZA 
IO CREDO CHE QUESTO ARGOMENTO VA FATTO ALLA MAGGIOR PARTE DEI GIOVANI, PERCHÉ ALCUNI SONO 
CONSAPEVOLI DELLA LORO VITA, ALTRI INVECE SE NE FREGANO E PENSANO CHE FUMARE O COMUNQUE 
NON AVERE UNO STILE DI VITA REGOLARE NON DA CONSEGUENZE NEL PROPRIO CORPO. ANCHE PER LE 
PERSONE IN ETÀ PIÙ GRANDE DOVREBBERO CONOSCERE ALMENO LE BASI DI QUESTO ARGOMENTO PER 
POI IN GIODNO RIPORTARLO AI FIGLI. 
L'INCONTRO È STATO MOLTO INTERESSANTE E LO CONSIGLIEREI AI MIEI COETANEI 
MI È INTERESSATA MOLTO QUESTA DISCUSSIONE E MI HA FATTO PIACERE SENTIRE PARLARE DEGLI ESPERTI 
IN QUESTO SETTORE NONOSTANTE IL DELICATO ARGOMENTO DI CUI ABBIAMO TRATTATO 
SECONDO ME È UN INCONTRO IMPORTANTE, PERCHÉ AIUTA A PREVENIRE CERTE MALATTIE O COMUNQUE 
RIDURRE LE PROBABILITÀ. È UN INCONTRO INTERESSANTE ANCHE PER CHI VOLESSE INTRAPRENDERE UNA 
CARRIERA MEDICA. DICIAMO CHE CI SI RENDE UN PÒ CONTO DI QUELLO CHE SI POTRÀ AFFRONTARE, 
ALMENO IN PARTE E CAPIRE SE È DAVVERO LA STRADA CHE FA PER NOI. 
-CREDO CHE NON SI DEBBANO FARE SUGGERIMENTI DATO CHE IL PROGETTO É GIÀ PERFETTO DI SE, 
COMPLIMENTI PER QUELLO CHE FATE, TROVO MOLTO IMPORTANTE E INTERESSANTE CONOSCERE IL 
PERICOLO DEI TUMORI E ANCHE IL MODO PER PREVENIRLI E PER CURARLI. AL MASSIMO IO AVREI 
ACCENNATO UN POCO I DIVERSI TIPI DI ESAMI PREVENTIVI E "COMUNI" DA FARE PER SAPERE SE SI É 
AFFETTI DA UN TUMORE O MENO. COMPLIMENTI ANCORA! 
-È FONDAMENTALE FORNIRE INFORMAZIONI SU QUESTO ARGOMENTO AI RAGAZZI E HO TROVATO MOLTO 
UTILE IL LAVORO DI INFORMAZIONE SVOLTO 
-L’ ESPOSIZIONE E LE SPIEGAZIONI ERANO CHIARE E SEMPLICI , É STATO MOLTO INTERESSANTE E MAI 
NOIOSO, NON HO NESSUN SUGGERIMENTO SE NON QUELLO DI CONTINUARE A SPIEGARE IN QUESTO 
MODO 
-LA CONFERENZA È STATA MOLTO INTERESSANTE, HO IMPARATO COSE NUOVE E UTILI SULLA MIA SALUTE. 
SEMPLICEMENTE MOLTO INTERESSANTE E MOLTO UTILE. DIFFONDERE QUESTI PROGETTI IL PIÙ POSSIBILE, 
PER ARRIVARE A PIÙ GIOVANI POSSIBILE. GRAZIE! 
BELLISSIMO INCONTRO E FORNISCE INFORMAZIONI MOLTI UTILI 
RITENGO CHE QUESTO INCONTRO SIA STATO MOLTO UTILE, SOPRATUTTO PER SENSIBILIZZARE I GIOVANI SU 
ALCUNI ARGOMENTI CHE CI APPARTENGONO MOLTO. LO CONSIGLIO MOLTO E DI CERTO NE PARLERÒ A 
PARENTI E AMICI. 
SAREBBE INTERESSANTE FARE PIÙ INCONTRI DURANTE L'ANNO 
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SONO STATA MOLTO CONTENTA DI AVER FATTO QUESTO INCONTRO, ALCUNE DELLE COSE CHE SONO STATE 
DETTE NON LE CONOSCEVO E MI È STATO MOLTO UTILE. 
INCONTRO VERAMENTE FANTASTICO, MI HA FATTO CAPIRE MOLTE COSE. PECCATO PER IL TEMPO, SE FOSSE 
STATO PIÙ LUNGO SAREBBE STATO MEGLIO PERCHÉ MOLTI ARGOMENTI ABBIAMO DOVUTO FARLI 
VELOCEMENTE O SALTARLI. MOLTO UTILE PER FAR CONOSCERE I RISCHI AI RAGAZZI. SPERO DI FARE UN 
ALTRO INCONTRO IL PRIMA POSSIBILE. 
 
TUTTI I RAGAZZI DEL MONDO DOVREBBERO ESSERE INFORMATI SU QUESTE SITUAZIONI CHE SI POSSONO 
VERIFICARE E ATTUARE UN INSEGNAMENTO A SCUOLA DI COME PROVVEDERE ALLA PROPRIA SALUTE. 
FAR FARE QUESTO INCONTRO A PIÙ GIOVANI POSSIBILI PERCHÉ A MIO PARERE E STATO MOLTO ESSENZIALE 
INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E UTILE PER NOI GIOVANI , IL FATTO CHE VENGA SVOLTO IN MOLTE 
SCUOLA È MOLTO IMPORTANTE. 
PORTARLO ANCHE NELLE SCUOLE MEDIE SOPRATUTTO 3 MEDIA. 
CONDIVIDEREI LA PRESENTAZIONE ALLE CLASSI COSÌ DA POTERLA CONSULTARE QUALORA SI VOLESSE 
In effetti, negli incontri “in presenza”, agli studenti viene consegnata un pieghevole con una sintesi degli 
argomenti trattati … Prepareremo un file da inviare via INTERNET  
LO CONSIGLIO A TUTTI GLI STUDENTI DI TUTTE LE ETA’ 
È STATO UN INCONTRO MOLTO UTILE PER LA NOSTRA ETÀ, PERCHÉ MOLTI RAGAZZI NON ERANO A 
CONOSCENZA DI QUESTI ARGOMENTI 
L INCONTRO È STATO MOLTO UTILE E INFORMATIVO HO TROVATO MOLTO INTERESSANTE L ARGOMENTO 
DEL TUMORE, ANCHE PERCHÉ MOLTO SPESSO NON NE VIENE PARLATO E APPROFONDITO COME 
DOVREBBE. 
BELLISSIMO INCONTRO, PER QUANTO SIA DURA VENIRE A CONOSCENZA DI CERTE COSE, È FONDAMENTALE 
SENSIBILIZZARE I GIOVANI SU QUESTO. A TUTTI PUÒ CAPITARE, NESSUNO ESCLUSO. GRAZIE! 
È STATO UN INCONTRO MOLTO UTILE SU UNA TEMATICA IMPORTANTE, LA CONSIGLIO A TUTTI IN MODO 
CHE POSSANO TUTELARSI 
L'ARGOMENTO È MOLTO IMPORTANTE E SONO CONTENTA DI AVERE SEGUITO QUESTO PROGETTO ANCHE 
PERCHÉ SONO PIÙ CONSCIA DI COSA COMPORTI SEGUIRE UNO STILE DI VITA PIÙ SANO E AVERE DELLE 
PICCOLE ACCORTEZZE CHE POSSONO SALVARE LA VITA. LE SLIDE SONO MOLTO UTILI E BEN SPIEGATE! 
GRAZIE PER LA POSSIBILITÀ DATA. 
L’INCONTRO È STATO MOLTO INTERESSANTE E FORMATIVO, MI HA FATTO RAGIONARE SULLO STILE DI VITA 
DA AVERE E DOVE POTREI MIGLIORARE PER LA MIA SALUTE 
SONO MOLTO CONTENTO DI AVER SVOLTO QUESTA ATTIVITÀ, MI HA PERMESSO DI CAPIRE QUANTO 
VERAMENTE UNO STILE DI VITA SANO FIN DA GIOVANE INFLUISCA SUL MIO FUTURO. 
A ME L'INCONTRO È PIACIUTO MOLTO, MI RENDO CONTO CHE I GIOVANI ABBIANO DAVVERO BISOGNO DI 
INCONTRI DI QUESTO TIPO, SPESSISSIMO PERCHÈ A QUEST'ETÀ SEMBRA DI ESSERE INVINCIBILI, E AVERE 
TIMORE DI QUALCOSA È DA STUPIDI. 
SECONDO ME QUESTO INCONTRO PUÒ ESSERE MOLTO UTILE PER I GIOVANI, IN QUANTO DA MOLTE 
INFORMAZIONI UTILI SULLA PREVENZIONE. 
SAREBBE UTILE CHE IL PROGETTO DURASSE PIÙ DI 2 ORE IN MANIERA DA POTER APPROFONDIRE MEGLIO 
CERTI ARGOMENTI 
PIÙ TEMPO PER L'ESPOSIZIONE COSI NON SI FA TUTTO DI FRETTA 
IO PENSO CHE DOBBIAMO SEGUIRE QUESTO CONSIGLIO PERCHÉ SEGUENDO QUESTI CONSIGLI 
MIGLIORIAMO IL NOSTRO STILE DI VITA E FACCIAMO PREVENZIONE 
VORREI SAPERE COME SCOPRIRE UN TUMORE AI TESTICOLI   …a volte essere disattenti non conviene.  Entra 
nel sito www.progettomartina.it ,clicca su Contatti – contattaci e scrivi la tua domanda. Ti risponderà un 
medico in modo anonimo  
SINCERAMENTE È STATO UTILE SAPERE QUESTE COSE, PERCHÉ DANNO UN IMPUT ALLA GENTE SUL COME 
COMPORTARSI IN CERTE SITUAZIONI 
 
 
 

 

http://www.progettomartina.it/
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Anno 2019-2020   

F-LA MAGGIOR PARTE DEI MIEI COETANEI NON PRENDE ABBASTANZA IN CONSIDERAZIONE ARGOMENTI 
COME QUELLI TRATTATI DAL PROGETTO. MI FA PIACERE SAPERE CHE MEDICI ESPERTI SI MOBILITINO PER 
SENSIBILIZZARE TALI TEMI E APPROFONDIRE QUESTE IMPORTANTI CONOSCENZE ANCHE NEI GIOVANI. 
CONSIGLIO LEZIONI PIÙ BREVI MA INTERATTIVE. 
F-PROGETTO MOLTO UTILE E DA PORTARE AVANTI. BISOGNO DI PIÙ INTRATTENIMENTO 
MI E' PIACIUTO MOLTO L'INCONTRO, E' STATO INFORMATIVO ED INTERESSANTE. HO SCOPERTO COSE NUOVE 
SUI TUMORI CHE PRIMA NON SAPEVO E NON IMMAGINAVO NEMMENO. GRAZIE 
CERCATE DI FARE PIÙ INCONTRI POICHÉ I RAGAZZI DELLA MIA ETÀ OVVERO SUI 18 ANNI SONO INCOMPETENTI 
E TESTARDI. MOLTE VOLTE SI RIFIUTANO DI CERCARE DI CAPIRE POICHÉ COMMETTONO SBAGLI OVVERO 
DROGARSI E PERCIÒ CREANO DISAGIO AL INCONTRO 
È MOLTO UTILE PER RENDERE CONSAPEVOLI I GIOVANI DI ALCUNI RISCHI CHE POTREBBERO CREARE DANNI 
ENORMI SE NON CONOSCIUTI 
LA LEZIONE É STATA INTERESSANTE, HO IMPARATO NUOVE COSE MA NON PENSO DI CAMBIARE LE MIE 
ABITUDINI ANCHE SE SBAGLIATE 
La libertà di scelta, purchè non sia di danno per gli altri, va rispettata; ciò che meraviglia è che tu sia deciso a 
insistere in quelle abitudini che hai scoperto essere sbagliate  
M- MI È PIACIUTO MOLTO E SONO STATO CONTENTO DI AVER PASSATO DUE ORE IN QUESTO MAGNIFICO 
INCONTRO. SPERO DI RIFARLO AL PIÙ PRESTO 
M- PRENDETELA CON FILOSOFIA, SE DEVE SUCCEDERE, CHE SUCCEDA 
Devi tenere presente, come dovresti avere sentito, che l’evenienza di un tumore non è qualcosa di ineluttabile 

scritto nel nostro DNA alla nascita né d’altra parte un fulmine a ciel sereno od una tegola che ci cade in 

testa. Come ha recepito la maggior parte dei tuoi compagni è dovuto ad un accumulo di fattori di rischio: uno 

stile di vita corretto può ridurre il rischio di un tumore del 50% 

M- PIÙ INFORMAZIONE SULL'UTILIZZO DEL TABACCO DA FIUTO 
I prodotti del tabacco non da fumo (cosiddetto tabacco da fiuto o da masticare) provengono da diverse parti 

del mondo e nei diversi paesi variano per composizione e per livelli di cancerogeni e altre sostanze tossiche. 

Contengono comunque  nitrosammine e altri carcinogeni noti per la loro capacità di causare cancro al cavo 

orale e al pancreas come dimostrato da tempo (IARC, 2007). I prodotti del tabacco non da fumo causano 

anche essi assuefazione ed il loro uso non è consigliato come aiuto per smettere di fumare. 

F- INVECE DI PARLARE DI COSE CHE SU INTERNET SI TROVANO CON NULLA, CONSIGLIO DI PARLARE DEL 
PERCHÈ A VOLTE CERTI INTERVENTI, QUANDO POSSIBILE, NON VENGONO EFFETTUATI. 
I nostri incontri sono rivolti a ragazzi sani con lo scopo di fornire loro informazioni e consigli utili su 

abitudini e stili di vita corretti che possono mettere in atto in prima persona. Il nostro scopo è anche cercare 

di sfatare anche diverse fake news che purtroppo circolano in internet insieme a informazioni attendibili 

F-VOLEVO INIZIARE A PRENDERE LA PILLOLA ORA SONO PIÙ CONVINTA NEL FARLO 
R: cdm   Prendere la pillola è una decisione che ha molte giustificazioni … ma non è quella di prevenzione 

dei tumori. Non bisogna nemmeno dimenticare che il suo uso vada effettuato sempre sotto controllo medico 

perché possono esserci effetti collaterali 

 R: m saviano In effetti è stata ridimensionata in parte la possibile azione cancerogena della pillola 

anticoncezionale per i tumori del seno ma questo non toglie che il suo uso vada effettuato sempre sotto 

controllo medico, non dimenticando altri effetti collaterali tra i quali fenomeni tromboembolici. 

 

Anno 2018-2019   

F- APRIRE DEGLI SPORTELLI GRATUITI IN FASCIA POMERIDIANA PER GLI STUDENTI 
Il Progetto Martina chiede il vostro indirizzo mail per offrirvi uno “sportello salute on line”. Potete 

comunque aderire a questa iniziativa utilizzando il Link    

http://www.progettomartina.it/index.php?option=com_rsform&formId=13&lang=it&amp;Itemid=652 
F-SUGGERIREI DI DIRE SOPRATTUTTO SULL'ALIMENTAZIONE COSE MENO SCONTATE COME: NON MANGIARE 
DOLCI E PIÙ FRUTTA, MA DI ANDARE OLTRE. 
Sono in realtà conoscenze note… ma attuate solo da pochi e quindi è necessario riproporle. Il tuo 
suggerimento comunque è condiviso ed infatti il Progetto Martina ha pronto un incontro di 
approfondimento dedicato alla alimentazione: è sufficiente chiederne l’attuazione ai vostri insegnanti 

http://www.progettomartina.it/index.php?option=com_rsform&formId=13&lang=it&amp;Itemid=652
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LEZIONI MOLTO INTERESSANTI E UTILI. SONO CONTENTA CHE I MEDICI SEGUANO QUESTA INIZIATIVA E 
INTRODUCANO I GIOVANI IN QUESTE REALTÀ. 

CREARE DEI GRUPPI DI ADOLESCENTI A SCUOLA/LICEO CHE PARLINO DI QUESTO PROGETTO OGNI ANNO E CHE 
POSSONO AIUTARE RAGAZZI COME LORO A LASCIARE DI FUMARE O BERE ALCOOL ED A CONDURRE UNO STILE 
DI VITA PIÙ ADEGUATO. 
l’idea è buona ma difficile da realizzare 

HO TROVATO MOLTO UTILE QUESTO INCONTRO SEBBENE CONOSCESSI GIA' UNA PARTE DEGLI ARGOMENTI 
TRATTATI.   Conoscere non sempre è sinonimo di “attuare” e quindi conviene ogni tanto ripensarci.   

PARTECIPARE AD ALTRE LEZIONI DI QUESTO TIPO 
Parlatene con gli insegnanti; abbiamo pronte altre chiacchierate prone per ulteriori incontri 

PERSONE GIOVANI CHE RIESCONO AD INTERAGIRE MEGLIO CON GLI ALUNNI. 
Siamo d’accordo ma i giovani medici hanno poco tempo a disposizione e, soprattutto, al mattino 

È STATO MOLTO COSTRUTTIVO GRAZIE MILLE PER LE PREZIOSE INFORMAZIONI DA VOI DATEMI LE 
CONSERVERÒ PER SEMPRE NEL MIO CUORE ( L'AUTOPALPAZIONE È SEMPRE MOLTO UTILE). GRAZIE MILLE 

M – UN INCONTRO DI DUE ORE È TROPPO BREVE.   

F - PORTARE QUESTI ARGOMENTI ANCHE AI PIÙ GIOVANI, TERZA MEDIA. 
Abbiamo già abbassato l’età di inizio agli UNDER 16 

M-NON ASCOLTERANNO MAI I CONSIGLI PERCHÉ QUANDO USCIRANNO OGGI, CONTINUERANNO A FUMARE, 
MANGIARE MALE, BERE E CONDURRE UNO STILE DI VITA NON ADEGUATO 
Intanto incomincia tu, se ancora non lo fai; comunque ricorda ai tuoi amici che si sbagliano, è sufficiente 
guardare i risultati nel sito www.progettomartina.it   

VORREI CHE SI PARLASSE IN MODO EQUO DEGLI ARGOMENTI PERCHÉ LA PRIMA PARTE È STATA MOLTO PIÙ 
LUNGA DELLA SECONDA CHE INVECE È STATA TRATTATA CON SUPERFICIALITÀ PER IL POCO TEMPO A 
DISPOSIZIONE  
La prima parte è “lo zoccolo culturale” che vale per tutti i tumori; il nostro obiettivo è allungarla e trattare la 
seconda parte in successivi incontri di approfondimento 

QUESTO INCONTRO É STATO MOLTO UTILE PER ME. SMETTERÓ DI FUMARE DI BERE PER IL BENE DELLA MIA 
SALUTE. CONSIGLIO A TUTTI UN INCONTRO COME QUESTO PER PREVENIRE TUMORI 

RITENGO CHE UN INCONTRO DEL GENERE SIA VERAMENTE MOLTO UTILE PER INFORMARSI. L'UNICO 
PROBLEMA NON CONSIDERATO O FORSE CHE NON APPARTIENE AL CAMPO DI INFORMAZIONE 
DELL'INCONTRO PENSO SIA LA DIFFICOLTÁ DI ALCUNI GIOVANI DI PARLARE DI DETERMINATI DISCORSI AI 
GENITORI. SUGGERISCO QUINDI DI INSERIRE MAGARI DEI PORTALI O DEI SITI DOVE POTERSI INFORMARSI AL 
MEGLIO, RIGUARDO AL CAMPO SESSUALE E ALLE MALATTIE LEGATE AGLI ORGANI RIPRODUTTIVI, COSÌ CHE I 
RAGAZZI POSSANO INFORMARSI DA SOLI E POI MAGARI PARLARNE CON QUALCUNO DI ADEGUATO. SPERO DI 
ESSERMI INFORMATO E GRAZIE DELL'INCONTRO 
  http://www.progettomartina.it/index.php?option=com_rsform&formId=13&lang=it&amp;Itemid=652 

-INCONTRO CHIARO ED INTERESSANTE NON C'E' NULLA DA CAMBIARE VA BENE COSI' 

L'INCONTRO È STATO DI MOLTA UTILITÀ, MI È SERVITO AD IMPARARE COME PREVENIRE CERTI TIPI DI TUMORE 
E DA ADESSO IN POI CERCHERÒ DI SEGUIRE I CONSIGLI CHE MI SONO STATI DATI 

M-UN GESTO MOLTO BELLO BEI CONFRONTI DI MARTINA 
Ti siamo grati per questo pensiero che porteremo alla conoscenza dei genitori di Martina 

M. MOTIVO DI MOLTI TUMORI NEI RAGAZZI SONO VALORI ORMONALI ESTROGENI/ANDROGENI NON IN 
RANGE. HO SENTITO PARLARE DI DIVERSI FARMACI CHE COMBATTONO I TUMORI "AROMASIN, DESTROZOLO". 
IN UNA DONNA CON TUMORE AL SENO PUÒ OCCULTARE?  MA IN CASO DI ESTROGENI ALTI NEL MASCHIO PUÒ 
ESSERE USATO QUESTO FARMACO PER RIMETTERE GLI ORMONI IN RANGE USANDO APPUNTO "AROMASIN" 
Ogni cosa a suo tempo. Alla vostra età è bene essere a conoscenza su cosa fare per evitare o trovare in fase 
precoce e non sulla terapia che, peraltro, è sempre più personalizzata 

M-BISOGNEREBBE COMPRENDERE ANCHE I GENITORI IN QUESTI INCONTRI DI PREVENZIONE ED 
INFORMAZIONE, POICHÉ LA LORO È LA GENERAZIONE DEI TABÙ E SPESSO NON CI METTONO IN UNA 
CONDIZIONE ADATTA PER PARLARNE. 
Hai ragione e il Progetto Martina, tramite la scuola, invita anche i genitori ad incontri pomeridiani: 
purtroppo la loro presenza è spesso molto modesta 

http://www.progettomartina.it/
http://www.progettomartina.it/index.php?option=com_rsform&formId=13&lang=it&amp;Itemid=652
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NON MI FARÒ PIÙ IL TATUAGGIO 

F - E' STATA UN'ESPERIENZA INTERESSANTISSIMA CHE MI HA PORTATO AD UNA SERIE DI CONSTATAZIONI DI 
CUI, PRIMA, NON TENEVO CONTO. ATTRAVERSO QUESTE INIZIATIVE CREDO CHE POSSIATE ATTUARE UN VERO 
E PROPRIO CAMBIAMENTO 

F-AFFRONTARE ARGOMENTI RIGUARDANTI LA SALVAGUARDIA DEL CORO NON È MAI TEMPO PERSO E 
 TROVO CHE POSSA COSTITUIRE UNA TEMATICA FONDAMENTALE DA INTRODURRE NEL SISTEMA SCOLASTICO.  

F-STO RIFLETTENDO SULL'IDEA DI ENTRARE A FAR PARTE DEI LEO O ALTRE ASSOCIAZIONI DELLO STESSO 
CAMPO, UNA VOLTA USCITA DAL LICEO. 

SAREBBE STATO UTILE, A MIO PARERE, PORTARE UN NOSTRO COETANEO A RACCONTARE LA SUA ESPERIENZA 
CON IL TUMORE 
Lo abbiamo già fatto molte volte … non è di grande aiuto, come si può credere, e richiede tempo; la 
“cultura”  lascia il segno e permette risultati persistenti nel tempo 

HO TROVATO MOLTO UTILE QUESTO INCONTRO; MIA MADRE HA AVUTO QUESTI  PROBLEMI E, PER PAURA DI 
FARMI STAR MALE, NON ME NE HA MAI PARLATO. IO L'HO SCOPERTO E QUESTO INCONTRO MI HA CHIARITO 
MOLTE COSE. 

F MOLTO INTERESSANTE ED ISTRUTTIVO, CONSIGLIABILE A PARTIRE DAI 15 ANNI 
È ciò che stiamo incominciando a fare 

F ERO GIÀ A CONOSCENZA DI GRAN PARTE DELLE INFORMAZIONI CHE SONO STATE DIVULGATE DURANTE LA 
CONFERENZA: SECONDO ME SAREBBE OPPORTUNO TRATTARE L’ARGOMENTO IN MODO PIÙ APPROFONDITO 
È vero, noi riportiamo conoscenze già consolidate da evidenza scientifica e quindi note, ma non note a tutti e 
soprattutto attuate da pochi … quindi e necessario riparlarne spesso. 

PARLANDO DELL'INCLINAZIONE DEL COLLO E DEL PESO CHE COMPORTA, UN AUMENTO DELLA TESTA DA 4,5 
KG FINO A 22,7 KG. NOI ALUNNI SIAMO PERENNEMENTE A SCUOLA, NON SOLO QUANDO USIAMO IL 
TELEFONO, CON LA TESTA BASSA DUNQUE ABBIAMO UN INCLINAZIONE DEL COLLO DI ALMENO 30° 
Il 100% non esiste, il cellulare puoi alzarlo, il libro non sempre, per scrivere non se ne parla … ma dallo 0 al 
100 vi sono molte possibilità intermedie 

17 ANNI È UN PO’ TARDI PER PARLARE DI QUESTE COSE SE L'ETÀ PER IL VACCINO DEL PAPILLOMA - VIRUS È 12 
ANNI. DOVRESTE PARLARNE ANCHE IN MODO PIÙ SEMPLICE A RAGAZZI PIÙ PICCOLI 
Giusto, da quest’anno il primo incontro avviene con gli under 16 

M - MAGARI QUESTI INCONTRI POSSONO RISOLVERE LA MAGGIOR PARTE DEI TUMORI SE I GIOVANI DANNO 
ASCOLTO A CIO' CHE E' STATO DETTO 
… e “i giovani danno ascolto “; il 50% circa degli studenti ha cambiato stile di vita dopo questo incontro 

F - IO CREDO CHE È OPPORTUNO PREVENIRE UN TUMORE FACENDO ACCURATE VISITE MEDICHE 
OK per me visite mediche ma molti vantaggi si ottengono con il contributo personale 

F - QUESTO PROGETTO DOVREBBE ESSERE PRESENTATO ANCHE A PERSONE ADULTE E NON SOLO NELLE 
SCUOLE 
In effetti incontriamo anche militari e sportivi … e anche i genitori che però partecipano poco 

FATE UNA PAGINA INSTAGRAM E SPONSORIZZATELA COSÌ DA RAGGIUNGERE IL MASSIMO NUMERO DI 
GIOVANI     
 Può essere un buon suggerimento; ne parleremo con i giovani LEO 

M - SECONDO ME QUESTA LEZIONE È STATA MOLTO INTERESSANTE, E MI HA DATO MOLTI SPUNTI DI 
RIFLESSIONE E CONSIGLI CHE METTERÒ IN ATTO PER VIVERE IN MODO PIÙ SANO POSSIBILE. 
Testimonianze come la tua sono il compenso per il nostro lavoro; grazie 

M-LASCIARE A DISPOSIZIONE DEGLI ALUNNI I FILE NEL DESKTOP DEL COMPUTER DELL’AULA 
Le immagini richiedono spiegazioni, in assenza diventano “informazione” e non “educazione alla salute”. Un 
tempo avevamo anche pensato di preparare un CD da lasciare alla scuola ma sarebbe inutile in rapporto al 
rapido cambiamento delle conoscenze 
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SECONDO ME È UNA BUONA INIZIATIVA, IO HO DEGLI AMICI CHE FANNO UNA VISITA NELLA SCUOLA 
Certo, il Progetto Martina è una buona iniziativa ma per le visite puoi rivolgerti al tuo medico curante che ti 
seguirà anche nel tempo. Il Progetto Martina offre a tutti gli studenti che hanno frequentato il corso 
l’accesso gratuito ad uno “sportello salute on line”: è sufficiente entrare nel sito www.progettomartina.it e 
cliccare su Accesso test (non Lions) e registrarsi alle NEWSLETTER 

NON HO NESSUN CONSIGLIO DA DARE PERCHÒ È STATO UN INCONTRO DAVVERO EFFICACE E MOLTO CHIARO 
MI HA COINVOLTO E COLPITO IN MANIERA POSITIVA 

E' STATO MOLTO UTILE PER CAPIRE COME PREVENIRE I TUMORI O DIMINUIRE IL RISCHIO IL MODO IN CUI CI È 
STATOPPRESENTATO L'ARGOMENTO È STATO MOLTO ACCATTIVANTE 

DOTTORESSA, RIMANGA SEMPRE UMANA! 

ESSENDO IL PROGETTO MOLTO UTILE, E GLI ADOLESCENTI SEMPRE PIÙ COINVOLTI, PROBABILMENTE SAREBBE 
UTILE ESTENDERE IL PROGETTO GIÀ DALLA CLASSE 3^ (ANCHE SECONDA). I RISCHI ALCOL/FUMO RIGUARDANO 
MOLTO ANCHE LORO E SONO MOLTO POCO INFORMATI 

INCONTRO MOLTO UTILE PER DIMINUIRE L’IGNORANZA DI MOLTI NEI CONFRONTI DEL CANCRO. PENSO CHE 
SE OGNI ALUNNO RIPORTASSE CIÒ SU CUI SI È DISCUSSO A CASA LA PROPAGAZIONE DEL MESSAGGIO SAREBBE 
RAPIDISSIMA. CONTINUATE QUESTO GRANDE LAVORO. 
In effetti è una delle nostre raccomandazioni più frequenti: parlatene con amici e familiari 

L'AGGIUNTA DI UN CONTATTO CON UN MEDICO O UN'ORGANIZZAZIONE IN CASO DI SEGNALAZIONI 
Noi stiamo cercando di aiutarvi con lo SPORTELLO SALUTE ON LINE al quale hai aderito inserendo il tuo 
indirizzo mail, però il riferimento resta il vostro medico curante 

MOLTE DI QUESTE INFORMAZIONI CI VENGONO RIPETUTE MOLTE VOLTE DURANTE LE ELEMENTARI E 
SPECIALMENTE LE MEDIE. DI CERTO È UTILE RIPASSARLE ANCHE SE NON SONO COSE NUOVE PER NOI 
QUINDICENNI 
Ti ringraziamo per la tua riflessione; ci ha fatto piacere sapere che nella tua scuola analoghe informazioni vi 
sono già state date ma, come tu stesso hai scritto, non fa male ripassarle perché da molti non sono ancora 
applicate 

SI PUÒ FUMARE CON CAUTELA 
Alcuni recenti studi epidemiologici evidenziano che anche una sigaretta al giorno è causa di danno ma, 
indipendentemente dall’entità del rischio, non bisogna dimenticare il fatto che la nicotina crea dipendenza e 
che quindi è difficile mantenere nel tempo la scelta di “fumare con cautela” 

È STATA UNA LEZIONE MOLTO INTERESSANTE, LE DOTTORESSE SONO STATE MOLTO BRAVE A SPIEGARE E CI 
HANNO MESSI AL CORRENTE DI TUTTI I GRANDI DANNI LEGATI AL FUMO, ALCOOL, CIBI GRASSI E DI COME 
EVITARE CHE ALL'INTERNO DEL NOSTRO CORPO SI FORMINO TUMORI  
Ottima sintesi; l’attenzione degli studenti è la nostra gratificazione  

SONO RIMASTO PIACEVOLMENTE COLPITO DALLA CAPACITÀ DI RENDERE INTERESSANTE L’ARGOMENTO DA 
PARTE DEL DOTTORE; NONOSTANTE LA MARCATA DIFFERENZA DI ETÀ È RIUSCITO A COINVOLGERMI 
ATTIVAMENTE ALLA PARTECIPAZIONE. 
Grazie per questa confortevole testimonianza 

MOLTO INTERESSANTE; SPEREREI TANTO, CHISSA' UN DOMANI, DI RIUSCIRE AD ESSERE IO, COME MEDICO, A 
TENERE UN INCONTRO COSÌ 

A MIO PARERE EDUCARE I GIOVANI AL BENESSERE DEVE PENSARCI PER PRIMA COSA LA FAMIGLIA, 
ALTRIMENTI PER QUANTO LA SCUOLA POSSA INTERVENIRE, NON ESSENDO ABITUATI AL BUONSENSO, CI SARÀ 
SEMPRE IL RIFIUTO DI CAPIRE. 
Siamo d’accordo e il Progetto Martina dedica degli incontri pomeridiani ai genitori; però l’adesione dei 
genitori agli inviti della scuola è molto modesta. Voi ragazzi potete dare un gande aiuto facendo da ponte 
tra scuola e vostri genitori. 

AUMENTARE IL NUMERO DI INCONTRI, MAGARI ANCHE DUE ALL’ANNO, PER OGNI SCUOLA, IN MODO DA 
CHIARIRE BENE LE IDEE A NOI GIOVANI 

PER ME È STATO MOLTO ISTRUTTIVO E MI HA MESSO IN GUARDIA SU COSE CHE NON PENSAVO DESSERO 
TUMORI. MI HA INSEGNATO A COME STARE IN GUARDIA E DARE UNA SVOLTA AL MIO STILE DI VITA 
Grazie per la testimonianza che gratifica il nostro lavoro. Parlane con i tuoi amici 

http://www.progettomartina.it/
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FAREI UN APPROFONDIMENTO DELLE MALATTIE SESSUALMENTE TRASMISSIBILI VICINO AL PAPILLOMA VIRUS 
E SE CI SONO DEI METODI NATURALI PER PREVENIRE I TUMORI 
Il metodo più naturale e molto efficace è il tuo stile di vita. Per quanto riguarda le malattie sessualmente 
trasmissibili parlatene con la scuola, abbiamo una lezione di approfondimento sul tema 

dare indicazioni ai ragazzi di centri specializzati per il controllo e la prevenzione. Vorrei ricevere newsletter a 
questo indirizzo  …. 
OK, benvenuto nel gruppo degli amici di Martina. Ricorda comunque che il centro più valido per la 
prevenzione sei proprio tu 

SECONDO ME TOGLIERE DAL COMMERCIO LE SIGARETTE, DIMINUISCE I CASI DEI TUMORI.  
Togliere dal commercio è difficile, probabilmente ritornerebbe il contrabbando. La soluzione vera è una sola: 
smettere di fumare … dipende solo da noi 

IO SONO UNA RAGAZZA CHE NON FUMA, NON BEVE ALCOOL, FORSE QUALCHE COCKTAIL …1-2 BICCHIERI 
ALL'ANNO O DUE ANNI. OVVIAMENTE QUESTO VALE SOLO PER ADESSO PERCHÉ SONO ANCORA 
GIOVANE/PICCOLA.  
NON MI INTERESSA DI ESSERE UGUALE AGLI ALTRI, FUMANDO E BEVENDO, E SPERO CHE NON MI 
INTERESSERÀ MAI;  
AVENDO UNO DEI GENITORI CHE FUMA E BEVE, VEDO LE CONSEGUENZE.  
IL VERO PROBLEMA MIO È L'ALIMENTAZIONE. MANGIAVO TANTISSIMO, OLTRE AI PASTI PRINCIPALI 
MANGIAVO, DOLCI DOPO DOLCI, SALATO DOPO SALATO, NON SMETTEVO. QUESTO INCONTRO MI È SERVITO 
MOLTISSIMO PERCHÈ PROPRIO PRIMA DI QUESTO INCONTRO, AVEVO INIZIATO (DUE SETTIMANE FA) AD 
ANDARE IN PALESTRA, A FARE ATTIVITÀ FISICA, CHE PRIMA NON LO FACEVO, A SEGUIRE, SECONDO ME, UNA 
DIETA NORMALE, SANA: NON DICO CHE HO ELIMINATO TUTTI I DOLCI O PATATINE FRITTE, MA SOLO RIDURRE 
LA LORO CONSUMAZIONE. OGGI HO SAPUTO CHE POSSO RIDURRE IL RISCHIO DI AVERE TUMORE O ALTRE 
MALATTIE RELATIVE, QUINDI SICURAMENTE CONTINUERÒ CON COSTANZA DI SEGUIRE LE INFORMAZIONI, 
CONSIGLI CHE HO ACQUISITO OGGI.  
GRAZIE, PER LE SPIEGAZIONI COSÌ DETTAGLIATE, ANCHE SE ALCUNI NOMI NON LI HO CAPITI, COMUNQUE,  
VERAMENTE, GRAZIE.  
Grazie a te per la tua testimonianza che conferma il nostro credo: la lotta ai tumori si combatte anche con la 
cultura 

Incontro utile. Farò più caso alle mie azioni. Organizzare incontri con genitori  
E’ quanto cerchiamo di fare ma i genitori sono piuttosto restii a partecipare. Voi potete aiutarci; parlatene 
con i vostri insegnanti e stimolate i vostri genitori 

SAREBBE UTILE AVERE UNA MAIL A CUI RIVOLGERSI PER PARERI MEDICI DETTAGLIATI IN MANIERA 
AUTONOMA E GRATUITA  È sufficiente entrare nel sito www.progettomartina.it ed aprire “contattaci”; la 
comunicazione è letta da un medico 

OLTRE AD ESSERE STATO LEGGERO E NON PESANTE, DÀ LA POSSIBILITÀ DI FARE DOMANDE E ACCETTARSI SU 
ARGOMENTI, APPROFONDIMENTI UTILI. CIÒ CHE MI HA COLPITO È STATO L'INCORAGGIAMENTO A FARE 
DOMANDE, L'ABOLIZIONE DEI TABÙ CHE AL GIORNO D'OGGI RICOPRE LA PAROLA UTERO, TESTICOLO, 
MAMMELLE.... OLTRE A QUESTO, È STATO MOLTO UTILE ANCHE A LIVELLO FORMATIVO, NONOSTANTE AVESSI 
GIÀ CONOSCENZE APPROFONDITE PER ESPERIENZE FAMILIARI; SENTIR PARLARE DI PREVENZIONE È STATO 
MOLTO UTILE. SUGGERIMENTO: INTRODUZIONE DI VIDEO INTERATTIVI RENDE PIÙ PARTECIPI.  

E' STATO CHIARO E INTERESSANTE E PENSO CHE CAMBIERÒ IL MIO STILE DI VITA 
L’impegno richiesto è modesto, i risultati sono grandi 

MI È PIACIUTO MOLTO E MI PIACEREBBE ENTRARE A FAR PARTE DEI LIONS 
Ottima idea ma l’età minima è 30 anni; esistono però i Club LEO che saranno felici di accoglierti e che fanno 
cose di grande valore. Fai una veloce indagine su internet e troverai facilmente il club a te più vicino 

HO RITENUTO QUESTO INCONTRO  UTILISSIMO. SPERO DI APRIRE GLI OCCHI E SMETTERE DI FUMARE! 
GRAZIE!!  Non devi sperare che accada, dipende solo da te 

AGGIORNARE LE DIAPOSITIVE PERCHÉ LE STATISTICHE RISALGONO AD ANNI PRECEDENTI. 
Complimenti innanzitutto, la tua nota denuncia l’attenzione con la quale hai seguito l’incontro e questo ci fa 
piacere.  In quanto all’aggiornamento delle statistiche: questi studi non si attuano ogni giorno e la 
pubblicazione scientifica citata è quella non ancora superata da quelle successive  

http://www.progettomartina.it/
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AVEVO GIÀ PARTECIPATO A QUEST'INCONTRO DEL PROGETTO MARTINA L'ANNO SCORSO, MA L'HO TROVATO 
ANCORA E COMUNQUE ISTRUTTIVO    
Grazie, in effetti ogni anno ci sono aggiornamenti 

VISTA L’UTILITÀ DELL’INCONTRO CONSIGLIEREI QUESTO INCONTRO A TUTTE LE FASCE DI ETÀ, PARTENDO 
DALLE SCUOLE MEDIE ALL’ETÀ ADULTA, ESTENDENDO LA POSSIBILITÀ DI PARTECIPARVI ANCHE IN ALCUNE 
SERATE IN MODO TALE DA COINVOLGERE TUTTE LE COMUNITÀ. 
Siamo d’accordo, è ciò che stiamo facendo; è gratificante per noi leggere che anche i giovani condividano 
questa necessità 

I TUMORI PURTROPPO POSSONO VENIRE ANCHE A PERSONE CHE SEGUONO UNO STILE DI VITA ADEGUATO E 
CHE VIVONO IN UN AMBIENTE FAVOREVOLE AL PROLUNGAMENTO DELLA VITA  
È vero, ma riuscire ad evitarne il 50% è un obiettivo che ognuno di noi può raggiungere 

VI VOGLIO BENE  
Fa piacere leggerlo anche se siamo convinti di meritarci il vostro affetto; non vietiamo e non terrorizziamo 
ma vi diamo suggerimenti come fossimo i vostri genitori o i vostri nonni 

IL MIO SUGGERIMENTO E’ DI PARLARE DI COME SI GUARISCONO I TUMORI PIU’ SPECIFICATAMENTE 
Il compito di curare i tumori spetta ai medici; l’obiettivo del Progetto Martina è portare alla vostra 
conoscenza come evitarli con un po’ di impegno personale 

 

Anno 2016-2017   

E’ STATA UNA CONFERENZA MOLTO INTERESSANTE, LA CONSIGLIEREI. APPREZZO LA DELICATEZZA CON CUI E’ 
STATO TRATTATO L’ARGOMENTO  
E’ giusto che tu sappia che la metodologia di comunicazione che noi usiamo deriva dai commenti, critiche e 
suggerimenti che voi studenti scrivete quindi il merito è tutto vostro 

RINGRAZIO QUESTE PERSONE CHE HANNO PERSO UN PO’ DEL LORO TEMPO PER VENIRCI A PARLARE ED 
INFORMARE SU CIÒ. GRAZIE  
Grazie anche a te per la testimonianza ma noi non abbiamo perso del tempo ma lo abbiamo investito in 
modo molto  

TANTE SLIDE RICCHE DI INFORMAZIONI UTILI E INTERESSANTI CHE PURTROPPO NON SONO STATE 
COMPLETAMENTE ILLUSTRATE A CAUSA DI MANCANZA DI TEMPO   

PRESENTAZIONE BEN ORGANIZZATA E ESPOSTA IN MODO ADEGUATO. AGGIUNGERE SITI DA CUI INFORMARSI. 
L’elenco è nel sito www.progettomartina.it   “link utili” 

È IMPORTANTE SECONDO ME LASCIARE DEL TEMPO A FINE INCONTRO PER PERMETTERE A PERSONE MAGARI 
PIÙ RISERVATE CHE ALTRE DI POTER PARLARE IN PRIVATO CON I MEDICI CHE HANNO TENUTO LA 
CONFERENZA 
Come è stato detto, conviene inviare una mail da “contattaci” del sito. Arriva ad un medico: la privacy e la 
risposta corretta sono assicurate 

GRAZIE, SIETE FANTASTICI! TOGLIETE LA FOTO DELLA MAMMELLA CHE SORRIDE ALLA PADRONA 
Impossibile accontentare tutti ma …. la maggioranza vince e, soprattutto, ciò che conta è il messaggio ed a 
quanto pare ha funzionato anche con te 

QUEST'INCONTRO MI È SERVITO MOLTO. SONO VENUTA A CONOSCENZA DI TANTE COSE CHE NON SAPEVO. 
SICURAMENTE MI AIUTERÀ A RIFLETTERE SU MOLTI ASPETTI. E' STATO MOLTO INTERESSANTE E SE CI DOVESSE 
ESSERE UN'ALTRA OCCASIONE DI ASSISTERE AD UN ALTRO INCONTRO PARTECIPEREI VOLENTIERI. 
VOLEVO DIRE CHE SIETE DEI MEDICI BRAVISSIMI E VOLEVO FARVI I MIEI COMPLIMENTI PER L'OTTIMA 
SPIEGAZIONE FATTA OGGI, MI E' MOLTO PIACIUTA. 
Un nostro grazie a tutti voi che state apprezzando il nostro lavoro e che, nei questionari raccolti dopo 1 e 2 
anni, state testimoniando che noi investiamo bene il nostro tempo e che voi siete più maturi di quanto si 
pensa. Parlatene con i vostri amici 

CREDO INTERESSI POCO, NON PER COLPA VOSTRA, SIAMO NOI CAZZONI. COMUNQUE RISPETTO PER 
L'IMPEGNO.     La tua dichiarazione di “rispetto per il nostro impegno” è già di per sé un buon risultato 

SECONDO ME DOVREBBERO ESSERCI PIÙ SPESSO QUESTI INCONTRI SOPRATTUTTO CON PERSONE ADATTE 
ALL'ARGOMENTO PER POTERLO TRATTARE. BISOGNEREBBE PRENDERE PIÙ IN CONSIDERAZIONE CHE CERTI TIPI 
DI ARGOMENTI DEVONO ESSERE TRATTATI DA MEDICI COME IN QUESTO CASO E NON DA PERSONE INESPERTE 

http://www.progettomartina.it/
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CREDO SIA UTILE FARLO ANCHE ALLE SCUOLE MEDIE PERCHÉ SENSIBILIZZA MOLTO SULLA PREVENZIONE DEI 
TUMORI. AVREI APPROFONDITO DI PIÙ LA PARTE IN CUI VENGONO SPIEGATI I VARI TUMORI E AVREI 
ABBREVIATO L'INTRODUZIONE CHE HO TROVATO PARTICOLARMENTE COMPLESSA. 
Il tuo è commento perfetto, anche noi condividiamo l’idea di parlarne con i più giovani ma per questo tipo di 
discorsi ci vuole una certa maturità. La soluzione ideale sarebbe: incontri con i genitori dei più giovani, 
incontri di approfondimento con studenti meno giovani 

CONSIGLIO VIVAMENTE QUESTO PROGETTO A TUTTI E NE PARLERÓ CON AMICI E PARENTI PERCHÉ CREDO CHE 
IN QUESTI ULTIMI ANNI IL TUMORE SIA UNO DEI MALI CHE COLPISCE MAGGIORMENTE LE PERSONE E 
BISOGNEREBBE CONOSCERE AL MASSIMO QUESTE MALATTIE E COME PREVENIRLE; QUESTO INCONTRO MI HA 
APERTO GLI OCCHI E ORA FARÓ IL POSSIBILE PER SEGUIRE I CONSIGLI DEI DOTTORI 

AVEVO SENTITO PARLARE DAI MIEI AMICI DI VOI, E GRAZIE PER QUELLO CHE CI DITE  

SE VOLETE RISPOSTE VERE SULLE MODALITÀ DI VITA DI NOI GIOVANI E UN DIALOGO EFFICACE BISOGNA 
ALLONTANARE GLI INSEGNANTI DALL’AULA. 
Non dovete considerare gli insegnanti come estranei o come spie.  Conoscere le “modalità di vita” dei propri 
alunni permetterà a loro di essere di maggior aiuto a voi. 

AL MOMENTO INIZIALE POTRESTE UTILIZZARE IL " BRAIN STORMING" COSI’ CHE POSSIATE CAPIRE SE LE 
NUOVE GENERAZIONI SANNO DI PIU' O DI MENO DI QUELLE PRECEDENTI SUI TUMORI E SULLE PREVENZIONI 
Il suggerimento è intelligente ma improponibile a causa della mancanza di tempo. Noi però valutiamo in 
modo critico i risultati dei questionari ed i vostri suggerimenti e, proprio in rapporto alla tua osservazione, 
abbiamo deciso che i tempi sono maturi per incontrare gli studenti di età inferiore alla vostra … purchè il 
numero degli studenti in aula sia contenuto (2 classi al massimo) in modo da riuscire a controllare le vostre 
razioni: non bisogna dimenticare che parliamo di tumori. 

FARE DEI CONTROLLI MAGGIORI SUI GIOVANI 
Nella vostra fascia d’età l’impegno personale conta molto di più dei controlli da parte dei medici 

GRAZIE PER AVER DETTO, PARLANDO DEI TUMORI MASCHILI, CHE IL RISCHIO DI CONTRARRE IL VIRUS SI 
PRESENTA "DURANTE I RAPPORTI CON LA COMPAGNA O IL COMPAGNO", SERIAMENTE, FA SENTIRE 
CONSIDERATI GLI OMOSESSUALI IN UNA SOCIETA' ANCORA COSI' DISCRIMINATORIA 

INTERESSANTE E UTILE, AVENDO CASI DI TUMORE IN FAMIGLIA MI E’ STATO UTILE QUESTO INTERVENTO CHE 
HA SPIEGATO COME QUESTE COSE SIANO PIU’ VICINE A NOI DI QUANTO PENSIAMO.  FUMANDO, MI HA FATTO 
PENSARE DI SMETTERE DEFINITIVAMENTE, SE DOVESSE SUCCEDERE, SARA’ ANCHE MERITO VOSTRO. GRAZIE!! 
Smettendo di fumare prima di tutto faresti un grandissimo regalo alla tua salute e alla tua vita futura, e ti 
auguro veramente di riuscirci. Il fatto di poter contribuire in qualche maniera a far sì che i ragazzi possano 
raggiungere questi piccoli successi ( che però piccoli non lo sono per niente! ) è il motivo che spinge noi Lions 
a proseguire con questo nostro progetto nelle scuole 

QUESTA LEZIONE MI HA AIUTATO A DECIDERE DI CAMBIARE STILE DI VITA 
Leggere questa tua decisione ci ha fatto molto piacere, parlane anche con i tuoi amici 

BELLO SE LE SCUOLE AVESSERO UNO SPORTELLO CON DEI MEDICI, COME UN CONSULTORIO, PER AIUTARE I 
GIOVANI E MAGARI FARSI VISITARE. 
È un obiettivo che vorremmo realizzare ma non è facile; avete comunque a disposizione uno “sportello salute 
on line”, è sufficiente registrarsi al sito cliccando su “CONTATTACI” presente nella barra degli indirizzi del sito 
www.progetomartina.it  

SIATE CONSAPEVOLI DEL FATTO CHE PURTROPPO PIÙ DELLA METÀ’ DEI GIOVANI CON CUI PARLATE FA USO DI 
ALCOOL E FUMA E CONTINUERÀ A FARLO. BISOGNEREBBE SPAVENTARLI DI PIÙ. 
In realtà i questionari che voi compilate negli “ANNI SUCCESSIVI” al corso base dimostrano che il 50% circa di 
voi ha cambiato stile di vita; se così non fosse questo progetto non sarebbe ancora in vita dopo 16 anni. 
Anche per quanto riguarda lo “spaventare” abbiamo evidenza che la cultura permette di ottenere risultati 
molto maggiori del terrorismo: terrorizzare e proibire si traduce spesso in uno stimolo a trasgredire. 

PENSO CHE IL PROGETTO SIA MOLTO IMPORTANTE, SOPRATTUTTO PER SENSIBILIZZARE I GIOVANI, PER FARLI 
RAGIONARE E RIFLETTERE SULLE PROPRIE SCELTE. SAREBBE DA DIFFONDERE ANCOR DI PIÙ NELLE SCUOLE. 
Raggiungere tutti gli studenti è il nostro obiettivo, voi potete aiutarci parlandone coni vostri amici 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E SONO RIUSCITA A SEGUIRE LA LEZIONE SENZA NESSUN PROBLEMA. AVREI 
VOLUTO PASSARE ALTRO TEMPO AD ASCOLTARE ED ENTRARE ANCHE NEI DETTAGLI. 

http://www.progetomartina.it/
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È STATO UN INCONTRO MOLTO UTILE CHE PERMETTE AI GIOVANI DI AVERE BEN CHIARO IL DISCORSO SUI 
TUMORI E SULLA PREVENZIONE IN GENERALE. NE PARLERÒ CON I MIEI COETANEI E CON I MIEI FAMILIARI PER 
FARE IN MODO CHE ANCHE LORO APRANO GLI OCCHI 

 

Anno  2015- 2016 

CREDO CHE L'INCONTRO NON DEBBA SVOLGERSI SOLAMENTE UN ANNO MA DOVREBBE ESSERE UN 
PROGRESSIVO ANNUALE DI INFORMAZIONI, DALLA PRIMA ALLA TERZA E POI IN QUINTA EFFETTUARE IL TEST 
COSCIENTI DEGLI ARGOMENTI TRATTATI 
Anche questo suggerimento è condivisibile ma bisogna fare i conti con il programma didattico delle scuole e 
con la disponibilità dei medici … stiamo cercando soluzioni al problema e , in attesa, proponiamo incontri con 
i genitori dei più piccoli ed incontri di approfondimento per i più grandi 

SAREBBE BELLO DIFFONDERE QUESTO SAPERE ANCHE AD ADULTI CHE PROBABILMENTE NON NE 
 SONO A CONOSCENZA 
Hai ragione ed è per questo motivo che chiediamo alla scuola di organizzare incontri con i genitori: voi 
potete darci un grande aiuto agendo sia sulla scuola sia sui vostri genitori 

INTERESSANTE! DAL MIO PUNTO DI VISTA DA APPROFONDIRE LA PARTE SULL'ALIMENTAZIONE,  
TROPPO GENERICA E SEMPLIFICATIVA. 
Una lezione di approfondimento sull’argomento è già pronta ma ti assicuriamo che quanto 
ti abbiamo detto è già sufficiente, se riesci ad attuarlo 

HO MOLTO APPREZZATO L'APPROCCIO DI INFORMAZIONE CRITICA CHE SPIEGA I PERCHE' 
Il merito di questa metodologia va tutto a voi, studenti, ed ai vostri commenti e critiche.  
Noi abbiamo imparato ad ascoltare. 

CREDO CHE INIZIATIVE DEL GENERE SIANO MOLTO PRODUTTIVE E SPERO SI DIFFONDANO SEMPRE PIU' ! 
È anche il nostro obiettivo; tu intanto puoi parlarne con i tuoi amici 

L'INCONTRO E' STATO UTILE E RIFLESSIVO. MI HA AIUTATO A CHIARIRE MOLTE COSE A ME NON CHIARE 

CREDO CHE INIZIATIVE DEL GENERE SIANO MOLTO PRODUTTIVE E SPERO SI DIFFONDANO SEMPRE PIU' ! 
È anche il nostro obiettivo; tu intanto puoi parlarne con i tuoi amici 

INCONTRO MOLTO UTILE, INTERESSANTE. A SCUOLA QUESTI ARGOMENTI NON VEGONO APPROFONDITI 
Il programma didattico è ovviamente diverso, è per questo che noi offriamo il nostro aiuto 

BELL'INCONTRO E MOLTO INTERESSANTE TUTTAVIA...VIVA IL ROTARY!! 
Ti suggerisco di entrare nel sito www.progettomartina.it e di guardare la rassegna stampa: vedrai quanti 
incontri vengono attuati in collaborazione con gli amici del Rotary. Abbiamo obiettivi comuni e c’è lavoro per 
tutti 

ESPERIENZA INTERESSANTE E MOLTO ISTRUTTIVA. GRANDE PROGETTO CHE EFFETTIVAMENTE PUÒ SALVARE 
MOLTE VITE. LA PREVENZIONE CONTRO I TUMORI È MOLTO IMPORTANTE 

SE POSSIBILE FORNIRE ALLA SCUOLA I FILE  PDF UTILIZZATI  PER L'ESPOSIZIONE 
Sono già pronti ma abbiamo abbandonato l‘idea: l’aggiornamento è troppo frequente 

OTTIMA STRATEGIA! CONTINUATE COSÌ. NON MI SAREI ASPETTATO UNA LEZIONE COSÌ GRADEVOLE SU UN 
ARGOMENTO COSÌ SERIO E DELICATO 

DUE ORE SONO INSUFFICIENTI PER TRATTARE TUTTI QUESTI IMPORTANTI ARGOMENTI. VORREI AVERE PIÙ 
INFORMAZIONI RIGUARDO L’ASSOCIAZIONE LIONS. 
Siamo d’accordo con te, ci vorrebbe più tempo. Per saperne di più sui LIONS e sui LEO è sufficiente navigare 
su Internet 

SONO STATA MOLTO FELICE PER QUEST’INCONTRO, ADESSO CERCHERÒ DI FAR SMETTERE A MIO PADRE DI 
FUMARE PERCHÉ NON VOGLIO PERDERLO. VOLEVO RINGRAZIARVI PERCHÉ MI AVETE APERTO UN NUOVO 
MONDO 

FATELO DI PIU’ ORE 
Sarebbe bello avere più tempo a disposizione. L’aumento delle conoscenze da trasferire, seppure in modo 
sintetico, e la loro discussione richiede tempo. Certamente stiamo pensando di proporre incontri di 3 ore con 
una pausa intermedia o, forse meglio, suddividere ciascun incontro in due giorni diversi, come già stiamo 
facendo in alcune Scuole. D’altra parte dobbiamo tenere conto che la Scuola ha un programma da rispettare 
e da completare. Parlatene con i vostri insegnanti 

http://www.progettomartina.it/


 14 

QUANDO ERO NELLA FASCIA DI ETÀ FRA I 14-15 ANNI MI HANNO FATTO DELLE VACCINAZIONI CHE 
RIGUARDAVANO IL TUMORE DEL COLLO DELL’UTERO. NON LE VOLEVO FARE PERCHÉ AVEVO PAURA DEGLI 
AGHI, PERÒ ADESSO HO CAPITO QUANTO SIA STATO IMPORTANTE FARLE 

HO TROVATO QUESTO INCONTRO MOLTO INTERESSANTE. SPERO CHE IN FUTURO CONTINUERETE AD 
INFORMARCI E AD AIUTARCI A VIVERE MEGLIO E PIU' CONSAPEVOLI 

NON VOGLIO DARE UN SUGGERIMENTO, MA UN GRANDE GRAZIE, PERCHE' QUELLO CHE FATE E' MOLTO 
IMPORTANTE, E "SAPERE" E' UN BENE PER TUTTI 

NON VOGLIO DARE UN SUGGERIMENTO, MA UN GRANDE GRAZIE, PERCHE' QUELLO CHE FATE E' MOLTO 
IMPORTANTE, E "SAPERE" E' UN BENE PER TUTTI 

NON PENSAVO CHE LA MEDICINA FOSSE COSÌ AFFASCINANTE. NEI TRE ANNI DI LICEO, È L’INCONTRO PIÙ 
INTERESSANTE A CUI HO PARTECIPATO 

DA OGGI CONOSCO ANCHE IL RADON….NESSUNO CE NE AVEVA MAI PARLATO.  
TORNATE IL PROSSIMO ANNO 
Lo faremo sicuramente con incontri di approfondimento. Parlatene con la scuola 

AVEVO SENTITO PARLARE DEL PROGETTO MARTINA DA QUELLI DELLA 4^ A: È STATA UNA MATTINATA MOLTO 
INTERESSANTE. BRAVI TUTTI I DOCENTI, PIÙ CHIARI DEI NOSTRI INSEGNANTI. PECCATO DOVER ASPETTARE 
SINO AL PROSSIMO ANNO; 

PENSO CHE I LIONS ABBIANO PRESO UN’INIZIATIVA MOLTO UTILE CHE DOVREBBE ESSERE PRESA AD ESEMPIO 
IN TUTTO IL MONDO 

COMPLIMENTI. PRIMA DI FARE L'INCONTRO NON CONOSCEVO BENE L'ARGOMENTO CHE MI SPAVENTAVA MA 
ORA CHE LO CONOSCO SONO PIÙ TRANQUILLO. ANCORA GRAZIE E COMPLIMENTI 
Grazie anche a te per la tua testimonianza che ci conforta. Aiutarvi a comprendere senza spaventarvi è il 
nostro obiettivo 

NON HO SUGGERIMENTI DA DARE, VORREI SOLO DIRE CHE DA COME CI ERA STATO PRESENTATO IN CLASSE 
SEMBRAVA UNA COSA NOIOSA, CREDEVO CHE QUESTE DUE ORE NON SAREBBERO PIÙ PASSATE, INVECE È 
STATA UNA CONFERENZA/LEZIONE PER ME INTERESSANTE E ISTRUTTIVA, TRA L'ALTRO CREDO CHE ANDRÒ 
PRESTO A FARE UNA MAPPATURA DEI NEI E CONVINCERÒ MIA MADRE NON SOLO A FUMARE MOLTO MENO 
MA ANZI, A FAR SEGUIRE A TUTTA LA MIA FAMIGLIA UNA DIETA PIÙ SALUTARE SOPRATTUTTO PERCHÉ NON 
CREDEVO CHE L'ALIMENTAZIONE POTESSE ESSERE CAUSA DI UN TUMORE. 

L'INCONTRO È STATO MOLTO INTERESSANTE E MI HA PERMESSO DI AMPLIARE IL MIO BAGAGLIO CULTURALE 
A RIGUARDO.PENSO UN GIORNO DI PRENDERE PARTE A QUEST'ASSOCIAZIONE. 
Puoi farlo già adesso nei club formati da giovani: naviga in Internet scrivendo LEO Club e il nome della tua 
città  

 

Anno  2014- 2015 

CONSIGLIEREI DI ESPANDERE QUESTO PROGETTO ANCHE ALLE SCUOLE MEDIE, COSI CHE SIANO PRONTI PER 
UN EVENTUALE ALTRO INCONTRO IN FUTURO 
Per il momento stiamo cercando di “formare i genitori” ma, poiché la partecipazione dei genitori agli 
incontri finora attuati è stata quasi sempre molto, molto modesta, ci stiamo proprio pensando.  

HO TROVATO MOLTO INTERESSANTE IL MODO IN CUI SONO STATI TRATTATI I TEMI 

ORGANIZZATE PIÙ INCONTRI COME QUELLO ODIERNO 

COMPLIMENTI ALLA SCUOLA CHE PROMUOVE QUESTE INIZIATIVE UTILI PER NOI GIOVANI. 

RINGRAZIO I LIONS PER IL TEMPO DEDICATOCI E PER LE INFORMAZIONI CHE CI HANNO TRASMESSO. E’ STATO 
MOLTO INTERESSANTE E MOLTO UTILE PER ME E PER I MIEI COETANEI MA ERAVAMO TUTTI MASCHI E QUINDI 
SI POTEVA FARE A MENO DI PARLARE DEL TUMORE DELLA MAMMELLA. 
L’educazione alla cultura non può essere “a compartimenti stagni”. Ti rispondiamo con una mail ricevuta da 
un collega: “Giorni or sono, nella mia città, una mia collega che ha condiviso con me gli incontri scolastici con 
gli studenti, mi ha riferito di aver visitato una signora la quale, da sempre restia a sottoporsi a qualsiasi 
indagine medica, si era convinta a sottoporsi alla mammografia (mai effettuata prima) solo dietro le 
insistenze del nipote che ne aveva appreso l'utilità dalla lezione sul Progetto Martina Conclusione: la signora 
era affetta da un tumore della mammella che ignorava e che poi è stata rimosso chirurgicamente con 
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esito felice.  

L'INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE. ALL'INIZIO ERO SCETTICA MA MI SONO RICREDUTA. LO 
CONSIGLIERO' E NE PARLERO’ CON I MIEI COETANEI 
Te ne saranno riconoscenti 

IN UN ISTITUTO TECNICO, DI SOLI UOMINI, MI È SEMBRATO POCO INERENTE PARLARE DI TUMORE AL SENO, 
ANCHE SE, IN VERITÀ, NE HO PARLATO CON MIA MADRE, E LO HA TROVATO UTILE. 
Complimenti … ti sei dato da solo la risposta giusta 

SEBBENE L’INCONTRO SIA DURATO 2 ORE NON È STATO DIFFICILE RIMANERE CONCENTRATI ED INTERESSATI 
ALL’ESPOSIZIONE, CHE TRA L’ALTRO NON MI HA SPAVENTATA CON LE INFORMAZIONI SUI TUMORI MA 
CONFORTATA, POICHÉ SONO STATE INDICATE MOLTE VIE DA SEGUIRE PER RIDURRE TANTISSIMO LE 
POSSIBILITÀ DI AMMALARSI DI CANCRO. 

E' STATO UN PERCORSO MOLTO UTILE, E GRAZIE ALLE CONOSCENZE ACQUISITE CERCHERÒ DI DIFFONDERE LE 
INFORMAZIONI RICEVUTE ANCHE ALL'ESTERNO DELL'AMBITO SCOLASTICO IN MODO DA ESPANDERE LA 
CULTURA SULL'IMPORTANZA DELLA PREVENZIONE 
Mi raccomando, passa dal cercare di fare al fare 

 

Dall’anno scolastico 2008-2009   al giugno 2013 

LA PREVENZIONE DEVE PARTIRE D PRIMA 
Per recepire alcuni messaggi senza fare terrorismo bisogna aver raggiunta una certa maturità; per trasferire 
queste conoscenze ai più giovani noi chiediamo alle scuole di organizzare incontri con i genitori 

QUELLO CHE STATE FACENDO  E' FANTASTICO 
Grazie, ma i risultati dimostrano che voi giovani vi state meritando il nostro impegno 

COLGO L'OCCASIONE PER RINGRAZIARVI PER QUESTE INFORMAZIONI CHE NON HANNO FATTO PAURA MA CI 
HANNO FATTO CRESCERE, SCOPRIRE COSE CHE A VOLTE RITENIAMO NON APPARTENERCI! 
 (questa è la nostra principale aspirazione: colmare il vuoto culturale sull’argomento “tumori” aiutandovi a 
crescere migliorando la vostra consapevolezza!) 

NON CREDO DI DOVER DARE SUGGERIMENTI IN QUANTO SONO STATA SODDISFATTA DALLE SPIEGAZIONI 
DATE. GRAZIE PER LE INFORMAZIONI DATECI, CHE SONO STATE DI GRANDE INSEGNAMENTO, PER POTERLE 
CONDIVIDERE ANCHE CON ALTRI. 
(….. e a voi affidiamo il compito di diffondere le informazioni da noi ricevute)  

PENSO CHE TUTTE QUESTE INFORMAZIONI POSSANO TORNARMI MOLTO UTILI E RINGRAZIO VOI DOTTORI 
ANCHE PER LA TIPOLOGIA DI SPIEGAZIONE  
(le nostre modalità di esposizione degli argomenti migliorano sempre di più specie grazie ai vostri 
suggerimenti!)  

PIU' INFORMAZIONI SUI RISCHI CAUSATI DALLE ONDE ELETTROMAGNETICHE DEI CELLULARI (MOLTI RAGAZZI SI 
OSTINANO A NON CREDERCI/A NON FARE NULLA) 
Le attuali conoscenze non offrono dati certi sulla quantificazione dei rischi e quindi è meglio attenersi al 
principio della giustificazione ed uso razionale delle energie. 

MI E' PIACIUTO MOLTO QUESTO INCONTRO E MI E' SERVITO A CAPIRE MEGLIO LA GRAVITA' DI QUESTE 
MALATTIE E' IMPORTANTE PARLARE DI QUESTE COSE TRA I GIOVANI SECONDO ME, CI SERVE PER PREVENIRE 
LE MALATTIE FIN DA SUBITO. 

BISOGNEREBBE INCENTIVARE QUESTI INCONTRI NELLE SCUOLE PERCHE' LA MAGGIOR PARTE DEI GIOVANI 
NON E' AL CORRENTE DI QUESTE COSE 
È il nostro impegno; tu aiutaci e parlane con i tuoi amici 

E' STATA UNA LEZIONE ESTREMAMENTE INTERESSANTE, FORSE L'INTRODUZIONE E' STATA UN PO' TROPPO 
LUNGA LA SECONDA PARTE È STATA PIU' INTERESSANTE 
La tua osservazione è da noi condivisa ma l’approccio culturale al problema deve basarsi su sufficientemente 
solide conoscenze … anche se meno accattivanti 

LA PRESENTAZIONE È INTERESSANTE E SIMPATICA NON COME TANTE ALTRE NOIOSE. CERCATE DI 
PROMUOVERE IL SITO INTERNET ANCHE SU FAACEBOOK AFFINCHE' I RAGAZZIPOSSANO AVVICINARSI ANCORA 
PIU' A QUEST'ASSOCIAZIONE 
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CREDO CHE IL LAVORO CHE VOI VOLONTARI SVOLGETE SIA MOLTO UTILE PER NOI GIOVANI CHE NON 
CONOSCIAMO NELLA MAGGIOR PARTE DEI CASI L'ARGOMENTO.  SONO INFORMAZIONI CHE CI PERMETTONO 
DI CURARE E PROTEGGERE IL NOSTRO CORPO 

E' STATA UNA LEZIONE ESTREMAMENTE INTERESSANTE, FORSE L'INTRODUZIONE E' STATA UN PO' TROPPO 
LUNGA LA SECONDA PARTE È STATA PIU' INTERESSANTE 
La tua osservazione è da noi condivisa ma l’approccio culturale al problema deve basarsi su sufficientemente 
solide conoscenze … anche se meno accattivanti 

QUESTA INIZIATIVA MI HA FATTO CAPIRE CHE LA LOTTA CONTRO IL CANCRO E' POSSIBILE 
In effetti, se le battaglie si possono vincere c’è un motivo in più per combatterle 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE E ISTRUTTIVO UN CONSIGLIO POTREBBE ESSERE DIMINUIRE IL RIFERIMENTO 
AI DATI STATISTICI   RINGRAZIO I LIONS PER LA GIORNATA  
Non dimenticare che la medicina occidentale si basa sulla “evidenza scientifica” ed un minimo di numeri 
sono necessari  

HO TROVATO MOLTO INTERESSANTE QUESTA CONFERENZA POICHE' MI HA CHIARITO MOLTI DUBBI CHE 
AVEVO SUI TUMORI. VENGO DA UNA FAMIGLIA IN CUI CI SONO STATI CASI DI TUMORE ALLA MAMMELLA AL 
CERVELLO E QUINDI, ESSENDO ENTRATA A CONTATTO , MI RENDO CONTO DI QUANTO SIA ESTREMAMENTE 
IMPORTANTE INFORMARE I GIOVANI 

SUGGERISCO UNA MAGGIORE PARTECIPAZIONE CON GLI STUDENTI 
È indubbio che gli incontri a piccoli gruppi sono più coinvolgenti e questo è l’obiettivo che vogliamo 
raggiungere e queste vostre osservazioni sono per noi di grande stimolo 

BUON PROGETTO, BUONA REALIZZAZIONE, UNICO PROBLEMA:POCO TEMPO(NON CI HANNO PARLATO 
MOLTO DEL TUMORE ALLA MAMMELLA O ALLA TIROIDE 
Potete chiedere alla scuola di organizzare qualche ulteriore incontro 

PIÙ SONDAGGI TRA I GIOVANI E + DIFFUSIONE DELLE INFORMAZIONI PER RENDERLI CONSAPEVOLI, ANCHE 
SPAVENTANDOLI UN PO’. 
Lo spavento indotto non produce risultati a distanza,  fa solo perdere la voglia di lottare 

CREDO CHE LA CONFERENZA SIA STATA MOLTO INTERESSANTE E MI SONO RESA CONTO CHE IO HO UNO STILE 
DI VITA PIUTTOSTO GIUSTO ECCETTO IL FUMO PASSIVO CHE NE RICEVO MOLTO. MI PIACEREBBE ESSERE 
INFORMATA DI COSA FARE AL RIGUARDO 
La prima cosa da fare, ovviamente, è non stare vicino a chi fuma, poi convincere anche gli altri amici che non 
fumano ad allontanarsi, poi, infine, cercare di spiegare a chi fuma che si sta facendo del male 

È STATA UN'ESPERIENZA MOLTO INTERESSANTE, CHE TRATTAVA ARGOMENTI MOLTO IMPORTANTI, MA ALLO 
STESSO TEMPO PIACEVOLE 

PENSO CHE QUESTA ESPERIENZA SIA STATA UTILE PER TUTTI I GIOVANI PRESENTI. L'INCONTRO CI HA FATTO 
CAPIRE QUANTO SIA IMPORTANTE AVERE UN ALIMENTAZIONE ADEGUATA, EVITARE IL FUMO ED ALTRE COSE. 
CONSIGLIO DI CONTINUARE AD AVERE INCONTRI CON I GIOVANI 

PENSAVO DI SAPERE ABBASTANZA SUI TUMORI E MI SBAGLIAVO, QUINDI QUESTO INCONTRO MI È STATO 
MOLTO UTILE E LO CONSIGLIO A TUTTI I GIOVANI 
Tu puoi darci un aiuto molto efficace trasferendo ai tuoi amici le nuove conoscenze 

INTERESSANTE E PIACEVOLE DA ASCOLTARE TUTTAVIA NON MI DISPIACEREBBE APPROFONDIRE DI PIU' 
ALCUNI ASPETTI 
Parlatene con i vostri insegnanti e chiedete incontri di approfondimento su alcuni temi; è inoltre nostro 
obiettivo aprire nelle varie scuole uno “ sportello di educazione alla salute” per rendere possibile anche 
incontri personalizzati nella stessa scuola (tipo mini-consultori dedicati) 

L'INCONTRO SCOSÌ STRUTTURATO, BASATO SUL RUOLO FONDAMENTALE DELLA DIFFUSIONE DELLA 
"CULTURA" A RIGUARDO, RISULTA COINVOLGENTE, INTERESSANTE ED ESTREMAMENTE IMPORTANTE. 

È STATO MOLTO INTERESSANTE ED UTILE E RITENGO CHE OGNI GIOVANE DOVREBBE ESSERE A CONOSCENZA 
DI QUESTE INFORMAZIONI 

IL PROGETTO E' STATO ORGANIZZATO MOLTO BENE E VI RINGRAZIO; CONSERVERO' CON CURA L'OPUSCOLO 
BEN FATTO CHE CI AVETE GENTILMENTE CONSEGNATO E FARO' TESORO DELLE COSE APPRESE 
….  e ricorda che puoi anche scriverci attraverso il sito: la privacy è garantita ed anche la risposta di esperti   
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QUESTO INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE. GLI ESPERTI SONO STATI MOLTO CHIARI.  CI SAREBBE 
BISOGNO DI PIU' INCONTRI COME QUESTI PERCHE' E' MOLTO IMPORTANTE PER NOI GIOVANI CONOSCERE LE 
CONSEGUENZE DELLE NOSTRE AZIONI. GRAZIE PER AVER DEDICATO IL  VOSTRO TEMPO A NOI.   Grazie anche a 
voi per queste frasi che giustificano il nostro impegno 

NOI GIOVANI DOBBIAMO COMUNICARE DI PIU' CON I GENITORI E CON I DOTTORI E NON AVER PAURA DI 
AFFRONTARE ARGOMENTI CHE CI PREOCCUPANO 
… ed i genitori possono chiedere alla scuola di organizzare incontri anche con loro (nel pomeriggio) in modo 
da essere  essi stessi più direttamente coinvolti 

FORSE SAREBBE ANCHE MOLTO IMPORTANTE PARLARE DELL'ALIMENTAZIONE INDUSTRIALE E LE SUE GRAVI 
CONSEGUENZEALLA NOSTRA SALUTE. L'ALIMENTAZIONE PUO' INCIDERE ENORMEMENTE SULL'INSORGENZA 
DEI TUMORI. INOLTRE SAREBBE INTERESSANTE AFFRONTARE IL DISCORSO PER CUI LE CASE FARMACEUTICHE 
LUCRANO SUI TUMORI 
Purtroppo non è possibile parlare di tutto, ma potete chiedere al vostro medico curante.  Per quanto 
riguarda l’ultima frase io non sono in grado di confermare o meno la tua accusa, ma anche tu non sei in 
grado di dimostrare che le case farmaceutiche vadano oltre il lecito guadagno (tieni presente che per 
giungere in farmacia un farmaco può richiedere anni di ricerche) 

BELLO, IN CERTI MOMENTI AVEVO UN'ANSIA DA PANICO, PERO' PENSO CHE CAMBIERO' IN PARTE IL MIO STILE 
DI VITA  

PARLARE DI CHEMIO E RADIOTERAPIA. APPROFONDIRE I DIVERSI GRADI DI AGGRESSIVITA' DEI TUMORI 
Non è un corso di medicina  e non è nemmeno il caso di dare informazioni che al singolo individuo, in questa 
fase della vita, non serve conoscere 

PENSO SIA UTILE DIMINUIRE I DATI TECNICI O LE PERCENTUALI E FOCALIZZARSI SU TESTIMONIANZE E SU 
INDICAZIONI PRATICHE PER LA PREVENZIONE. GRAZIE PER IL LAVORO CHE STATE FACENDO 
Le tue osservazioni sono giuste ma questo è un incontro base e non è possibile ridurre ulteriormente “dati 
tecnici e percentuali” perché la maggior parte di voi è completamente all’oscuro di queste problematiche. 
Le indicazioni pratiche possono certamente essere aumentate ma ciò richiede più tempo; in effetti abbiamo 
in programma l’offerta di incontri di approfondimento. 
Per le “testimonianze”, le abbiamo già proposte qualche anno fa, ma richiedono tempo e vi assicuro che 
sono di una tristezza infinita; abbiamo scelto di usare una solo testimonianza ed è la tabella (riportata anche 
nel sito) nella quale viene testimoniato che molti studenti, dopo questi incontri, sono stati capaci di cambiare 
stile di vita e quindi di ridurre il proprio di tumore di oltre il 30%. Questa testimonianza è di stimolo per voi e 
gratifica il nostro impegno. 

SVOLGERE PIU' INCONTRI CHE POSSONO INFORMARE I GIOVANI SU CERTE COSE POICHE' I GENITORI NON NE 
PARLANO 
Dovreste riuscire a convincere i vostri genitori a chiedere alla scuola di organizzare questi incontri anche per 
loro 

CERCARE DI CHIARIRE DI PIU' I DUBBI SULLE MALATTIE SESSUALMENTE TRASMESSE 
Si può organizzare un incontro di approfondimento 

ESTENDETE QUESTO INCONTRO AI PIU' PICCOLI, TIPO DA 15 ANNI, PERCHE' LA PREVENZIONE E' MEGLIO 
INCOMINCIARLA IL PRIMA POSSIBILE 
Questo progetto è tarato per giovani tra i 16 ed i 18 anni  ma è proposto anche ai genitori dei più giovani che 
possono chiederlo attraverso la scuola 

PARLARE AI GENITORI DELL'IMPORTANZA DEL VACCINO ANTI HPV, IN MODO CHE "CI SI FIDI" E PORTINO I FIGLI 
A VACCINARE 
( è giusto, in effetto i LIONS offrono analogo incontro anche ai genitori: dateci una mano a convincerli) 

ALLA NOSTRA ETA' NON SAPPIAMO ANCORA BENE COME MUOVERCI TRA MEDICI, VISITE ED ESAMI. 
CONSIGLIO DI LASCIARE DEI CONTATTI O PERDERE UN PO' DI TEMPO PER SPIEGARE DOVE E COME FARE GLI 
ESAMI NECESSARI PER LA PREVENZIONE E PER LE VISITE CHI CONTATTARE 
Nel pieghevole vi sono gli indirizzi mail di chi può rispondervi; il metodo più semplice è entrare nel sito 
www.progettomartina.it, aprile la cartella CONTATTACI, compilare e spedire il modulo. Però ricordate anche 
che esiste il vostro medico di medicina generale 

 

http://www.progettomartina.it/
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SAREBBE INTERESSANTE, SE POSSIBILE, UNA MEZZ'ORETTA PER IL CONFRONTO DIRETTO ALUNNO-MEDICO, 
PER CHIEDERE DELUCIDAZIONI SU ARGOMENTI “IMBARAZZANTI” 
nel prossimo futuro saranno organizzati incontri di approfondimento per maschi e per femmine e sarà 
aperto uno “sportello per l’educazione alla salute” …  intanto, scrivete pure delle mail (resteranno riservate) 

A MIO PARERE E' SERVITO MOLTO IN QUANTO CI HA MESSO DAVANTI A DEI RISCHI CHE POTREMMO CORRERE 
VIVENDO IN MODO NON INTELLIGENTE 
Hai usato la frase giusta: correre rischi inutili ed evitabili non è intelligente 

IO CREDO CHE SIA UTILE FAR CONOSCERE TUTTE QUESTE COSE AI GIOVANI MA È INUTILE SE POI TUTTE 
QUESTE SOSTANZE VENGONO VENDUTE, RITENGO OPPORTUNO INIZIARE CON L'ABOLIZIONE DI QUESTE 
SOSTANZE NOCIVE PER IL NOSTRO ORGANISMO  
Il proibizionismo non ha mai funzionato ed è anche difficile da attuare a causa di tanti interessi economici. 
Può funzionare solo la cultura della salute e l’impegno personale: se la gente non comprerà scomparirà 
anche il mercato 

A MIO PARERE E' STATO TUTTO INTERESSANTE, SI POTREBBE COMUNQUE USARE UN LINGUAGGIO PIU' 
SCIENTIFICO IN QUANTO E' GIUSTO CHE SOPRATTUTTO I GIOVANI COMINCINO A COMPRENDERE E USARE UN 
LINGUAGGIO PIU' TECNIC O 
Avresti anche ragione, ma meglio essere un po’ criticati che rischiare di non farsi capire da tutti 

TROPPO TEMPO SPESO PER L'INTRODUZIONEE POCO PER LA DESCRIZIONE DEI TUMORI 
L’introduzione è lo zoccolo duro, culturale, del problema; voi la etichettate spesso come “noiosa, lunga, 
ripetitiva”  …, siamo anche d’accordo con voi, ma  i risultati a distanza dimostrano che, comunque, è 
necessaria 

QUESTA ASSOCIAZIONE DOVREBBE ESPANDERSI ANCORA DI PIÙ, TUTTE LE PERSONE DOVREBBERO FARE DEL 
BENE AL PROSSIMO, MA IN TANTI CASI OGNUNO CERCA IL PROPRIO INTERESSE, MENTRE QUESTA 
ASSOCIAZIONE NO, DOVREBBE ESSERE DA ESEMPIO AGLI ALTRI 

BHE', CHE DIRE? GRAZIE A MARTINA E A CHI HA CREATO QUESTO TIPO DI INFORMAZIONE. MOLTO UTILE. 
ESPANDERE SE POSSIBILE L'INFORMAZIONE IN TUTTE LE SCUOLECON PIU' INTERAZIONE 

QUESTO E' STATO UN INCONTRO CHE HA MESSO IN LUCE DEGLI ARGOMENTI DI CUI NON SI PARLA SPESSO. VI 
RINGRAZIO TANTISSIMO, GRAZIE A QUESTI INCONTRI SI PUO' IMPARARE AD AMARE VERAMENTE LA VITA E 
SOPRATTUTTO A CONOSCERE E PRATICARE UNO STILE DI VITA SANO. GRAZIE ANCORA 

A MIO PARERE QUESTO INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE. I TRE SPECIALISTI HANNO DATO DELLE 
INFORMAZIONI MOLTO CHIARE CON PAROLE ALLA PORTATA DI TUTTTI, SENZA DIVAGARSI IN ALTRI DISCORSI. 
PURTROPPO L'INCONTRO E' DURATO SOLO UN PAIO D'ORE E QUINDI I DISCORSI FATTI SONO STATI LIMITATI 
(COME NUMERO). I MEDICI HANNO MESSO NOI RAGAZZI A NOSTRO AGIO SENZA SPAVENTARE NESSUNO CON 
I DISCORSI FATTI SUI TUMORI, BENSI' CI HANNO AVVICINATO ALLA CONOSCENZA DI QUESTE MALATTIE PER 
POI ATTIVARE UN PERCORSO DI PREVENZIONE 

USARE LA PSICOLOGIA INVERSA  OVVERO PER ESEMPIO NON DIRE NON FUMARE MA FARCI CAPIRE QUANTO 
MEGLIO STAREMO SENZA  FUMARE 
Quando io ero piccolo ed andavo al catechismo mi dicevano: non fare il cattivo altrimenti andrai all’inferno; 
ai miei figli hanno detto: fai il buono che andrai in Paradiso. La metodologia da te proposta non è quindi 
nuova ma nel caso del fumo non è proponibile perché non si può promettere a chi non fuma immortalità e 
mancanza assoluta di malattie. 
  Inoltre non abbiamo detto NON FUMATE;  il nostro compito non è proibire ma far conoscere le conseguenze 
di un’abitudine: non è colpa nostra se nel caso del fumo vi sono solo  conseguenze negative. 

LE PRESENTAZIONI POWER POINT SONO MIGLIORABILI DECISAMENTE  
Su questo campo ci arrendiamo subito ai giovani …  il vostro aiuto sarebbe molto gradito 

SE FUMO UNA SIGARETTA ALLA SETTIMANA O AL MESE, FA MALE?   Come si suol dire “una rondine non fa 
primavera” ma sarebbe meglio smettere subito prima che la nicotina vinca un’altra battaglia 

OLTRE A SUGGERIRE REGOLE DI VITA PER PREVENIRE I TUMORI BISOGNEREBBE COMBATTERE CONTRO LE 
FONTI INQUINANTI 
Come saprai è una battaglia già in atto … intanto possiamo cominciare a fare ciò che dipende da noi 

INTERESSANTE MA ALLA FINE RISULTERA' INEVITABILMENTE IRRILEVANTE 
Le statistiche attendibili dicono che ti sbagli 
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A COSTO DI ANDARE CONTROCORRENTE, FORSE UN PO' DI TERRORISMO PSICOLOGICO A VOLTE PUO' ESSERE 
UTILE (ES POLMONI DI UN FUMATORE ETC) 
Il terrorismo ed il proibizionismo non funzionano; l’impegno personale persistente nel tempo si ottiene solo 
con la conoscenza: gli stili di vita corretti devono diventare una “abitudine”. 

SIAMO GIOVANI. LA NOSTRA ATTENZIONE NON E' DELLE MIGLIORI, CERCATE DI INTRATTENERCI CON ESEMPI 
FILMATI, OPPURE CERCATE DI METTERE NOI IN PRIMA PERSONA 
La tua seconda proposta è da noi condivisa e in effetti è ciò che cerchiamo di fare; se hai qualche esempio 
pratico da suggerire noi sicuramente lo prenderemo in considerazione- scrivici (cdimaggio@sirm.org) 

QUESTO INCONTRO DEL PROGETTO MARTINA E' STATO MOLTO INTERESSANTE E HO SCOPERTO MOLTE COSE; 
PARLERO' DI QUESTO CON I MIEI AMICI E PARENTI 
Bravo, passa parola … è un dovere di ognuno di noi 

E' IMPORTANTE CHE LE SCUOLE ORGANIZZINO INCONTRI DEL GENERE PERCHE' NELLE FAMIGLIE QUESTI 
ARGOMENTI NON VENGONO TRATTATI: SPESSO PERCHE' I GENITORI NON SONO INFORMATI IN CAMPO 
OPPURE PERCHE' NON ESISTE UN BUON RAPPORTO E NON C'E' UNA TALE CONFIDENZA TRA I FIGLI E I 
GENITORI.  
(ci dispiace che esistano queste difficoltà. Tuttavia per noi diventa importante esservi utili!) 
 

 

E' STATO UN INCONTRO MOLTO INTERESSANTE SOPRATTUTTO PERCHE'  DI QUESTI ARGOMENTI NESSUNO 
CE NE PARLA. 

E' STATO SPIEGATO L'ARGOMENTO CON COMPETENZA E GLI ARGOMENTI TRATTATI SONO STATI 
APPROFONDITI NEL MODO PIU' CORRETTO 

FATE BENE A FARE LEVA SUL SENSO DI RESPONSABILITA' DEI GIOVANI POICHE'  E'  LA PRINCIPALE ARMA DI 
PREVENZIONE PER SE STESSI (è proprio l’arma vincente del progetto martina) 

HO APPREZZATO PARTICOLARMENTE IL METODO DI ESPOSIZIONE, CONCRETO, CON OPPORTUNI 
RIFERIMENTI AL QUOTIDIANO CHE SOTTRAGGONO L'ARGOMENTO AD UNA PERICOLOSA ASTRAZIONE 

FATE QUESTO INCONTRO IN OGNI PARTE D'ITALIA SENSIBILIZZANDO TUTTI I GIOVANI ALLA PREVENZIONE 

LA SPIEGAZIONE E' STATA CHIARA ED EFFICACE. SI SONO APPREZZATI I SUGGERIMENTI PRATICI, 
CERTAMENTE PIU' UTILI DI UNA MERA SPIEGAZIONE TECNICA 

E' STATO MOLTO ISTRUTTIVO E SICURAMENTE RIGUARDERO' IL MIO STILE DI VITA. 

SE POSSIBILE INVITARE "TESTIMONI" DI ALCUNI DEI TIPI DI TUMORE DI CUI SI E' PARLATO 
 (le testimonianze di chi ha vissuto la malattia sono tristi per chi ascolta e per chi le racconta; la migliore 
testimonianza deriva dalla conoscenza che gruppi sempre più numerosi di giovani come voi cambiano stili 
di vita dopo questi incontri) 

SONO STATE INFORMAZIONI PER UNA VITA PIU' SANA E RINGRAZIO I LIONS PER AVERCI DEDICATO IL LORO 
TEMPO 

SAREBBE MOLTO UTILE FARE QUESTI INCONTRI ANCHE ALLE CLASSI PRIME SOPRATTUTTO RIGUARDO L'HPV 

SE GIA' NON LO FATE, ANDATE ANCHE NELLE SCUOLE MEDIE VISTO CHE AD ESEMPIO IL VACCINO PER IL 
PAPILLOMA VIRUS PARTE DAI 12 ANNI, MAGARI RENDENDO I DISCORSI PIU' SEMPLICI MA FACENDO 
COMPRENDERE I VANTAGGI DELLA PREVENZIONE. (PENSO CHE SAPPIATE MEGLIO DI ME CHE IL PRIMO 
RAPPORTO SESSUALE O SIGARETTA AVVIENE MOLTO PRIMA RISPETTO A UN TEMPO)  
(si lo sappiamo, ma quando si parla a gruppi bisogna tener conto delle media delle conoscenze; inoltre, e 
soprattutto, i più giovani sono ancora lontani dal problema "tumore" e quindi non pronti a recepire i 
messaggi sulla prevenzione; però il suggerimento è ottimo ed in un prossimo futuro cercheremo di 
preparare degli incontri dedicati ai più giovani) 

PENSO CHE PARLARE DI QUESTE TEMATICHE SIA MOLTO UTILE, PURTROPPO A VOLTE L'IMPORTANZA VIENE 
DIMENTICATA.  QUESTO PROGETTO, CON PERSONE COME VOI CHE SANNO ESSERE SIMPATICHE E SANNO 
SPIEGARE LE PROBLEMATICHE CON SERIETA'  E CONTEMPORANEAMENTE CON IRONIA, RISULTA  
COINVOLGENTE E EFFICACE. 

CREDO CHE L'INCONTRO SIA STATO MOLTO UTILE. CREDEVO CHE UN TUMORE NASCESSE E CRESCESSE IN 
POCHI MESI MA ORA, SAPENDO CHE SI PUO' EVITARE ATTRAVERSO UNO STILE DI VITA MIGLIORE, MI SENTO 
PIU' SOLLEVATA E CONSAPEVOLE. 
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CREDO SIA STATO UN INCONTRO DAVVERO UTILE, CREDO SIA FONDAMENTALE PARLARE DI TUMORI AI 
GIOVANI E QUINDI SPERO DAVVERO CHE IL VOSTRO PROGETTO POSSA CONTINUARE. E' MOLTO 
IMPORTANTE CIO' CHE VOI STATE FACENDO. LO APPREZZO DAVVERO! L'UNICO SUGGERIMENTO CHE 
POSSO PERMETTERMI DI DARVI E' QUELLO DI FAR TOCCARE CON MANO AI GIOVANI CIO' CHE UN TUMORE 
PUO' PROVOCARE NELLA PERSONA MALATA E IN COLORO CHE LE STANNO ATTORNO, QUINDI FORSE IL 
RACCONTARE QUALCHE STORIA PUO' ESSERE DAVVERO TOCCANTE E COSTRUTTIVO. 

UN'ALTRA ORA NON AVREBBE FATTO MALE PER LA CONOSCENZA 

LA PROSSIMA VOLTA 3 ORE DI INCONTRO 

SOLITAMENTE CI DICONO DI PREVENIRE MA MAI CI SPECIFICANO IN CHE MODO - QUESTO INCONTRO E' 
STATO VERAMENTE UTILE 

UNA BELLA INTUIZIONE EDUCATIVA 

SMETTERO' SICURAMENTE DI FUMARE … GRAZIE AI LIONS 

DEDICARE PIU' ORE ALL'INCONTRO, MAGARI SUDDIVIDENDOLO IN GIORNATE DIVERSE 

CREARE PIU' INCONTRI PER SPIEGARE A TUTTI I GIOVANI COME PREVENIRE I TUMORI  

SOLO POCHI NON RICEVERANNO IL MESSAGGIO A CAUSA DELLE LORO MENTI CHIUSE E SUPERFICIALI 

VACCINAZIONI HPV NEI MASCHI?   QUALE TIPO DI FUMO E' MENO NOCIVO? 
 (manca indirizzo e.mail ma la risposta può riguardare tutti). 
 1-Anche i maschi possono essere vaccinati ma è preferibile iniziare dalle donne: -il rischio di tumore a 
seguito del contagio è maggiore nelle donne; -le donne fanno il pap-test e quindi è possibile il controllo 
dei risultati; - il 50% di popolazione vaccinata riduce il rischio di contagio anche dell’altro 50%. 
 2- Qualunque tipo di fumo è nocivo, inutile cercare percorsi tortuosi. la verità è che fumare non ha senso!  

LA PIRAMIDE ALIMENTARE ANDREBBE SPIEGATA MEGLIO –  CI SONO STATI DATI SPUNTI DI RIFLESSIONE 
PROFONDA CHE DOVREBBERO ESSERE SEGUITI DA UN SECONDO INCONTRO PIU' MIRATO  (condividiamo) 

E' STATO TUTTO MOLTO INTERESSANTE. RITENGO SAREBBE PIU' EFFICACE INSERIRE ANCHE IMMAGINI DI 
PERSONE AFFETTE DA TUMORE OPPURE DI TUMORI ASPORTATI COSI' DA POTERSI RENDERE CONTO DEL 
DANNO- GRAZIE (queste immagini sono state usate in passato con risultato del tutto negativo) 

INSEGNARE ANCHE L'AUTOPALPAZIOE DEL SENO E NON SOLO DEL TESTICOLO 
 (hai ragione, a volte manca il tempo- sono necessarie 3 ore suddivise in due incontri successivi) 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE - OFFRE INFORMAZIONI CHE SONO TRASCURATE O POCO DIFFUSE NELLA 
QUOTIDIANITA' 

PORTARE A CONOSCENZA DI PIU' PERSONE POSSIBILI TUTTI LE INFORMAZIONI CHE OGGI ABBIAMO 
RICEVUTO  

IL PROGETTO ANDREBBE AMPLIATO A TUTTE LE SCUOLE E DOVREBBE ESSERE COMPOSTO DA PIU' 
INCONTRI (è il nostro obiettivo) 

L'INCONTRO E' STATO INTERESSANTE; HO POTUTO CONOSCERE COSE NUOVE E ACCERTARMI SU COSE DI 
CUI NON ERO SICURA. BISOGNEREBBE DEDICARE PIU' TEMPO A QUESTI PROGETTI. MOLTI DEI MIEI 
COETANEI SOTTOVALUTANO IL PROBLEMA 

FARE INCONRI DI QUESTO GENERE ANCHE CON I GENITORI CHE MOLTE VOLTE NE SANNO POCO ANCHE 
LORO   (incontrare i genitori fa parte del nostro programma … ma ci vorrebbe il vostro aiuto) 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE- CI AVETE DATO INFORMAZIONI PER LA NOSTRA SICUREZZA CHE NON 
TUTTI PRIMA DI ORA CONSIDERAVANO 

CONSIGLIO UN AUMENTO DI TEMPO AL PROGETTO MARTINA PER AMPLIARE LE SPIEGAZIONI 

RIDURRE L'INTRODUZIONE E PASSARE DIRETTAMENTE AL SODO  
 (è necessario preparare bene il terreno se si vuole che l'informazione diventi cultura) 

MOLTO UTILE- IO DA OGGI NON BERRO’  E NON FUMERO’  PIU' 

E' IMPORTANTE CHE I GIOVANI ABBIANO QUESTE INFORMAZIONI ANCHE SE MOLTI NON DARANNO 
IMPORTANZA A CIO' CHE HANNO ASCOLTATO 
 (ti sbagli, i giovani stanno rispondendo positivamente molto più del previsto: leggi i risultati del test 
dell’anno dopo) 

AUMENTARE LA RICERCA PER COMBATTERE DEFINITIVAMENTE I TUMORI   ( ottima idea, ma intanto 
ognuno di noi può fare molto per se stesso con le attuali  conoscenze ed a costo zero) 
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QUESTO INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE PERCHE' SAPERE RENDE PIU' FORTI E CONSAPEVOLI 

I GIOVANI DEVONO ESSERE INFORMATI SU QUESTI ARGOMENTI- BISOGNA PARLARNE PIU' SPESSO 

SE CI MOSTRASTE DEGLI ESEMPI PRATICI (CON PERSONE REALI) NE SAREMMO ENTUSIASTI  
( non c'è bisogno di finire in prigione per imparare a non rubare) 

GLI ARGOMENTI SONO INTERESSANTI MA L'INCONTRO DOVREBBE ESSERE FATTO CON UN RIDOTTO 
NUMERO DI PERSONE (siamo d’accordo e sarà fatto appena il gruppo di medici-relatori aumenterà) 

CON QUESTO PROGETTO HO SCOPERTO QUANTI RISCHI CI SONO PER NOI GIOVANI E QUANTO E' 
IMPORTANTE AGIRE DI CONSEGUENZA 

OTTIMA PRESENTAZIONE, INCONTRO INTERESSANTE: HO CAPITO L’IMPORTANZA DELLE SOLITE COSE CHE 
VENGONO SCRITTE 

MOLTO INTERESSANTE E UTILE. CON INCONTRI PIU' FREQUENTI E APPROFONDITI AUMENTEREBBE 
L'UTILITA' E L'INTERESSE 
 (non è pensabile trattare tutto ciò che si vorrebbe  ma almeno  un altro incontro è  giustificato) 

E' STATO DAVVERO MOLTO INTERESSANTE. QUESTI INCONTRI ANDREBBERO FATTI PIU' SPESSO E MAGARI 
CON PIU' TEMPO 

E' STATO VERAMENTE INTERESSANTE E UTILE.  PERO’ PER QUANTO RIGUARDA IL TUMORE DEL COLLO 
DELL'UTERO PURTROPPO IL "CORAGGIO" PER CHIEDERE CHIARIMENTI DAVANTI A TUTTI NON E' SEMPLICE 
(è vero, perciò vi è stato detto che potete inviare e.mail) 

BISOGNEREBBE FISSARE CONTROLLI OBBLIGATORI PER I GIOVANI PER I TUMORI PIU' FREQUENTI  
( non è l'obbligo che risolve queste problematiche ma la cultura e quindi la libera scelta del singolo) 

AMPLIARE IL PROGETTO A LIVELLO NAZIONALE. E' STATO UN INCONTRO SIMPATICO ED ALLO STESSO 
TEMPO UTILE E MIRATO 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE E COMPRENSIBILE MA, A MIO PARERE, UN DISCORSO COSI' AMPIO DEVE 
ESSERE TRATTATO IN PU' TEMPO, MAGARI ANCHE IN PIU' INCONTRI 

CONTINUATE E FATEVI CREDERE ( ci stiamo riuscendo: vedere nel sito i risultati nel test dell’anno dopo) 

DIFFONDERE QUESTO ARGOMENTO AL FINE DI FARLO CONOSCERE A TUTTI  
(è ciò che i Lions stanno facendo, ma ognuno di voi può parlarne con i propri amici) 

QUEL POCO DI IRONIA MI HA FATTO ASCOLTARE PIU' VOLENTIERI, BELL'IDEA! 

SICURAMENTE UTILE PER SE STESSI, IMPARARE A VOLERSI BENE CONTROLLANDO IL NOSTRO CORPO 

FARE PIU' INCONTRI COSI' DA AVERE PIU' INTERAZIONE CON NOI  (ci vorrebbero anche incontri separati 
per femmine e per maschi … cercheremo di farcela dedicando a questi incontri un tempo supplementare) 

QUESTI INCONTRI DOVREBBERO ESSERE PIU' FREQUENTI E POSSIBILMENTE PROPOSTI IN TUTTE LE SCUOLE 
D'ITALIA (è un nostro obiettivo) 

I DOTTORI SONO MOLTO SIMPATICI E SOLARI QUINDI COINVOLGONOPIU' FACILMENTE 

COMPLIMENTI! SIETE FORTISSIMI, I MIGLIORI 

MI SAREBBE PIACIUTO CAPIRE MEGLIO COME SI MANIFESTANO I VARI TUMORI  
(l'obiettivo dell'incontro non è l’autodiagnosi ma come fare per evitare o diagnosticare alcuni tumori 
prima della comparsa di segni manifesti) 

COINVOLGERE MAGGIORMENTE IL PUBBLICO CON DOMANDE  
(sarebbe molto utile, ma non c'è tempo per farlo in 2 ore) 

DOVREBBERO ESSERCI PIU' INCONTRI DI APPROFONDIMENTO TRATTANTI QUESTI IMPORTANTI 
ARGOMENTI. GRAZIE PER L'OPPORTUNITA' DI CAPIRE MEGLIO E PER LA CHIAREZZA CON LA QUALE CI AVETE 
PRESENTATO QUESTO ARGOMENTO. 

VI RINGRAZIO PER AVERCI INFORMATO SU ARGOMENTI DI CUI NON SI PARLA MAI, L'INFORMAZIONE AIUTA 
LA VITA! 

QUESTO INCONTRO E' STATO MOLTO IMPORTANTE, MI HA FATTO CONOSCERE COSE NUOVE E CONOSCERE 
MEGLIO COSE CHE GIA' SAPEVO. E' STATA UNA BELLA ESPERIENZA 

PENSO CHE SIA STATO MOLTO UTILE, QUINDI NON AGGIUNGEREI NIENT'ALTRO. FORSE DIMOSTRARE 
DIVERSE TESTIMONIANZE AVVICINEREBBE IL PROBLEMA (IL CASO) A CHI ASCOLTO  
(non c'è tempo a sufficienza e soprattutto non desideriamo indurre tristezza) 
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FATE QUESTO PROGETTO NON SOLO AI RAGAZZI DELLE SUPERIORI MA ANCHE AI RAGAZZI DI 3° MEDIA IN 
QUANTO, ALMENO PER LE DONNE, POSSONO INIZIARE A PRENDERE LE GIUSTE PRECAUZIONI ESSENDO 
INFORMATE SOPRATTUTTO RIGUARDO ALL'UTERO 
 (parlare a troppo giovani sui tumori è poco efficace; le altre informazioni alle quali fai riferimento 
devono essere date al momento giusto dai genitori ed anche dagli insegnanti) 

PARLATE SOPRATTUTTO AGLI UOMINI CHE NON SANNO MAI NIENTE 
(è vero, e la differenza che viene evidenziata dai questionari che voi compilati è elevata … ma ciò che 
importa è che almeno uno dei due sappia!) 

HO CAPITO CHE LA PREVENZIONE PUO' AIUTARE A SALVARE DELLE VITE 
 (è vero, migliaia di casi solo in Italia) 

RENDERE GLI STUDENTI PIU' PARTECIPI  
(purtroppo il tempo a disposizione ed il numero elevato di studenti rendono talora difficile la interattività) 

DOVREBBE DURARE DI PIU' PERCHE' E' MOLTO INTERESSANTE  
(in effetti stiamo valutando l’opportunità di un incontro di 3 ore da suddividere  in 2 giorni diversi) 

E' STATO IMPORTANTE PERCHE' HA AUMENTATO LE MIE CONOSCENZE E MI HA FATTO CAPIRE CHE ANCHE 
LE PICCOLE COSE POSSONO ESSERE DANNOSE PER LA SALUTE 

MOLTO INTERESSANTE- L'INTRODUZIONE DOVREBBE ESSERE Più BREVE  
 (è una richiesta frequente ma la base culturale non può essere ridotta) 

SAREBBE DA VIETARE LA VENDITA DI SIGARETTE AI MINORI- FAREBBE PIACERE ANCHE A ME  CHE 
PURTROPPO HO IL VIZIO  (proibire non serve) 

DARE PIU'INFORMAZIONI SPECIFICHE PER OGNUNA DELLE MALATTIE E MENO IN GENERALE 

PERFETTO 

PARLARE DI QUALI SONO I SINTOMI PRATICI DELL'ARRIVO DI UN TUMORE  
 (il nostro obiettivo è evitare il tumore o suggerire i test da eseguire prima della comparsa dei sintomi) 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE MA DOVREBBE DURARE MENO- DIFFICILE STARE ATTENTI PER 3 ORE 
(siamo d'accordo e le quasi 3 ore di oggi sono state una eccezione … su vostra richiesta!  bisognerebbe 
fare due incontri in due giorni diversi: spero che la scuola vi ascolti e possa accontentarvi) 

BISOGNEREBBE USARE PIU' ESEMPI DELLA VITA  (siamo d'accordo, ma bisogna prima passarvi le 
conoscenze di base … e ci vorrebbero i tempi supplementari) 

A MIO PARERE UN TUMORE PUO' VENIRE ANCHE FACENDO UNA VITA SANA  
 (è vero, ma adottando uno stile di vita corretto si riduce il rischio … e non è poco) 

PURTROPPO I TUMORI CI SONO ... QUESTO PROGETTO DA' LA POSSIBILITA' DI EVITARLI… EVITIAMOLI 
ALLORA! IO NON VOGLIO MORIRE PRIMA DEL DOVUTO… E PENSO CHE, COME ME, NESSUNO LO VUOLE 
 (è un ottimo proponimento e richiede solo pochi sacrifici ... passa parola!). 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE E MOLTO UTILE PERCHE QUESTE COSE A QUEST'ETA' NON SI SANNO . MI 
SAREBBE PIACIUTO APPROFONDIRE LA QUESTIONE DELLE MAMMELLE E PROPORREI L'AUMENTO DI 
QUESTE ORE SULLA PREVENZIONE A SCUOLA PERCHE'  SONO DAVVERO IMPORTANTI E  NON VANNO 
DIMENTICATE   (anche noi ormai proponiamo 3 ore suddivise in due incontri) 

GRAZIE -NON TUTTI AIUTANO I GIOVANI A CONOSCERE QUESTI PROBLEMI 

ALLUNGARE L'INCONTRO -E' ESTREMAMENTE INTERESSANTE E MOLTE COSE NON SI SANNO 

BUONO IL POWER POINT PROPOSTO, FACILE DA CAPIRE 

E' STATO MOLTO BELLO, NON VEDO L'ORA DI FARE IL PROSSIMO INCONTRO 

QUESTO INCONTRO DOVREBBE ESSERE OBBLIGATORIO- UN RINGRAZIAMENTO A TUTTI COLORO CHE LO 
HANNO ORGANIZZATO 

E' GIUSTO RENDERE I GIOVANI CONSAPEVOLI DI QUESTI ARGOMENTI 

PURTROPPO IL TEMPO E' STATO POCO PERO' E' STATO UN INCONTRO MOLTO SIGNIFICATIVO E 
IMPORTANTE PER SAPERE COME FRONTEGGIARE E PREVENIRE I TUMORI. GRAZIE 

CONTINUATE AD INTERROMPERE QUESTO SILENZIO 

MIA MADRE HA AVUTO 5 TUMORI, MI SONO MOLTO INFORMATO SUI TUMORI CHE HA AVUTO 
(MAMMELLA DX E SN, RENE, RINOFARINGE, MIDOLLO OSSEO) MA ALCUNE INFORMAZIONI LE HO SENTITE 
OGGI PER LA PRIMA VOLTA…. E' STATO UN INCONTRO MOLTO IMPORTANTE E INTERESSANTE. GRAZIE! 
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SAREBBE MEGLIO FARE QUESTO INCONTRO NON SOLO PER LE CLASSI QUARTE MA ANCHE PER QUELLE 
INFERIORI, PERCHE' COSI' SI PUO' PREVENIRE MEGLIO IL TUMORE   
(il tuo suggerimento è razionale ma l'esperienza sta dimostrando che i troppo giovani sono ancora lontani 
da questo problema e quindi è come seminare su un terreno non ancora pronto a ricevere i semi. Per 
ovviare a questo problema analoghi incontri vengono offerti ai genitori degli studenti delle classi I e II, ma 
...  l'affluenza è piuttosto scarsa!!!) 

INTERAGIRE DI PIU' CON GLI ALUNNI  
(questa richiesta è giusta, ma potrà essere attuata se ci sarà più tempo a disposizione) 

INCENTIVARE GLI STUDENTI A FARE DELLE VISITE  
(cosa intendi per incentivare? Ricevere un omaggio o essere obbligati a fare qualcosa? Per conservare la 
propria salute il vero incentivo deriva dalla conoscenza di ciò che bisogna fare e dalla consapevolezza che 
ad ognuno di noi conviene impegnarsi in prima persona) 

DARE ULTERIORI INFORMAZIONI SU QUESTI TIPI DI MALATTIE, COSI' FACENDO SI HA PIU' INFORMAZIONI 
DELLE MALATTIE CHE POSSIAMO INCONTRARE 
 ( le "poche informazioni e suggerimenti"ricevuti sono già sufficienti ad  ottenere grandi risultati personali  
… se si mettono in pratica! ) 

NON SEMPRE AFFRONTARE QUESTI DISCORSI PUO' AIUTARE UNA PERSONA A CAPIRE COME FUNZIONA LA 
PROBLEMATICA DEI  TUMORI  
(il compito di capire spetta ai ricercatori; a noi spetta il compito di mettere in pratica i loro suggerimenti 
basati su evidenze scientifiche) 

L'IDEALE SAREBBE FARE CONFERENZE SU QUESTO ARGOMENTO OGNI ANNO IN MODO TALE DA 
INCENTIVARE GLI ALUNNI DELLE SCUOLE A CONSIDERARE L'ARGOMENTO PREVENZIONE COME QUALCOSA 
DI SERIO E DOVEROSO. RITENGO CHE MOLTI TRA DI NOI NON DARANNO PESO AL PROBLEMA E CI 
RIDERANNO SU, MA SE OGNI ANNO CI FOSSE UN INCONTRO DEL GENERE, PRIMA O POI ALMENO PARTE DI 
QUESTI RAGAZZI ANDRA' A FARSI CONTROLLARE  
Il tuo suggerimento iniziale è corretto e la letteratura scientifica è concorde su tale necessità, ma i 
risultati che stiamo ottenendo (riportati nel sito www.progettomartina.it) stanno dimostrando che oltre il 
50% degli studenti non "sta ridendo" ma sta applicando i suggerimenti ascoltati.  
Il tuo suggerimento iniziale comunque è valido e lo condividiamo anche noi ma, come puoi capire, 
bisogna procedere per gradi: dobbiamo innanzitutto coinvolgere "tutti" gli studenti almeno una volta 
prima che abbandonino la scuola, poi cercheremo di duplicare gli incontri e di approfondire i vari 
problemi)  

CERCHERO' DI SMETTERE DI FUMARE … FORSE 
 (molti tuoi coetanei ci sono riusciti; se non ce la fai chiedi aiuto al tuo medico) 

NON PENSAVO FOSSE COSI' INTERESSANTE. COMPLIMENTI!!! 

NON SPIEGATELO SOLO A NOI MA ANCHE AGLI ADULTI 
(in realtà questi incontri vengono offerti anche ai vostri genitori, ma le adesioni sono purtroppo molto 
scarse) 

NESSUNO USERA' MAI GLI ABBIGLIAMENTI PROTETTIVI CONTRO IL MELANOMA  
(non siamo così sciocchi da credere di poter convincere voi giovani a non andare in spiaggia nelle ore più 
calde della giornata con i vostri amici, ma crediamo che queste conoscenze saranno da voi applicate ai 
vostri figli e crediamo anche che la maggior parte  dei giovani, già oggi, non farà difficoltà ad avere 
maggior rispetto del sole indossando con eleganza indumenti protettivi ed usando creme idonee e nel 
modo corretto) 

BISOGNA AVERE PIU' TEMPO E TUTTI GLI ARGOMENTI DEVONO ESSERE SVILUPPATI NELLA LORO 
INTEGRITA'   
(siamo d'accordo con te) 

IL MEDICO UOMO E' UN MITO. PARLASSERO TUTTI IN MANIERA COSI’ DIVERTENTE  

BELLO,  MI ASPETTAVO UNA COSA TERRORISTICA E NON E' COSI' 

L'ESPERIENZA E' STATA PIU' CHE POSITIVA. E' GIUSTO ESSERE INFORMATI ANCHE ALLA NOSTRA ETA' PER 
POTER PREVENIRE 
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EVITARE L'INTRODUZIONE E PARLARE SUBITO DEI VARI ARGOMENTI LASCIANDO SEMPRE SPAZIO A 
CURIOSITA' E DOMANDE; ESSERE MENO LUNGHI PERCHE' TRE ORE ASSIEME SONO PESANTI 
 (l'introduzione è la base culturale della lotta ai tumori; inutile proibire o consigliare se non si fa 
comprendere il perchè. Siamo d'accordo invece sul fatto che le 3 ore vanno evitate; è necessario 
programmare 2 incontri in giorni diversi) 

BISOGNEREBBE PRENDERE SUL SERIO LA PREVENZIONE, ANCHE SE LA MAGGIOR PARTE DEGLI ADOLESCENTI 
SOPRATTUTTO NON SE NE CURA. UTILIZZANDO LE DOVUTE PRECAUZIONI SI EVITANO GRAVI PROBLEMI 
FUTURI  
(la maggior parte dei giovani non se ne cura perché nessuno li ha mai informati. Questo progetto lo sta 
facendo ed i giovani stanno rispondendo in modo molto positivo giustificando appieno il nostro sforzo) 

MAGARI UN'INTEGRAZIONE CON FILMATI ILLUSTRANTI IL PROBLEMA 
 (certo, sarebbe efficace, ma per ora manca il tempo) 

AVERE UN'ORA IN PIU' PER APRIRE UNA DISCUSSIONE ANCHE CON I PARTECIPANTI 

E' STATA UNA LEZIONE MOLTO INTERESSANTE, ABBIAMO RICEVUTO MOLTI BUONI CONSIGLI E ABBIAMO 
SCOPERTO COSE NUOVE 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE. E' IMPORTANTE ESSERE CONSAPEVOLE DEI RISCHI IN CUI CI POSSIAMO 
IMBATTERE. OGNI ARGOMENTO E' STATO TRATTATO IN MODO CHIARO E SEMPLICE, MI E' SERVITO MOLTO. 

CONTINUARE AD INFORMARE NOI GIOVANI PERCHE' IN QUESTA ETA' CI SI AFFACCIA A QUESTA REALTA' 

PUBBLICIZZARE IL PROGETTO NEL WEB ANCHE SU FACEBOOK 

E' UN MODO INTERESSANTE E SCHERZOSO PER PARLARE E SENSIBILIZZARE GLI STUDENTI SU UN 
ARGOMENTO MOLTO IMPORTANTE DI CUI SI PARLA TROPPO POCO. GRAZIE. 

MOLTO UTILE E INTERESSANTE, SPIEGATO IN MODO CHIARO, COMPRENSIBILE E ESAUSTIVO 

CONSIGLIEREI DI PROPORRE QUESTO INCONTRO GIA' A PARTIRE DELLA PRIMA SUPERIORE 

E' STATO MOLTO UTILE AFFRONTARE QUESTI ARGOMENTI, SOPRATTUTTO PERCHE' NON SONO 
ARGOMENTI DI CUI SI PARLA GIORNALMENTE. SE CI FOSSE STATO PIU' TEMPO SAREBBE STATO BELLO E 
INTERESSANTE PARLARE DI ALTRI TUMORI 

CERCARE DI AFFRONTARE E INFORMARE I GIOVANI ANCHE SUGLI ALTRI TUMORI, RIDUCENDO MAGARI 
L'INTRODUZIONE GENERALE 

L'INCONTRO E' STATO VERAMENTE MOLTO INTERESSANTE. MOLTE COSE CHE SONO STATE DETTE DURANTE 
QUESTE DUE ORE NON LE SAPEVO, MA ORA SONO MOLTO PIU' INFORMATA. I TUMORI VANNO 
COMBATTUTI E SONO CONVINTA CHE E' L'OPERA DI PREVENZIONE CHE STATE FACENFO SIA VERMANTE 
MOLTO UTILE. 

GRAZIE PER L'OPPORTUNITA' DI CONOSCENZA CHE CI AVETE PROPOSTO. E' STATO INTERESSANTE E 
COSTRUTTIVO 

PURTROPPO IL TEMPO ERA POCO PER TRATTARE TUTTI GLI ARGOMENTI. PECCATO PERCHE' E' TUTTO 
MOLTO INTERESSANTE. MI PIACEREBBE CHE VENISSERO FATTI PIU' INCONTRI DI QUESTO TIPO PERCHE' 
SONO ARGOMENTI CHE ALLA NOSTRA ETA' SONO UTILI E IMPORTANTI. 

GRAZIE MILLE. MI AVETE SALVATO. IN REALTA' SONO MONOPALLA 

RITENGO MOLTO UTILE QUESTA INIZIATIVA SU PROBLEMI SPESSO NON CONSIDERATI O SOTTOVALUTATI. IL 
PROBLEMA E' CHE A QUESTA ETA' E' MOLTO DIFFICILE METTERE DEI PALETTI E SI ANTEPONE CIO' CHE E' 
DIVERTENTE 
 (abbiamo detto che non bisogna rinunciare "ad essere giovani"; è sufficiente un pò di attenzione) 

SAREBBE UNA COSA COSTRUTTIVA PORTARE TESTIMONIANZE DI PERSONE CHE HANNO SUPERATO QUESTA 
MALATTIA  
(la vera testimonianza che può essere utile ricordare è quella degli altri giovani che dopo il corso hanno 
deciso di cercare di restare sani cambiando alcune abitudini) 

FARE PIU' SESSIONE DI INCONTRI CON LO STESSO GRUPPO DI STUDENTI 

VORREI SOLO RINGRAZIARVI DI AVERCI FATTO RIFLETTERE SULLA NOSTRA SALUTE CHE SPESSO DIAMO PER 
SCONTATA 
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L'INTRODUZIONE E' STATA LUNGA E NON HA PERMESSO DI SPIEGARE GLI ARGOMENTI IMPORTANTI 
(concordiamo sulla lunghezza in rapporto al tempo a disposizione, anche se, come detto, c'è stato un 
equivoco. Non siamo invece d’accordo sul tuo convincimento che l'introduzione sia meno importante 
degli argomenti successivi più mirati) 

ANDARE PIU' NELLO SPECIFICO SOPRATTUTTO NELL'INTRODUZIONE 

CERCATE DI STARE NEI TEMPI PERCHE' GLI ARGOMENTI SAREBBERO STATI INTERESSANTI 
(grazie per avere pensato che anche quanto non detto sarebbe stato utile 

MOLTO INTERESSANTE - PECCATO PER IL TEMPO, SPERO DI POTER FARE ALTRE LEZIONI DI QUESTO TIPO 

E' STATO UN BELLISSIMO INCONTRO, DIVERTENTE E INTERESSANTE ALLO STESSO TEMPO: MI HA DATO 
L'IMPUT PER MIGLIORARE 

MI IMMAGINAVO UN INCONTRO PIU' NOIOSO MA SONO CONTENTA DI COME E' STATO SVOLTO E DI 
SAPERNE DI PIU' 

SELEZIONARE GLI STUDENTI REALMENTE INTERESSATI   
(le informazioni di base devono essere date a tutti  … anche se sembrano poco attenti e talora 
disturbano) 

MOLTO INTERESSANTE E BEN ORGANIZZATO - MENO INTRODUZIONE 
 (la cultura richiede solide fondamenta) 

SAREBBE ANCORA PIU' INTERESSANTE SE VENISSERO MOSTRATE FOTO DI PAZIENTI CON TUMORI, PER ES. 
DEL SENO 
 ( abbiamo già sperimentato che non occorre terrorizzare per far capire) 

PIU' CONFERENZE, PIU' INFORMAZIONE PER I GIOVANI MA ANCHE PER I GRANDI. LA DIFFUSIONE DI 
QUESTE NOTIZIE DEVE ARRIVARE ANCHE AI NOSTRI PROFESSORI ED EDUCATORI, ANCHE CON LORO DI 
QUESTE COSE NON SI PARLA ABBASTANZA 

MOSTRARE LE VARIE TECNICHE DI AUTOESAME SU MANICHINI GONFIABILI  
(i vostri medici curanti sapranno aiutarvi molto meglio) 

LA CONFERENZA E' STATA INTERESSANTE, PURTROPPO NON BEN SEGUITA A CAUSA DELLA NUMEROSA 
PARTECIPAZIONE  
(con solo due classi l'incontro diventa più interattivo e più piacevole … è vero, però i questionari 
dimostrano che comunque è stato tempo ben investito) 

FAR SPAVENTARE CON DOCUMENTI E VIDEO SHOCKANTI I FUMATORI 
 (funziona poco, meglio fare cultura) 

PIU' TEMPO, MAGARI DIVIDERE LA LEZIONE IN DIVERSI GIORNI 
 (siamo d'accordo e stiamo cercando di farlo) 

INTRODUZIONE PROLISSA. EVITATE BATTUTE IRONICHE CHE DISTOLGONO SOLO L'ATTENZIONE, 
COMUNQUE ALCUNE BATTUTE SONO CARINE 
 (introduzione lunga … se intendi come durata: OK;   prolissa no: avremmo solo da aggiungere e non da 
togliere. 
 Evitare battute: a volte non vengono bene, è vero, però pensa alla drammaticità di oltre 2 ore di tabelle 
piene di numeri ... e di foto shockanti) 

RITENGO CHE LA CONFERENZA SIA STATA ESTREMAMENTE INTERESSANTE E UTILE. E' IMPORTANTE 
INFORMARE I GIOVANI RIGUARDO AI TUMORI. COMPLIMENTI AL DOTTORE CHE HA TENUTO LA 
CONFERENZA ED E' RIUSCITO A TRATTARE UN ARGOMENTO IMPORTANTE E DELICATO IN MODO 
DIVERTENTE E SENZA ANNOIARCI. GRAZIE. SAREI CONTENTA DI POTER PARTECIPARE AD UN'ALTRA VOSTRA 
CONFERENZA 

SIETE STATI MOLTO ESAURIENTI ED HO CONOSCIUTO COSE A ME SCONOSCIUTE 

INSISTERE ANCHE SUL FATTORE ECONOMICO RIGUARDO AL FUMO, E' UNA LEVA NON MORALISTICA CHE 
PUO' SERVIRE (credo sia un buon suggerimento) 

RIDURRE L'INTRODUZIONE, PIU’ INFORMAZIONI TECNICHE (hai ragione, l'esposizione è stata sbilanciata, 
ma la correzione non sta nella riduzione dell'introduzione ma nella necessità di un altro incontro) 

TROVO QUESTA INIZIATIVA INTERESSANTE ED I DATI FORNITI NELL'INTRODUZIONE MOLTO SIGNIFICATIVI. 
CONTINUATE COSI' E NON ARRENDETEVI 
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L'UOMO AMA IL RISCHIO- GIOCARE CON IL FUOCO E' BELLO FINCHE' CI SI DIVERTE SENZA SCOTTARSI MA 
QUANDO CI SI BRUCIA SI DIVENTA DISPOSTI A TUTTO PUR DI TORNARE INDIETRO.  E' MEGLIO QUINDI 
BRUCIARSI E PENTIRSI O PENSARE ALLE CONSEGUENZE DI QUELLO CHE SI FA E VALUTARE SE FARLO O NO 
AL MOMENTO STESSO? E' BELLO CAPIRE L'IMPORTANZA DELLA NOSTRA VITA GIORNO PER GIORNO. LA 
PREVENZIONE E' IMPORTANTE, PER NOI E PER CHI CI VUOLE BENE 

E' STATA MOLTO INTERESSANTE QUESTA CONFERENZA. NON E' SEMPLICE PARLARE AI GIOVANI DI QUESTE 
COSE ANCHE PERCHE' CI SONO MOLTI RAGAZZI "MENEFREGHISTI"CHE NON SI PREOCCUPANO. OGGI HO 
IMPARATO A STARE PIU' ATTENTA PER IL FUTURO 

PIU' INFORMAZIONE NELLA SCUOLA. VENDERE ALIMENTI PIU' SALUTARI NELLE SCUOLE 
 (il progetto FRUTTA SNACK del Ministero della Salute risponde a questa condivisa richiesta) 

SAREBBE UNA BUONA INIZIATIVA DIFFONDERE QUESTE NOTIZIE IN TELEVISIONE  
(anche Internet è pieno di queste notizie, ma nulla sostituisce il rapporto diretto con il medico) 

IO ERO A CONOSCENZA DEI TUMORI E DELLE CAUSE CHE LI SCATENANO, HO COMUNQUE TROVATO MOLTO 
INTERESSANTE L'INCONTRO E MOTLO ESAURIENTE  LE VOSTRE SPIEGAZIONI. PENSO CHE PARLARE AI 
GIOVANI DI QUESTO ARGOMENTO SIA MOLTO BENE, LA MAGGIOR PARTE DI NOI FUMA, BEVE E MOLTE 
VOLTE NON CI CHIEDIAMO COSA QUESTE AZIONI POSSONO COMPORTARE; MOLTI DI NOI SOFFRONO DI 
BRONCHITE  E ORMAI E' NORMALE SENTIRE LE PERSONE TOSSIRE PESANTEMENTE. MI PIACEREBBE POTER 
SMETTERE DI FUMARE, E MI VERGOGNO DI DIRLO SOLO A QUINDICI ANNI  
(prendere atto che si fa qualcosa che non ha senso  e che fa anche male è il primo passo verso la 
risoluzione del problema: è un obiettivo raggiunto. Come si è detto, in ogni Azienda Sanitaria Locale 
esistono centri con professionisti idonei a dare aiuto; il proprio medico curante è la persona giusta per 
dare il primo aiuto).  

CHIEDO SOLO CHE NON VI FERMIATE PERCHE' I GIOVANI HANNO BISOGNO DI ESSERE COMPRESI, HANNO 
BISOGNO DI FIDUCIA, HANNO BISOGNO DI SENTIRE CHE QUALCUNO CREDE IN LORO 

BISOGNEREBBE AUMENTARE L'NFORMAZIONE E SUCITARE L'INTERESSE DEI GIOVANI SENZA L'AIUTO DI UN 
MEDICO  
(perché rinunciare all'aiuto di chi ha la migliore competenza per dare questo aiuto?). 

FARE VIDEO DI PERSONE CON CANCRO ALL'UTERO. VOGLIO UN ALTRO INCONTRO (d'accordo su un altro 
incontro. Le testimonianze o i video di cose tristi sono però un falso aiuto). 

L'INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE ED I MEDICI SONO STATI ABBASTANZA CHIARI MA IL TEMPO 
A DISPOSIZIONE ERA POCO. LA SCELTA DEGLI ARGOMENTI DI CUI HANNO PARLATO ERA ADEGUATA ALLA 
NOSTRA ETA'. 

IO SUGGERIREI ALTRE LEZIONI DI QUESTO TIPO, SEMPRE CON ESPERTI E NON PESANTI. E' STATA DAVVERO 
UTILE ED INTERESSANTE. 

E' STATO UN BELL'INCONTRO PER VEDERE QUESTA MALATTIA IN MANIERA DIVERSA. SI POTREBBERO 
RIFARE ANCHE PERCHE' UN INCONTRO SOLO E' POCO. NON SI DEVE TACERE! 

IO NON SO SE LA VOSTRA ASSOCIAZIONE FA PRESENTAZIONI ANCHE NELLE SCUOLE ELEMENTARI. IO HO 
ASSISTITO AD UNA E RITENGO CHE SIA MEGLIO ADESSO POICHE’  NE COMPRENDIAMO IL VERO  
SIGNIFICATO (siamo d'accordo con te; in effetti i genitori chiedono spesso di fare questi incontri con i 
ragazzi delle medie, ma noi, pur consci che l'età del fumo, dell'alcol, ecc ..., si sta abbassando, siamo 
convinti che solo alla vostra età si è pronti a recepire in modo efficace, e quindi a mettere in pratica, le 
informazioni che vi diamo). 

HO TROVATO L'ESPOSIZIONE INTERESSANTE E CHIARA E TROVO CHE QUESTI PROGETTI FATTI A SCUOLA 
SIANO UTILI, CONSIDERANDO CHE GLI ADOLESCENTI RICEVONO INFORMAZIONI DA FONTI SBAGLIATE E/O 
NON SI INFORMANO PROPRIO 

QUESTO INCONTRO E' SERVITO MOLTO E SPERO E CONSIGLIO CHE QUESTA INIZIATIVA CONTINUI AD 
ESSERCI (lo faremo; i LIONS sono in grado di garantire la sua continuità nel tempo) 

BISOGNEREBBE FARE IN TUTTE LE SCUOLE QUESTO TIPO DI INCONTRI, PERCHE' PER QUANTO VEDO E NE SO 
LA MIA GENERAZIONE PRESENTA UNA ELEVATA PERCENTUALE DI RAGAZZI E RAGAZZE CHE HANNO UNO 
STILE DI VITA MOLTO BRUTTO: BEVONO, FUMANO (NON SOLO SIGARETTE); LORO COSI' SI SENTONO PIU' 
FIGHI. FATE QUALCOSA!!    Noi stiamo cercando di farlo e non ci f ermeremo, però contiamo anche 
sull'aiuto di chi, come te, ha già avuto queste informazioni: passate parola! 
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IL MIO PARERE E' CHE SI PUO' PREVENIRE E MAGARI VA MEGLIO COSI', MA SONO DEL PARERE CHE LA 
GENTE SI AMMALA LO STESSO (A NOVEMBRE 2010 HA PERSO LA ZIA MATERNA DI ANNI 44 PER CANCRO AL 
SENO) .  
Tu hai ragione, non riusciamo ad evitare tutti i tumori né, in particolare quello della mammella (il tumore 
della mammella che si manifesta in una donna giovane ha però una storia a sè). Però, a parte gli eventi 
sfortunati, quello che ognuno di noi può fare è già tanto e richiede solo un pò di impegno. 

QUESTI INCONTRI DOVREBBERO ESSERE RIPETUTI PIU’ VLTE NELL’ANNO SCOLASTICO E MAGARI TROVARE 
SBOCCHI TELEVISIVI, PER ESEMPIO TRASMISSIONI SULLE RETI REGIONALI 
(a parte la difficoltà obiettiva di trovare reti televisive o comunque settimanali disponibili, non tutti 
guardano la televisione e pochi leggono. Se riusciremo a rendere questo incontro un appuntamento 
periodico con tutte le classi III o IV, saremo sicuri che avremo raggiunto quasi tutti i giovani) 

SPAZIO ALLE DOMANDE IN MEZZO ALLE SPIEGAZIONI E LEZIONI PIU’ FREQUENTI 
Purtroppo l’aumento continuo delle conoscenze sta rendendo sempre meno sufficienti le due ore 
utilizzate e quindi anche il tempo per le domande e l’interattività dell’incontro è praticamente scomparso.  
In accordo con le tue osservazioni e suggerimenti stiamo proprio cercando di ottenere dalla scuole che 
l’incontro venga svolto in 3 ore in due giorni diversi  

CREDO CHE QUESTE CONFERENZE DOVREBBERO ESSERE FATTE PIU’ SPESSO, INOLTRE SOSTENGO CHE SE I 
VARI TEST FOSSERO GRATUITI CI SAREBBE MOLTO PIU’ CONTROLLO E PREVENZIONE 
(i test con finalità preventiva che hanno dimostrato la loro efficacia sono già offerti gratuitamente e con 
invito personale, ma la partecipazione della popolazione è spesso molto modesta. Non è la gratuità 
quindi che può risolvere il problema ma la “cultura della prevenzione” … ed è ciò che stiamo cercando di 
fare con voi giovani) 

PARLARE PIU’ APPROFONDITAMENTE DELLE CURE 
(come si è detto durante la lezione, la “terapia dei tumori” non fa parte degli obiettivi di questo progetto 
che invece vuole far conoscere come evitare alcuni tumori o come diagnosticarli in tempo. In altri termini 
noi stiamo parlando a giovani sani con l’obiettivo che si conservino sani con alcuni semplici accorgimenti 
evitando proprio il ricorso alla terapia) 

CREDO CHE QUESTA ATTIVITA’ DEBBA SVILUPARSI IN TUTTE LE SCUOLE PER AVVICINARE I GIOVANI A 
TEMATICHE IN PARTE ANCORA SCONOSCIUTE 
(l’obiettivo dei LIONS è proprio quello di coinvolgere tutti gli studenti delle classi III o IV) 

ANCHE SE IN PASSATO HO SENTITO PARLARE ABBONDANTEMENTE DEI TUMORI, NON MI ERA MAI STATA 
DATA UNA COSI’ CHIARA E NECESSARIA SPIEGAZIONE. GRAZIE IL SUGGERIMENTO CHE VOGLIO DARE E’ 
QUELLO DI FARE PIU’ PUBBLICITA’ POICHE’ SONO MOLTE LE PERSONE CHE SANNO POCO RIGUARDO A 
QUESTO ARGOMENTO. PROPORRE QUESTA INIZIATIVA A SCOPO INFORMATIVO ED EDUCATIVO ANCHE A 
RAGAZZI PIU’ GIOVANI. CREDO SAREBBE MOLTO UTILE AGLI STUDENTI DELLE MEDIE. 
 (lo credevamo anche noi ma l’esperienza ha dimostrato che i troppo giovani sono ancora lontani da 
questa problematica e quindi è come seminare su un terreno non pronto.  
Offriamo invece analoghi incontri ai genitori delle classi I e II superiore di 2° grado) 

PENSO CHE IL PROGETTO MARTINA DEBBA CONTINUARE A ESSERE DIFFUSO PER LE SCUOLE IN MODO CHE 
SERVA PER PRESERVARE LA VITA! 

GRAZIE PER QUESTO INCONTRO E SCUSI LA STUPIDITA' DI QUALCUNO … 

FREGATEVENE DEI RAGAZZI NON INTERESSATI. NOI INTERESSATI SIAMO IN TANTI!!! 

VI CONSIGLIO DI CONTINUARE QUESTO VOSTRO IMPEGNO NELL'INFORMARE LA GENTE, E SOPRATTUTTO I 
GIOVANI, DI QUESTI ARGOMENTI PERCHE' ANCHE SE PER ALCUNI DI NOI APPARE INUTILE, IN REALTA' 
QUESTE INFORMAZIONI SONO INDISPENSABILI PER MOLTE ALTRE PERSONE E SPESSO PERMETTONO DI FAR 
SOPRAVVIVERE QUALCUNO 

CONTINUARE QUESTO PROGETTO AFFINCHE' GRAZIE ALLA PREVENZIONE DEI TUMORI MOLTI GIOVANI 
POSSONO CONTINUARE A VIVERE QUEL MERAVIGLIOSO DONO CHE E' LA VITA 

TUTTI I QUATTRO MEDICI HANNO UTILIZZATO UN LINGUAGGIO MOLTO SODDISFACENTE, SEMPLICE E 
COMPRENSIBILE. ANCHE I CONTENUTI SONO OTTIMI E MI HANNO FATTO APRIRE UN PO' GLI OCCHI SU 
QUESTO ARGOMENTO 

APPREZZO LA VOSTRA PASSIONE E I CONSEGUENTI SFORZI COMPIUTI IN MERITO A QUESTA CAUSA. 
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COMPLIMENTI! 

GRAZIE PER AVER DEDICATO IL VOSTRO TEMPO PER LA NOSTRA PREVENZIONE 

FANTASTICI E BASTA! 

COMPLIMENTI PER L'APPROCCIO MOLTO INFORMALE, MA COMUNQUE EFFICACE 

IL MODO IN CUI L'INCONTRO E' STATO PREPARATO E OFFERTO A NOI ALUNNI HA RESO TUTTO PIU' 
INTERESSANTE E DIVERTENTE AL PUNTO GIUSTO. LA COMUNICAZIONE E' UN MEZZO D'ISTRUZIONE 
PRIMARIO. GRAZIE 

E' STATO FORSE UNO DEI PROGETTI PIU' INTERESSANTI A CUI ABBIA PARTECIPATO 

UN CONSIGLIO E' DI SPIEGARE DALL'INIZIO LA DEFINIZIONE DI TUMORE, CHE MOLTI NON CONOSCONO 

CONTINUARE AD AIUTARE I GIOVANI A FAR CAPIRE L'IMPORTANZA DELLA PREVENZIONE E QUINDI 
ELIMINARE IL RISCHIO. E' STATA UNA LEZIONE MOLTO INTERESSANTE, MOLTO UTILE E PENSO CHE DA OGGI 
MOLTE DELLE PERSONE INIZIERANNO A CURARE IL CORPO DIVERSAMENTE PER PREVENIRE MALATTIE. 
GRAZIE 

SECONDO ME QUESTI PROGETTI POSSONO AIUTARE MOLTO PER LA PREVENZIONE, MA IL VERO PROBLEMA 
E' CHE QUEST'UTIMA NON VIENE ATTUATA O PER PIGRIZIA O PER ALTRI FATTORI SOPRATTUTTO NEI 
GIOVANI. SPERO SOLO CHE NOI GIOVANI CI RENDIAMO CONTO DEI RISCHI CHE CORRIAMO. 

    MOLTO MOLTO BRAVI … CONTINUATE COSI'. SECONDO ME SPIEGARE QUESTI ARGOMENTI IN QUESTO 
MODO E' MOLTO GIUSTO PERCHE' RENDE L'ATTIVITA' NON NOIOSA E PALLOSA. MI PIACE CHE UNA 
SPIEGAZIONE DI CULTURA MEDICO SANITARIA SIA FATTA COSI'… 

    GRAZIE PER LA LEZIONE! SIETE STATI FANTASTICI!! CONTINUATE COSI'. IN QUESTE ORE CI AVETE 
INSEGNATO MOLTO 

PPENSO CHE IL PROGETTO MARTINA SIA DAVVERO UN BUON MODO PER STIMOLARE NOI RAGAZZI ALLA 
PREVENZIONE E ALLA CURA. GLI ARGOMENTI TRATTATI SONO STATI DAVVERO MOLTO INTERESSANTI! 
COMPLIMENTI! GRAZIE 

EE' STATO MOLTO INTERESSANTE QUESTO INCONTRO. QUINDI AUMENTARE QUESTI INCONTRI SAREBBE 
UN'OTTIMA IDEA. ENTRAMBI I DOTTORI SONO STATI SIMPATICISSIMI. GRAZIE DELLA BELLA MATTINATA 

VVORREI CHE QUESTI ARGOMENTI SI DISCUTESSERO DI PIU' A SCUOLA. COMPLIMENTI PER IL VOSTRO 
LAVORO. CONTINUATE COSI' CHE SALVERETE VITE UMANE 

CCREDO CHE SIA MOLTO IMPORTANTE PER NOI GIOVANI ESSERE INFORMATI E QUINDI VORREI RINGRAZIARE 
PER QUESTO PROGETTO PERCHE' E' STATO MOLTO INTERESSANTE 

I IL DIBATTITO E' STATO MOLTO INTERESSANTE E COINVOLGENTE. CONTINUATE COSI' PERCHE' ANCHE 
ATTRAVERSO LO SCHERZO SI DICE LA VERITA'. COMPLIMENTI PER COME AVETE ESPOSTO I VARI 
ARGOMENTI 

SONO STATI ABBASTANZA CHIARI DA POTER SPIEGARE TUTTO NEI MINIMI DETTAGLI UTILIZZANDO UN 
LINGUAGGIO FACILE PER NOI GIOVANI 

QUESTO PROGETTO E' STATO MOLTO INTERESSANTE E FACCIO LE MIE CONGRATULAZIONI A VOI DOTTORI 
PER LA VOSTRA SIMPATIA E NELLO STESSO TEMPO SIETE STATI IN GRADO DI TRASMETTERE COSE MOLTO 
IMPORTANTI CHE CI FANNO RIFLETTERE 

LA MEDICINA SI È SVILUPPATA MOLTO IN QUESTI ULTIMI ANNI. INFATTI QUESTE INFORMAZIONI PRIMA 
NON C'ERANO ED È IL CASO CHE VENGANO TRASMESSE ANCHE AI PIÙ GRANDI DI NOI. 

E' MOLTO BELLO CIÒ CHE FATE 

COINVOLGENTE, INTERESSANTE, FORSE TROPPO BREVE...  ESTREMAMENTE ISTRUTTIVO 

SI, TUTTO CIÒ CHE È STATO DETTO È VERO. MA BISOGNA FIDARSI UN PÒ DI DIO, DI COME CONDUCE LUI LA 
TUA VITA, PERCHÈ LUI DECIDE QUANDO TOGLIERCI LA VITA O SALVARCI 
(ti consiglio di sentire il parere del tuo parroco …  credo che la tua affermazione sia corretta solo in parte) 

LE LEZIONE E' STATA INTERESSANTISSIMA. IL DOTT. E' STATO ESAURIENTE E DIVERTENTE NELL'ESPOSIZIONE 
E NELLA SPIEGAZIONE DEGLI ARGOMENTI TRATTATI. CONTINUATE CON IL VOSTRO PERCORSO PERCHE' E' 
UN'ESPERIENZA MOLTO UTILE PER I RAGAZZI 

IL VOSTRO INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE ED E' MOLTO UTILE FAR CONOSCERE A NOI 
GIOVANI I PROBLEMI DELLA SOCIETA' DI OGGI. GRAZIE PER LA VOSTRA DISPONIBILITA' E PER LA VOSTRA 
APPROFONDITA SPIEGAZIONE 
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PENSO CHE QUESTI INCONTRI SIANO MOLTO INFORMATIVI E UTILI; DOVREBBERO ESSERE PRESENTATI IN 
TUTTE LE SCUOLE SUPERIORI. 

E' UN PROBLEMA CHE FA PARTE ORMAI DELLA VITA QUOTIDIANA. SPERO CHE GRAZIE AL VOSTRO LAVORO, 
E ALLA PREVENZIONE IN GENERALE, SI POSSANO APPUNTO PREVENIRE QUESTI PROBLEMI. 

DA OGGI CERCHERO' DI NON FUMARE PIU' VISTO CHE IL RISCHIO E' MOLTO PIU' ALTO E CURERO' DI PIU' IL 
MIO CORPO. GRAZIE MILLE PER AVERMI SPIEGATO COME PREVENIRE IL TUMORE 

A MIO PARERE QUESTO PROGETTO HA VOLUTO INCULCARE IN NOI GIOVANI LA CONSAPEVOLEZZA 
DELL'AUTO-CONTROLLO FINALIZZATO ALLA PREVENZIONE CHE SECONDO ME E' L'ARMA PIU' POTENTE CHE 
POSSIAMO ADOPERARE 

PENSO CHE QUESTO INCONTRO SIA STATO UTILISSIMO PERCHE' MI HA RESO PIU' CONSAPEVOLE DEL 
FATTO CHE PUR ESSENDO GIOVANE, SIA UN SOGGETTO COMUNQUE A RISCHIO DI TUMORI. DA OGGI IN 
POI GRAZIE ALL'OPUSCOLO RICEVUTO CERCHERO' DI SEGUIRE TUTTE LE REGOLE E CONSIGLI NECESSARI PER 
PREVENIRE QUESTE MALATTIE, PERCHE' CI TENGO ALLA MIA SALUTE E ALLA MIA VITA! 

L'INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE E PARTECIPEREI VOLENTIERI AD ALTRI INCONTRI EFFETTUATI 
CON LA STESSA METODOLOGIA, CHE INTERESSINO ANCHE ALTRI ARGOMENTI 

LA LOTTA AL CANCRO E' DI TUTTI 

PENSO CHE QUESTO INCONTRO SIA MOLTO INTERESSANTE. SPERO CHE QUESTI INCONTRI CONTINUINO 
NEL TEMPO AL FINE DI AIUTARE NOI GIOVANI 

CREDO CHE QUESTO TIPO DI PROGETTO SIA ESSENZIALE PER LA NOSTRA SALUTE E PER SALVAGUARDARE 
LA NOSTRA VITA. SPESSO PERO' QUESTI PROGETTI VENGONO POCO CONSIDERATI ED IO INVITEREI VOI 
MEDICI AD IMPEGNARVI NEI LIMITI DEL POSSIBILE A CERCARE DI FARVI CONOSCERE SEMPRE DI PIU' E A 
IMPORVI  IN DETERMINATE CONDIZIONI PER CERCARE DI AIUTARCI A CONOSCERCI PER VIVERE MEGLIO! 
GRAZIE 

E' STATO DAVVERO INTERESSANTE ED EDUCATIVO. HO SCOPERTO COSE CHE NON IMMAGINAVO. 
DAVVERO UTILE! CONTINUATE A DIVULGARE QUESTE CONOSCENZE. COMPLIMENTI E GRAZIE! 

UN GRAZIE SINCERO PER INSEGNARCI "VOLONTARIAMENTE" A VOLERCI BENE! 

LINGUAGGIO CHIARO E ADEGUATO AI GIOVANI, ESPOSIZIONI CHIARE MA AVREBBERO AIUTATO IMMAGINI 
MAGGIORMENTE FORTI CHE AVREBBERO POTUTO COLPIRE DI PIÙ 
 (abbiamo scelto di fornire conoscenze, funziona meglio del terrorismo) 

PARLARNE IN PIU' SCUOLE POSSIBILE  
 (siamo d'accordo, voi intanto parlatene con i vostri amici e con i vostri genitori) 

E' STATO MOLTO ISTRUTTIVO E PENSO CHE SEGUIRO' I CONSIGLI RICEVUTI   
(molti tuoi amici ci sono riusciti; l'anno prossimo ti chiederemo se anche tu ce l'hai fatta. Se hai bisogno di 
aiuto scrivici) 

CERCATE DI RIDURRE LE INFORMAZIONI PRESENTI NELLE DIAPOSITIVE: MI E' SUCCESSO DI PERDERE DI 
CONCENTRAZIONE CERCANDO DI LEGGERE TUTTO (hai ragione, le diapositive dovrebbero contenere solo 
ciò che verrà detto. Però, nel nostro caso, a volte le scuole scelgono solo un argomento e quindi nelle 
diapo c'è qualcosa in più in modo da potersi adattare).  

IL VOSTRO LAVORO E' ENCOMIABILE; NON DESISTETE. AGGIORNATEVI E INFORMATECI. AIUTATECI AD 
AIUTARCI. GRAZIE 

ARGOMENTI TRATTATI IN MODO ESAUSTIVO, MA CON LINGUAGGIO SEMPLICE E ADEGUATO 

IL CORSO E' MOLTO ISTRUTTIVO E NON SAREBBE MALE FARLO ANCHE A PERSONE ADULTE E NON SOLO 
AGLI STUDENTI  (il corso può essere proposto anche ai genitori, nel pomeriggio, su invito delle scuole 
mediato dagli stessi studenti) 

CONSIGLIO: NESSUN RAGAZZO CON TUTTA QUESTA GENTE TROVEREBBE IL CORAGGIO DI FARE DOMANDE, 
QUINDI PER ESEMPIO, FATE SCRIVERE SU UN FOGLIO LA DOMANDA, FATELA  METTERE IN UN CESTO, E  POI 
LA PESCATE E RISPONDETE  
(hai ragione, ma nel pieghevole vi sono gli indirizzi e.mail dei medici ai quali si può scrivere ) 

E' STATO UN INCONTRO UTILE ED EDUCATIVO. DOVRESTE FARE ALTRI INCONTRI ANCHE CON LE SCUOLE 
MEDIE  
(gli studenti delle scuole medie sono ancora lontani da queste problematiche; però questi incontri 
vengono proposti ai genitori degli studenti delle medie) 
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E' OTTIMO COSI'- LO FAREI OBBLIGATORIO QUESTO INCONTRO NELLE SCUOLE 

CONTINUATE, QUESTI ARGOMENTI VENGONO SPESSO SOTTOVALUTATI O SPIEGATI IN MODO NON ADEGUATO 
ALLA SENSIBILIZZAZIONE 

INCONTRO ESAURIENTE E CHIARO- MI RACCOMANDO, RIPETETELO 

INSERIRE QUESTA LEZIONE IN TUTTE LE CLASSI 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE- AVREI PREFERITO DURASSE DI PIU' 

CIAO, GRAZIE DI TUTTO 

 SIMPATICISSIME LE CLIP! 

IL PROG MARTINA E' UTILE E NON HA BISOGNO DI ULTERIORI SUGGERIMENTI 

VEDI ALLEN CARR: EASY WAY   (già citato … ti  è sfuggito? ) 

CONTINUATE IN QUESTO MODO PERCHE' E' VERAMENTE UTILE 

FATE INFORMAZIONE ANNUALE NELLE SCUOLE 

PRIMA DI OGGI PENSAVO CHE UN ADEGUATO STILE DI VITA PERSONALE NON RIDUCESSE IL RISCHIO DI AVERE 
UN TUMORE. 

GRAZIE A VOI ANDRO' A FARMI CONTROLLARE 

CONSEGNARE AD OGNI CLASSE UN CD CON LE DIAPO VISTE 

ESAURIENTE ED UTILE - MI E' PIACIUTA ANCHE LA MODALITA' CON CUI E' STATO ESPOSTO 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE- ANDREBBE TENUTO IN GRUPPI PIU' PICCOLI 

QUELLO CHE FATE E' UTILE E PREZIOSO 

DIFFONDERE LA VOCE IN TUTTO IL MONDO 

LEZIONE INTERESSANTE, DOVREBBE DIVENIRE OBBLIGATORIA, E NON VOLONTARIA, IN TUTTE LE SCUOLE 

GRAZIE A VOI E AL PRESIDE 

L'IGNORANZA E' L'OSTACOLO PIU' DIFFICILE CHE E' NECESSARIO COMBATTERE, UN MURO DA 
ABBATTERE! INSISTERE, NON MOLLARE MAI! SOLLECITARE I PRESIDI CHE NON RISPONDONO ALLA 
VOSTRE RICHIESTE!! 

CONSIGLIEREI DI RISERVARE MOMENTI DI DIALOGO AD PERSONAM O DI LASCIARE AGLI STUDENTI CONTATTI 
E.MAIL AL FINE DI POTER RISPONDERE A CURIOSITA' O QUESITI NON ESPRESSI, PER TIMIDEZZA O IMBARAZZO, 
IN PUBBLICO. GRAZIE PER LA PREZIOSISSIMA LEZIONE INFORMATIVA. 

CONTINUATE COSI'. SIETE FAVOLOSI. 

TROVO QUESTO INCONTRO UN MODO DI CRESCITA IMPORTANTE PER TUTTI 

GRAZIE PER AVERCI "APERTO" GLI OCCHI 

VI VOGLIO BENE A TUTTI! 

SONO MOLTO UTILI QUESTI INCONTRI, CONTINUATE A FARLI, AIUTANO A CRESCERE MOLTO 

AVETE FATTO CENTRO - MARTINA NE SAREBBE FIERA  

NON CI SONO ALTRI MODI MIGLIORI PER PARLARNE RISPETTO A QUELLO CHE E' STATO FATTO OGGI. 

CONTINUATE, HO ASSIMILATO COSE CHE MI ERANO SCONOSCIUTE 

GRAZIE DEI PREZIOSI CONSIGLI 

IRONIZZANDO SI RICHIAMA L'ATTENZIONE DI QUESTI SCIMMIOTTI 

INCONTRO MOLTO UTILE. GRAZIE PER LA VOSTRA DISPONIBILITA' 

FARE QUESTI CORSI ANCHE AI GENITORI 

INTERESSANTE. MI PIACEREBBE RIPETERE L'ESPERIENZA 

MOLTO INTERESSANTE. DA RIPROPORRE ALLE ALTRE CLASSI 

COINVOLGERE ANCHE I GENITORI E GLI INSEGNANTI 

ANCHE SE QUESTI DISCORSI POSSONO SPAVENTARE AIUTANO TANTISSIMO 

SPERO CHE QUESTA INIZIATIVA SI ESTENDA A TUTTE LE SCUOLE 

GRAZIE. E' STATO UN INCONTRO MOLTO INTERESSANTE. TRATTARE ALTRI ARGOMENTI 

FARE DI PIU' DI QUESTI CORSI DEI QUALI IGNORAVO L'ESISTENZA 

 NO SIETE BRAVISSIMI VIVA IL LIONS CLUB 

E' UNA BELLA COSA COS'I' COM'E' 

TROVO QUESTO CORSO ESTREMAMENTE UTILE, CHIARO E "NON PESANTE" 

PROGETTO INTERESSANTE PER CONOSCENZA, PREVENZIONE E AUTOANALISI 
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CERCHERO' DI PREVENIRE IL PIU' POSSIBILE. PERCHE' HO LA RESPONSABILITA' DELLA MIA SALUTE 

GRAZIE PER QUELLO CHE FATE! 

E' STATO MOLTO UTILE- ORA SO CHE SE DOVESSE ESSERCI QUALCHE PROBLEMA POSSIAMO SUPERARLI SENZA 
PAURA 

FARE PIU' INCONTRI PER INFORMARE I RAGAZZI SU QUESTE PRBLEMATICHE DI FONDAMENTALE IMPORTANZA 

SUGGERISCO PIU' INCONTRI RIGUARDANTI QUESTI ARGOMENTI 

FARE QUESTI INTERVENTI CON Più FREQUENZA 

MOLTO UTILE- CONSIGLIABILE A TUTTI I GIOVANI 

MOLTO INTERESSANTE, AVREI PREFERITO CHE CI FOSSE STATO PIU' TEMPO 

UN UNICO SUGGERIMENTO: CHE VENGA RIPETUTO NON SOLO ALLE SUPERIORI MA ANCHE ALLE MEDIE 

E' STATO INTERESSANTE MA IL TEMPO ERA POCO RISPETTO A QUELLO CHE SI DOVEVA DIRE 

E' UNA QUESTIONE MOLTO IMPORTANTE PERCIO' SI DOVREBBE FARE IN MODO PIU' APPROFONDITO E 
PROMUOVERE PIU' INIZIATIVE SIMILI 

CONTINUARE COSI' INFORMANDO PIU' GIOVANI POSSIBILE 

CONTINUATE  QUESTA CAMPAGNA DI INFORMAZIONE 

PIU' TEMPO PER PARLARE ANCHE DI ALTRI TUMORI 

PARLARE DEI TUMORI DOVUTI ALL'ALCOOL   (OK sarà fatto) 

QUESTI INCONTRI DOVREBBERO ESSERE FATTI PIU' SPESSO - E' GIUSTO INFORMARE 

CONTINUATE COSI',  E' STATO UN INCONTRO UTILE E INTERESSANTE 

MOLTO UTILE E BEN FATTO  

FARE PIU' SPESSO QUESTE ATTIVITA' PER AVERE PIU' INFORMAZIONI 

PIU' ORE A DISPOSIZIONE PER QUESTE MALATTIE IMPORTANTI 

INCONTRO UTILISSIMO E ESAURIENTE- RICHIAMARE CHI CHIACCHIERA 

E' UN PROGETTO CHE VA AMPLIATO A TUTTI GLI ALTRI STUDENTI 

RIPETERE QUESTO PROGETTO NEL CORSO DEI 5 ANNI SUPERIORI 

MI E PIACIUTO MOLTO E NON HO DA FARE OSSERVAZIONI 

E' STATO UN INCONTRO MOLTO INTERESSANTE- HO CAPITO CHE L'INFORMAZIONE NON E' MAI TROPPA E NON 
E' UNA COSA CASUALE-  IO STESSA POSSO DIFENDERE LA MIA SALUTE 

INCONTRO INTERESSANTE E UTILE 

E' STATO MOLTO ISTRUTTIVO- CONOSCEVO POCO- SONO CONTENTA DI AVER PARTECIPATO ALL'INCONTRO 

BISOGNA ESSERE GRATI PER LE INFORMAZIONI ED I SUGGERIMENTI CHE OGGI ABBIAMO RICEVUTO 

QUESTE CONFERENZE SONO MOLTO UTILI. SE CI FOSSE PIU' ATTENZIONE SI POTREBBE SEGUIRE MEGLIO 

NESSUN SUGGERIMENTO, TUTTO MOLTO CHIARO 

INCONTRO INTERESSANTE CHE MI HA CHIARITO LE IDEE IN MODO ESAUSTVO 

LEZIONE INTERESSANTE, MI HA FATTO RAGIONARE E TRANQUILLIZZARE, NON SAREMO MAI SOLI 

MOLTO INTERESSANTE, LA RIFAREI MOLTO VOLENTIERI 

POCO TEMPPO PER DISCUTERE- NON SI E' PARLATO DI TUTTO - INTERESSANTE E SUGGESTIVO 

HO TROVATO L'INCONTRO MOLTO INTERESSANTE, OLRE LE ASPETTATIVE 

INCONTRO UTILE E INTERESSANTE -TRATTATO IN MANIERA DIRETTA E SIMPATICA 

E' UNA DELLE COSE PIU' UTILI E SIGNIFICATIVE CHE LA SCUOLA CI POSSA TRASMETTERE 

SONO STATE DUE ORE MOLTO UTILI PER EVITARE TANTI ERRORI  

I GIOVANI DOVEBBERO FARE TESORO DELLE CONOSCENZE RICEVUTE 

NON E' STATO PER NIENTE NOIOSO MA INTERESSANTE ED ESAURIENTE 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE PERCHE' CREDO CHE I GIOVANI CREDONO DI ESSERE IMMORTALI 

INCONTRO MOLTO UTILE: I GIOVANI VIVONO CON LA CERTEZZA " CHE NON CAPITERA' A ME" 

LA LEZIONE MI E' PIACIUTA MOLTO - HO SCPERTO COSE CHE NON CONOSCEVO E CHE CERCHERO' DI APPLICARE 

INCONTRO UTILE E DIVERTENTE NELLO STESSO TEMPO 

INTERESSANTE -AUMENTARE IL NUMERO DEGLI INCONTRI 

UTILE E INTERESSANTE- PRENDERO' ATTO DELLE NUOVE INFORMAZIONI 

MOLTO ISTRUTTIVO E INTERESSANTE ESSENDO FUMATRICE -CI PENSERO' PIU' VOLTE PRIMA DI ACCENDERE 
UNA SIGARETTA 
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INCONTRO MOLTO INTERESSANTE- MI HA PERMESSO DI CAPIRE COSE CHE NON SAPEVO- LO CONSIGLIO NON 
SOLO AI MIEI COETANEI MA ANCHE A PERSONE PIU' GRANDI PERCHE' SECONDO ME NE SANNO POCO O NIENTE 

BISOGNEREBBE FARE UNA SERIE DI INCONTRI - L'ESPOSIZIONE E' STATA CHIARA ED ESAUSTIVA 

IMPARARE AD AVERE SEMPRE IL SORRISO SULLE LABBRA E CREDERE NELLE PROPRIE FORZE - PARLO PER 
ESPERIENZA 

MI E' PIACIUTA L'ESPOSIZIONE PER IL LINGUAGGIO SEMPLICE ED I CONSIGLI UTILI 

NON FARE TUTTO IN UN SOLO INCONTRO MA FARE PIUì INCONTRI perché E' MOLTO INTERESSANTE 

GRAZIE PER LE IMPORTANTI INFORMAZIONI CHE CI AVETE DATO 

E' STATO INTERESSANTE- MI HA AIUTATO A CAPIRE COME DIFENDERMI DAI TUMORI -PENSO COMUNQUE CHE 
SI SIA LA NECESSITA' DI FARE ALTRI INCONTRI PER SENSIBILIZZARE MAGGIORMENTE I GIOVANI  

CONSIGLIO DI FARE PIU' LEZIONI CHE RIGUARDANO QUESTI ARGOMENTI 

MOLTO INTERESSANTE- SAREBBE MEGLIO DIVIDERLO IN DUE INCONTRI-  

 FARE DUE INCONTRI   COMUNQUE BELLISSIMO-COMPLIMENTI  

FARE PIU' INCONTRI CON PIU' TEMPO PER I VARI ARGOMENTI 

MOLTO INTERESSANTE E UTILE- INCREDIBILE NON ESERE INFORMATI SU QUESTE COSE 

CREDO SIA UTILE RIPETERE PIU' VOLTE TALI INCONTRI PER SOLLECITARE LA RIFLESSIONE 

IL PROF DISTRIBUISCE CONSIGLI COME VAN GOGH DISTRIBUIVA PENNELLATE SULLA TELA. CAPOLAVORO 
BALISTICO   9+ 

AUMENTARE GLI INCONTRI ANCHE IN ALTRI POSTI - APPREZZO MOLTO QUESTO VOSTRO IMPEGNO 

MULTIMEDIALIZZARE CON VIDEO 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE AVER ASCOLTATO QUESTE COSE 

MOLTO UTILE E INTERESSANTE- QUESTA INFORMAZIONE SPESSO MANCA 

LEZIONE MOLTO UTILE E COMPLETA - NON HA BISOGNO DI MODIFICHE 

UTILIZZEREI QUESTO CORSO DI DEFAULT 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E CON PERSONE PREPARATE CHE ATTIRANO L'ATTENZIONE 

SONO STATE DUE ORE FONDAMENTALI PER  LA NOSTRA SALUTE 

LEZIONE MOLTO INTERESSANTE-PROFESSORE MOLTO PROFESSIONALE E COINVOLGENTE- CONSIGLIO A TUTTI 
QUESTA LEZIONE 

LEZIONE MOLTO INTERESSANTE - E' STATO MOLTO PIACEVOLE PARTECIPARE 

CONTINUATE COSI' IN TUTTE LE SCUOLE- LE LEZIONI SONO STATE CHIARE 

SI, MOLTO MIRATO E INTERESSANTE, FORNITE INFORMAZIONI MOLTO UTILI, GRAZIE 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE MA DUE ORE SONO POCHE 

AVERE PIU’ TEMPO, PURTROPPO NON ABBIAMO POTUTO AVERE INFORMAZIONI SU TUTTO 

L'INCONTRO E' STATO MOLTO INTERESSANTE E DI FACILE COMPRENSIONE 

QUESTE 2 ORE SONO STATE MOLTO INTERESSANTI ED ESAUSTIVE 

CREDO SIA STATO UTILE, MOLTI DEGLI ARGOMENTI TRATTATI SONO UN TABù TRA AMICI E FAMIGLIA 

INTERESSANTE, E' PROPRIO VERO CHE IN QUEST'Età SI PARLA POCO DEI TUMORI CREDENDO CHE SIA UNA COSA 
DISTANTE DA NOI. 

PECCATO PER IL TEMPO POTEVA DURARE DI Più. ALCUNI CONCETTI CLINICI NON SONO STATI SPIEGATI. 

VENITE A TROVARCI PIU' SPESSO PER SENSIBILIZZARCI SU PROBLEMI SERI 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE, DOVREBBE ESSERE ESTESO A TUTTE LE SCUOLE 

CONTINUATE A DIFFONDERE QUESTE NOTIZIE PERCHE' NOI GIOVANI, ANCHE SE ALL'APPARENZA NON SEMBRA, 
ASCOLTIAMO E IMMAGAZINIAMO QUESTE INFORMAZIONI 

PROPORRE QUESTI INCONTRI AD ALTRI GIOVANI PERCHE' SONO ARGOMENTI DI CUI RARAMENTE SI PARLA 

RENDERE OBBLIGATORIO NELLE SCUOLE QUESTO INCONTRO 

PROPORREI L'INCONTRO ANCHE ALLE SCUOLE MEDIE ED AI GENITORI 

SERVE PIU' TEMPO- BISOGNEREBBE DIVIDERE L'INCONTRO IN DUE O PIU' TEMPI PER POTER APPROFONDIRE 
MAGGIORMENTE IN VARI ARGOMENTI 

COMPLIMENTI- E' STATO MOLTO IMPORTANTE PARTECIPARE A QUESTO INCONTRO- BISOGNA SENSIBILIZZARE 
NOI GIOVANI SEMPRE DI PIU'- CONTINUATE COSI' 

MOLT INTERESSANTE; QUESTO TIPO DI LEZIONI DOVREBBE ESSERE FATTO PIU' SPESSO AFFINCHE' LA NOSTRA 
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SALUTE MIGLIORI 

SONO CONTENTA DI AVER RICEVUTO QUESTE INFORMAZIONI UTILI E IMPORTANTI 

SONO CONTENTA DI QUESTO INCONTRO- CERTI ARGOMENTI NON LI CONOSCEVO 

SERVIREBBERO MOLTI PIU' INCONTRI DI QUESTO GENERE; LA MAGGIOR PARTE DI NOI NON CONOSCE QUESTE 
COSE 

E' STATO DAVVERO INTERESSANTE FARCI CAPIRE COSA FARE PER PREVENIRE MOLTI TUMORI 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE E CONSIGLIO DI DIFFONDERLO IN TUTTE LE SCUOLE ITALIANE E NON SOLO 

SPERO CHE NEL FUTURO CI SIA LA POSSIBILITA' DI RIPETERE QUESTO COLLOQUIO 

PENSO CHE QUESTI INCONTRI SIANO UNA COSA PRIMARIA DA CONOSCERE - PIU' SPAZIO 

E' STATO BELLISSIMO - CONTINUATE COSI'- E' MOLTO INTERESSANTE 

VOTO 9 ALLE BATTUTE 

FARE UN ALTRO INCONTRO - MI E' PIACIUTO MOLTO 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E BELLO- CIAO! 

INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E FORMATIVO- NON SAPEVO MOLTE DELLE COSE DETTE- GRAZIE 

E' UNA ATTIVITA' UTILE E IMPORTANTE-TUTTI I GIOVANI DOVREBBERO RICEVERE QUESTE INFORMAZIONI 

DIFFONDERE QUESTO PROGETTO, MAGARI CON 2-3 LEZIONI AL POSTO DI 1 SOLA 

INFORMARE NON SOLO LE SCUOLE SUPERIORI MA ANCHE LE MEDIE 

SAREBBE UTILE VEDERE UN VIDEO SULLE ESPERIENZE DELLE PERSONE 

E'GIUSTO CHE QUESTO ARGOMENTO NON RIMANGA UN TABU' FRA I GIOVANI 

SIETE FANTASTICI 

AVETE FATTO BENISSIMO A VENIRCI A PARLARE DI QUESTE COSE, SIETE STATI MOLTO CHIARI ED INTERESSANTI. 
IL CONSIGLIO CHE VI DO è DI FARE COME AVETE FATTO CON NOI, DI PARLARNE A TUTTI I GIOVANI PER 
INFORMARLI 

CREDO CHE LE SPIEGAZIONI E LA CAPACITA' DI INTRATTENERE I RAGAZZI DELLA MIA ETA' SONO STATI BUONI LO 
CONSIGLIEREI ANCHE AGLI ADULTI 

SONO LEZIONI CHE ABBATTONO TABU' PERICOLOSI- QUESTI INCONTRI DEVONO ESSERE PORTATI AVANTI 

E' STATO UTILZZATO UN LINGUAGGIO ED UN METODO DI ESPOSIZIONE VICINI AI GIOVANI 

LA PROSSIMA VOLTA CHIEDETE PIU' ORE PERCHE' ARGOMENTI DI QUESTO GENERE MERITANO Più TEMPO 

LA LEZIONE E' STATA ESAURIENTE E EINTERESSANTE, GRAZIE ANCHE ALLA SEMPLICITA', ALL'IMMEDIATEZZA ED 
ALLA SIMPATIA CON CUI IL PROF HA PRESENTATO L'ARGOMENTO  

I MEDICI SONO STATI ESAURIENTI E MOLTO PRECISI SOPRATTUTTO IL PROF CHE CON LA SIMPATIA HA SAPUTO 
INTERAGIRE CON I RAGAZZI PARLANDO COMUNQUE DI ARGOMENTI SERI 

SAREBBE UTILE ORGANIZZARE PIU' DI UN INCONTRO 

CONTINUATE CON QUESTI INCONTRI, ANCHE CON QUALCHE RISATA- RIDENDO SI DICE SEMPRE LA VERITA'- E' 
PIU' UTILE PARLARNE CON IL SORRISO 

L'INCONTRO, OLTRE CHE INTERESSANTE, E' STATO DIVERTENTE (E QUESTO E' RARO) 

QUESTO PROGETTO E' FONDAMENTALE - PECCATO PER IL POCO TEMPO 

DOVRESTE PORTARE QUESTE INFORMAZIONI UN TUTTA L'EUROPA E NEL MONDO 

FATE ALTRE LEZIONI COSI' INTERESSANTI COME OGGI 

PROPORLO AD ALTRA GENTE DI TUTTA ITALIA 

COINVOLGERE I GENITORI 

DATO CHE ALCUNI TUMORI INIZIANO LA LORO VITA A 13-14 ANNI, SAREBBE UTILE COINVOLGERE GLI STUDENTI 
DELLA TERZA MEDIA-I° SUPERIORE 

IMPRESSIONARE CON IMMAGINI COSI' ALCUNI POSSONO ULTERIORMENTE RIFLETTERE 

SE TUTTI CAPISSERO IL DONO CHE ABBIAMO RICEVUTO SAREBBE MEGLIO 

VORREI POTER PARLARE SEGRETAMENTE CON I MEDICI 

SPERO CHE QUESTA INIZIATIVA SI ESTENDA A TUTTE LE SCUOLE 

COINVOLGERE ANCHE I GENITORI E GLI INSEGNANTI 

NONOSTANTE SIA DURATO MOLTO E' STATO MOLTO PIACEVOLE 

MOLTO INTERESSANTE E SIMPATICO- DOVREBBERO ESSERE FATTI PIU' SPESSO 

BACI BACI SIETE STATI BRAVI- UTILE- CIAOOOOO 
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L'ARGOMENTO, SEBBENE DELICATO, E' STATO TRATTATO CON GRANDE PROFESSIONALITA' (OTTIMO ANCHE 
L'USO DELLE BATTUTE) 

MOLTO INT.TE - CONSIGLIO LEZIONI DI 1,5 ORE - OLTRE DIVENTA PESANTE E SI PERDE ATTENZIONE 

MOLTO PRODUTTIVO DARE QUESTE INFORMAZIONE AI GIOVANI - QUESTI PROGETTI NON ANDREBBERO 
TRASMESSI SOLO DOPO CHE AVVENGONO DISGRAZIE 

 CONSIGLIO SUDDIVIDERE GLI INCONTRI (DI Più MA Più BREVI) 

MOLTO CHIARA LA SPIEGAZIONE E PER NIENTE NOISA. SICURAMENTE INFLUENZERÀ IL MIO FUTURO STILE DI 
VITA 

OTTIMO! E SOPRATTUTTO NON NOIOSO 

INVITO A COMUNICARE A STUDENTI DI ALTRE SCUOLE QUESTE INFORMAZIONI 

ANCHE SE QUESTA E' SCUOLA DI MASCHI, SERVONO COMUNQUE INFORMAZIONI ANCHE SU MAMMELLA E 
COLLO DELL'UTERO PERCHE' QUESTE INFORMAZIONI POSSONO ESSERE SCAMBIATE TRA AMICI E FAMIGLIARI 

CONTINUATE COSI'. NON FATE ALTRO CHE BENE 

NON MOLLATE MAI!! 

AMPLIARE QUESTO PROGETTO IN TUTTA L'ITALIA PERCHE' AVERE QUESTE INFORMAZIONI E' MOLTO 
IMPORTANTE!! ALL'INIZIO HO PENSATO CHE QUEST'INCONTRO SAREBBE STATO PER ME SOLO UN "MODO" PER 
PERDERE QUALCHE ORA DI LEZIONE, MA HO ASCOLTATO CON INTERESSE LE COSE CHE I DOTTORI DICEVANO E 
SONO VENUTA A CONOSCENZA DI COSE CHE NON SAPEVO PROPRIO!! 

E' STATO UTILISSIMO E MI HA RESO PIU' CONSAPEVOLE. GRAZIE! AMPLIATE L'INIZIATIVA 

OTTIMA PRESENTAZIONE. CONTINUATE A DIVULGARE QUESTE "LEZIONI DI VITA" IL PIU' POSSIBILE 

AVRESTE POTUTO ANCHE FARLO PRIMA! 

E' STATO INTERESSANTE. DUE ORE UTILI. CONTINUATE CON QUESTI SEMINARI 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE, PRESENTATO IN MANIERA PIACEVOLE, NON PESANTE 

E' STATO MOLTO UTILE PERCHE' NON CREDEVO POTESSE RIGUARDARE I GIOVANI 

MOLTO INTERESSANTE, SIETE STATI ANCHE MOLTO SIMPATICI. 

ESAURIENTE, CON DELLE BATTUTE SONO STATI AFFRONTATI ARGOMENTI DI CUI DIFFICILMENTE SI PARLA 

SECONDO ME E' STATA UN'ESPERIENZA MOLTO COSTRUTTIVA E FARO’TESORO DI TUTTE LE INFORMAZIONI CHE 
HO ACQUISITO 

CONTINUATE A INFORMARE I RAGAZZI, MA CONCENTRATEVI SU QUELLI PIU' PICCOLI PERCHE' ADESSO ANCHE I 
BAMBINI FANNO SESSO! 

E' STATO INTERESSANTE. SEGUIRO' I CONSIGLI 

SECONDO ME FATE MOLTO BENE AD ANDARE IN GIRO PER LE SCUOLE A PARLARE DI CIO' ANCHE PERCHE' IL 
MODO COME LO FATE E' BUONO. BRAVI, COMPLIMENTI! 

SONO CONTENTA DI AVER PARTECIPATO PERCHE' HO CONOSCIUTO COSE MOLTO INTERESSANTI E VI CONSIGLIO 
DI CONTINUARE 

MI HA MOLTO INTERESSATO PERCHE' HO CAPITO TANTE COSE E HO IMPARATO COSE CHE NON SAPEVO 

DOVRESTE PARLARE DI QUESTI ARGOMENTI ANCHE AI RAGAZZI DI 1A. E 2A. SUPERIORE 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE PARTECIPARE A QUESTO INCONTRO …… ED HO RISOLTO UN MIO PROBLEMA 
PERSONALE 

BRAVI! FATE DAVVERO UNA COSA UTILE ALLA SOCIETA' 

CONTINUATE AD INFORMARE I RAGAZZI PERCHE' RAPPRESENTANO IL FUTURO 

PROPORRE QUESTO CONVEGNO NON SOLO AI RAGAZZI PIU' GRANDI MA ANCHE AI RAGAZZI PIU' GIOVANI 

E' SERVITO MOLTO A FARCI CAPIRE TANTE COSE. E' STATA UNA LEZIONE MOLTO INTERESSANTE. GRAZIE PER LA 
DISPONIBILITA' E PER IL VOSTRO IMPEGNO NEI NOSTRI CONFRONTI 

SI, MI E' SERVITA MOLTO QUESTA LEZIONE, PERCHE' NON PENSAVO CHE IL FUMO, SOPRATTUTTO QUELLO 
PASSIVO FOSSE COSI' GRAVE. SPERO CHE COME E' SERVITO A ME, INTERESSI ANCHE ALTRI. GRAZIE DI TUTTO! 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE. FINO AD ORA NON MI ERO MAI SOFFERMATA SU QUESTE PREVENZIONI 
ANCHE SE AVEVO GIA' SENTITO PARLARE DI ALCUNI ARGOMENTI. CONTINUATE COSI'. GRAZIE.  

MI PIACEREBBE RIFARE QUESTA ESPERIENZA PER APPROFONDIRE L'ARGOMENTO 

SE NELL'ARIA CI SONO SOSTANZE DANNOSE PER LA NOSTRA SALUTE, COME PESTICIDI, SMOG, GAS DI SCARICO 
INDUSTRIALI, ANCHE CON LA PREVENZIONE SIAMO SEMPRE SOGGETTI A RISCHIO. COME POSSIAMO 
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COMBATTERE QUESTA INADEGUATEZZA? (il compito principale di ognuno di noi è almeno ridurre il nostro 
rischio personale adottando gli stile di vita consigliati) 

MOLTI INTERESSANTE E ISTRUTTIVO, MOLTO ADATTO PER GLI ADOLESCENTI. E' DA FARE PIU' SPESSO NELLE 
SCUOLE 

IL PROGETTO "MARTINA" E' DAVVERO MOLTO UTILE PER NOI E SPERO CHE VENGA ESTESO ANCHE A RAGAZZI 
PIU' PICCOLI PER NON SOTTOVALUTARE I RISCHI CHE LE MALATTIE COMPORTANO 

INCONTRI PIU' NUMEROSI E CON MENO PERSONE PER PERMETTERE DI INTERAGIRE MAGGIORMENTE 

E' IMPORTANTE ESTENDERE L'INFORMAZIONE A TUTTE LE SCUOLE 

CREDO CHE ABBIATE RESO UN SERVIZIO OTTIMO, SENZA NESSUNA MANCANZA 

PROGETTO INTERESSANTE, SPERO POSSIATE ARRIVARE IN QUALSIASI SCUOLA D'ITALIA PER IMPARTIRE A 
QUALSIASI ALUNNO INFORMAZIONI FONDAMENTALI PER LA PROPRIA SALUTE 

INFORMAZIONI UTILISSIME CHE FANNO RIFLETTERE MOLTO SU COSE CHE IN APPARENZA POSSONO SEMBRARE 
BANALI 

L'INCONTRO E' STATO INTERESSANTE E PROPORREI DI FARE INCONTRI CON LE CLASSI MINORI PER IL FUTURO 

SECONDO ME BISOGNA CREARE DEGLI ESAMI OBBLIGATORI, COSI' DA AVERE PIU' PREVENZIONE 

L'INCONTRO E' MOLTO POSITIVO, PECCATO CHE NON TUTTI HANNO LA TESTA SULLE SPALLE E ASCOLTANO I 
VOSTRI CONSIGLI 

VORREI INCONTRARVI ANCHE IL PROSSIMO ANNO 

BISOGNEREBBE TRATTARE DI PIU' QUESTI ARGOMENTI E DARE PIU' SPAZIO A QUALCOSA DI PRATICO 

UN SUGGERIMENTO CHE VORREI DARE E' QUELLO DI INFORMARE MOLTE PIU' PERSONE.  
 SAREBBE BELLO SE QUESTO INCONTRO  POTESSE ESSERE FATTO  ANCHE AI RAGAZZI DI 11-12 ANNI 

E' UN PROGETTO MOLTO INTERESSANTE. SAREBBE BELLO DARE LA POSSIBILITA' A TUTTI  

QUESTO INCONTRO PER ME E' STATO MOLTO IMPORTANTE PERCHE' HO CAPITO CHE SOLTANTO 
CON UNA GIUSTA INFORMAZIONE SI POSSONO EVITARE MOLTI RISCHI DI MALATTIA  

IL SUGGERIMENTO CHE VORREI DARE E' QUELLO DI DIFFONDERE TUTTE QUESTE INFORMAZIONI IN 
TUTTO IL MONDO SOPRATTUTTO NELLE SCUOLE 

PARLARE DEI TUMORI NON MI HA SPAVENTATA, ANZI MI HA AIUTATO MOLTO. A VOLTE NON CI 
RENDIAMO CONTO CHE I TUMORI POSSONO COLPIRE CHIUNQUE E IN QUALUNQUE MOMENTO! 
QUINDI QUESTI INCONTRI SONO MOLTO UTILI E I MEDICI SONO BRAVISSIMI E DISPONIBILI…!! 
GRAZIE 

CI VORREBBE SEMPRE QUESTO TIPO DI INFORMAZIONE, ALTRO CHE QUELLA DELLA TV-  DOVRESTE 
ANDARE IN TUTTE LE SCUOLE – BRAVI 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE MA C'E' STATO  POCO TEMPO -HO APPRESO COSE CHE NON 
SAPEVO E ORA SO COME COMPORTARMI 

APPROFONDIRE DI PIU' GLI ARGOMENTI - FARE QUESTI INTERVENTI PIU' VOLTE ALL'ANNO E CON UNA 
CONTINUAZIONE 

NOI ADOLESCENTI TRASCURIAMO LE CAUSE DEI TUMORI- QUESTI INCONTRI SONO MOLTO INTERESSANTI E 
DEVONO ESSERE INDIRIZZATI A TUTTE LE SCUOLE IN MODO CHE LA PREVENZIONE SIA MAGGIORE E PIU' 
DIFFUSA 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE MA C'E' STATO POCO TEMPO -HO APPRESO COSE CHE NON 
SAPEVO E ORA SO COME COMPORTARMI 

APPROFONDIRE DI PIU' GLI ARGOMENTI - FARE QUESTI INTERVENTI PIU' VOLTE ALL'ANNO E CON 
UNA CONTINUAZIONE 

NOI ADOLESCENTI TRASCURIAMO LE CAUSE DEI TUMORI- QUESTI INCONTRI SONO MOLTO 
INTERESSANTI E DEVONO ESSERE INDIRIZZATI A TUTTE LE SCUOLE IN MODO CHE LA PREVENZIONE 
SIA MAGGIORE E PIU' DIFFUSA 

MI HA FATTO MOLTO PIACERE QUESTO INCONTRO - E' IMPORTANTE ESSERE BEN INFORMATI QUANDO SI PARLA 
DI SALUTE 

E' STATO MOLTO INTERESSANTE- DOVREBBE ESSERE FATTO NON SOLO NELLE SCUOLE MA ANCHE AGLI ADULTI 

E' UN'ESPERIENZA DA VIVERE ASSOLUTAMENTE, CONOSCERSI E' FONDAMENTALE 

CREDO CHE SIA STATO MOLTO IMPORTANTE INFORMARE RIGUARDO LE ABITUDINI DA ASSUMERE O DA 
EVITARE 
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RITENGO CHE QUESTA CONFERENZA SIA MOLTO UTILE AI GIOVANI CHE MOLTO SPESSO NON SANNO I 
PARTICOLARI PER LA PREVENZION E CHE PRESENTANDO IL CANCRO AI GIOVANI LA NOTIZIA POSSA PASSARE 
ANCHE AI FAMILIARI 

SECONDO ME LA CONFERENZA E' STATA INTERESSANTE E MI HA FATTO RIFLETTERE 

SEMPLICE E CONCISO. PERFETTO PER LA COMPRENSIONE E L'ATTENZIONE DEGLI STUDENTI 

L'ESPOSIZIONE E' STATA MOLTO INTERESSANTE, MI HA FATTO APRIRE GLI OCCHI SU MOLTI ASPETTI 

SONO RIMASTO SODDISFATTO DELL'INCONTRO, PERO' CI  DOVREBBE ESSERE UNA MAGGIORE INFORMAZIONE 
PUBBLICA , E NON SOLO DATA DA CONVEGNI O INCONTRI 

E' DA RENDERE OBBLIGATORIO IN TUTTE LE SCUOLE 

SAREBBE IMPORTANTE INCREMENTARE L'INFORMAZIONE, SI STA FACENDO QUALCOSA, NON ABBASTANZA 

E' STATA UNA ESPERIENZA MOLTO INTERESSANTE CHE HA ARRICCHITO LA MIA CONOSCENZA 

QUESTI INCONTRI INTERESSANTI SONO DA ASCOLTARE ATTENTAMENTE PERCHE' TI FANNO RAGIONARE SU 
TUTTO QUELLO CHE HAI FATTO E CHE TUTTORA FAI 

INCONTRO SIGNIFICATIVO- MI HA CONVINTOA FARE IL VACCINO CONTRO L'HPV- HO 15 ANNI E NON L'HO 
ANCORA FATTO 

GRAZIE PER AVER INFORMATO E RASSICURATO CHI HA AVUTO, COME ME, UNA MAMMA CON DUE TUMORI 

Dal 2008 al …       
 
 

 
COMMENTI   “NEGATIVI”  DEGLI STUDENTI o CARENZE SEGNALATE    pagg 36 --- 48  

molti di questi commenti sono stati utili, nel corso del tempo, per ottimizzare la metodologia di 
comunicazione e per inserire argomenti mancanti.  
Non sono ovviamente riportati i commenti negativi strettamente relativi a singoli docenti a meno che 
non siano stati ritenuti di aiuto per altri docenti.  

 

2020-2021 

GLI ARGOMENTI POSSONO ESSERE TRATTATI IN MODO PIU PROFONDO 
E’ indubbio ma questo è un incontro base; potete chiedere incontri di approfondimento 

MIGLIORARE IL POWER POINT, PER ESEMPIO IL FONT DELLE SCRITTE, I COLORI, LE IMMAGINI, LE POSIZIONI 
DELLE TABELLE    Il tuo aiuto sarebbe molto apprezzato da noi 

MIGLIORARE L'ASPETTO GRAFICO DELLA PRESENTAZIONE 

SLIDE PIÙ SEMPLICI E MENO CARICHE DI INFORMAZIONI 

CERCARE DI DEMONIZZARE MENO IL SESSO CON PIÙ PARTNER, BASTA USARE LE PROTEZIONI E NON PENSO CHE 
VI SIANO PERICOLI.  

LA MARIJUANA È UNA DROGA LEGGERA A MIO PARERE, NON È COME LA COCAINA, LA METANFETAMINA, 
L'EROINA... QUELLE SONO DAVVERO DANNOSE 

TUTTE LE INDICAZIONI ERANO SCONTATE E GIÀ CONSTATATE DAGLI STUDENTI, È STATO UN'INCONTRO 
PRESSOCHÉ INUTILE E CHE NON HA PORTATO NESSUNA INFORMAZIONE UTILE O AGGIUNTIVA AL MIO 
BAGAGLIO CULTURALE A RIGUARDO (SALVO QUALCHE NUMERO DI CUI NON ERO A CONOSCENZA MA 
FACILMENTE REPERIBILE IN INTERNET). SUGGERIMENTO È DI ANDARE OLTRE LA BANALITÀ CONOSCIUTA, TRITA 
E RITRITA DA TUTTI I CITTADINI, INFORMAZIONI GENERALI CHE CHIUNQUE SA IN UN MODO O NELL'ALTRO E DI 
TRATTARE SUGGERIMENTI MENO CONOSCIUTI O PIÙ SPECIFICI, DATO CHE TUTTE LE NORME GENERALI, A 
PARER PERSONALE, LE SENTO DA ANNI E ANNI E NON SORTISCE PIÙ NESSUN EFFETTO UN ANNO IN PIÙ O IN 
MENO IN CUI ME LE SENTO RIPETERE. 
Ciò che scrivi è vero ma sbagli pensando che tutti sappiano. Per renderti conto è sufficiente che tu legga i 
commenti dei tuoi compagni di scuola; inoltre l’82% dei tuoi compagni ha consigliato questo incontro ai propri 
coetanei. Questo incontro è quello “base” e abbiamo già pronti incontri di approfondimento ma non si 
costruisce una casa senza valide fondamenta. 

LA CANNABIS È TROPPO VISTA COME “DROGA” QUANDO È SOLTANTO UNA SOSTANZA NATURALE E 
SOPRATTUTTO MOLTO MA MOLTO MEGLIO RISPETTO AL CONSUMARE ALCOLICI 

SEGUE 
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2019-2020 

F- IL TABACCO FA PIÙ MALE DELLA CANNABIS. LA CANNABIS NON È CANCEROGENA. PER LA CANNABIS NON È 
MAI MORTO NESSUNO. DA DOSARE LE SLIDES: COME MAI PER L'ALCOOL SOLO UNA DECINA MENTRE PER LA 
CANNABIS MOLTE DI PIÙ? ARRIVEDERCI E BUONA CONTINUAZIONE. 
R: Già far ammettere che la Cannabis faccia male è un bel successo… Che non sia cancerogena è una 
affermazione che dovrebbe avere dei supporti scientifici. E’, al contrario, assodato che il THC deprime il 
sistema immunitario (che sta alla base delle ns. difese dalle malattie, cancro compreso), che nella pianta vi 
sono 400 sostanze chimiche note, tra cui le stesse sostanze cancerogene presenti nel fumo prodotto dall’uso 
del tabacco. La Cannabis però contiene il 50% in più, rispetto al tabacco, di policiclici aromatici cancerogeni, 
idrocarburi compresi (naftalene, benzatracene e benzopirene) (Karolinska Institute, Stoccolma).  Oltre a ciò, il 
modo di fumare le “canne” è peggiorativo per l’inalazione di queste sostanze, che vengono trattenute nei 
polmoni più a lungo rispetto al fumo di sigaretta. Che l’uso di Marijuana per periodi prolungati sia correlato 
alla comparsa di una forma aggressiva di tumore testicolare (testicular germ cells tumor) è noto da tempo 
(Cancer feb. 2009): il rischio di questo tipo di tumore aumenta di due volte se la sostanza viene usata almeno 
una volta la settimana o se si è iniziato a fumarla nell’adolescenza. Il problema della Cannabis è un problema 
recente e non ancora del tutto conosciuto nei suoi risvolti tossicologici e/o farmacologici utili, che certamente 
esistono. Sembra logico dedicare uno spazio maggiore a ciò che si presta a una discussione più ampia rispetto 
all’abuso di alcool, sui cui effetti tossici nessuno discute più (nemmeno gli alcoolisti…). 
M - NELLE PROSSIME LEZIONI, SE POSSIBILE, SAREBBE BELLO PARLARE DEL CORONA VIRUS 
R: In realtà se ne sta parlando già molto e inoltre non fa parte dei fattori di rischio per l’insorgenza di tumori, 
quindi esula dallo scopo dei nostri incontri. 
M - M-LEGALIZZARE LA CANNABIS 
R: Perché lo Stato possa legalizzare la cannabis, dovrebbe essere certo che al suo interno non ci siano sostanze 
dannose per la salute dei consumatori, e quindi dovrebbe selezionare piante che contengano solo DCB, che è 
la sostanza cha attualmente è prescrivibile con ricetta medica perché considerata “farmaco”. Ma il DCB non 
riveste alcun interesse per chi consuma cannabis per lo sballo, cioè per il suo contenuto di THC. Quindi al 
momento questa ipotesi non mi sembra realizzabile. 
M - APPROFONDIRE DI PIÙ 
R: Le informazioni da dare agli studenti sono molte e il tempo a disposizione purtroppo è poco. Se i giovani 
richiedessero un approfondimento su qualche argomento, in questo caso l’incontro potrebbe essere più 
esaustivo sui temi ritenuti più interessanti 
 
M - PIÙ INTERAZIONE CON GLI STUDENTI 
R: Il coinvolgimento richiederebbe molto più tempo a disposizione per svolgere tutti gli argomenti, tempo che 
purtroppo è molto limitato. Inoltre, il desiderio di farsi coinvolgere da parte dei giovani si potrebbe 
manifestare anche rivolgendo domande ai Medici, cosa che invece si verifica molto raramente 
M - M-MI È PIACIUTO MOLTO E SONO STATO CONTENDO DI AVER PASSATO DUE ORE IN QUESTO MAGNIFICO 
INCONTRO. SPERO DI RIFARLO AL PIÙ PRESTO 
M-CERCATE DI FARE PIÙ INCONTRI POICHÉ I RAGAZZI DELLA MIA ETÀ OVVERO SUI 18 ANNI SONO 
INCOMPETENTI E TESTARDI. MOLTE VOLTE SI RIFIUTANO DI CERCARE DI CAPIRE POICHÉ COMMETTONO SBAGLI 
OVVERO DROGARSI E PERCIÒ CREANO DISAGIO ALL’ INCONTRO 
R: Grazie per aver colto e sottolineato lo spirito che sostiene e giustifica questi incontri, cioè la convinzione 
che sia doveroso da parte nostra fornire delle informazioni scientificamente dimostrate per consentire agli 
studenti di compiere nella loro vita delle scelte consapevoli. Se poi questo messaggio non viene capito da 
tutti, ci dispiace, ma ce ne faremo una ragione.  
M-NON PARLARE IN MODO TROPPO APPROFONDITO DI ALCOOL E MARIJUANA PERCHÉ SONO ARGOMENTI GIÀ 
STATI TRATTATI IN PASSATO 
R: In base ai commenti espressi dagli studenti sui questionari, riteniamo che questo argomento, anche se già 
trattato in passato, non sia stato ancora compreso completamente e approfonditamente da tutti in tutte le 
sue implicazioni, per cui, per rispetto e disponibilità nei confronti di chi non ha ancora le idee chiare sulla 
materia, è stato deciso di continuare a parlarne. 
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M -COMPIERE PIÙ INCONTRI ANCHE IN ETÀ LEGGERMENTE INFERIORE (DA INIZIO SCUOLA SECONDARIA DI 
SECONDO GRADO) 
R: Infatti dallo scorso anno abbiamo iniziato a realizzare degli incontri anche con studenti delle Scuole Medie, 
utilizzando delle slides un po’ diverse e il riscontro è stato positivo. 
M-LA LEZIONE É STATA INTERESSANTE, HO IMPARATO NUOVE COSE MA NON PENSO DI CAMBIARE LE MIE 
ABITUDINI ANCHE SE SBAGLIATE 
R: Lo scopo dell’incontro non è quello di “far cambiare le abitudini anche se sbagliate”, ma di dare delle 
informazioni scientificamente dimostrate, in modo da consentire di compiere delle scelte consapevoli: 
l’importante è che sappiate che cosa comportano certe scelte sulla vostra salute. Ma queste scelte sono 
personali e libere.  
M-È MOLTO UTILE PER RENDERE CONSAPEVOLI I GIOVANI DI ALCUNI RISCHI CHE POTREBBERO CREARE DANNI 
ENORMI SE NON CONOSCIUTI 
M - L'INTERVENTO NELL'AMBITO DELLE DROGHE L'HO TROVATO MOLTO CONFUSO E COMUNQUE POCO 
CHIARO, SONO STATE CITATE POCHE FONTI E QUASI NESSUNA INFORMAZIONE SULLA QUANTITÀ E ZONA 
GEOGRAFICA DEI SOGGETTI ANALIZZATI. 
R: La confusione deriva dall’incapacità di esporre le cose in modo semplice, ma può trovare delle cause 
concomitanti anche nella complessità della materia di cui si parla spesso “per sentito dire” e nella opposizione 
preconcetta di chi ascolta solo per trovare argomenti di contestazione. La cancerogenicità a livello dei testicoli 
è indicata nella slide 46 citando gli studi della South California Un. (Cancer 2006) e dell’Hutchinson Cancer 
Res. Center di Seattle (Cancer 2009). La cancerogenicità a livello polmonare è indicata nella diapositiva 47, 
dove la fonte indicata è la British lung Foundation del 2012. La complessità della materia era riassunta nella 
slide 48 ed esaminata in molte delle diapositive successive, nelle quali venivano più volte evidenziati anche gli 
effetti farmacologici positivi della Cannabis, da intendersi comunque come effetti medicinali e utilizzabili 
quindi solo da persone malate.  
M - NON PARLATE DI CANNABIS SE NON L'AVETE MAI FUMATA. LA CANNABIS VIENE CONSIDERATA DROGA DI 
PASSAGGIO PERCHÉ CHI VENDE LA CANNABIS SPESSO VENDE ANCHE ALTRE SOSTANZE PIÙ COSTOSE. SE CHI 
COMPRA LA CANNABIS NON VIENE A CONTATTO CON PERSONE CHE VENDONO ALTRE DROGHE, ALLORA IL 
RISCHIO DI PASSARE AD ALTRE SOSTANZE SI RIDUCE FINO A ZERO 
R: Purtroppo chi compra la cannabis spesso non sa con chi viene a contatto e chi vende ha tutto l’interesse di 
tenere agganciato il cliente con “offerte interessanti” (prezzi e tipologia di droga), a cui è difficile dire di no, se 
non altro per curiosità. Per niente la maggior parte dei consumatori di cocaina ha incominciato con le droghe 
cosiddette “leggere”.  
M - UNA MOSSA CHE SRADICA DALLA CANNABIS QUESTO SUO LUOGO COMUNE SAREBBE LA LEGALIZZAZIONE 
DELLA SUDDETTA SOSTANZA, CHE IN PIÙ, GARANTISCE AL CONSUMATORE LA QUALITÀ, PROVENIENZA E LE 
PERCENTUALI DELLE SOSTANZE DROGANTI AL SUO INTERNO. PICCOLO PENSIERO DI UN UTILIZZATORE CHE 

VUOLE ESSERE TUTELATO DALLO STATO PIUTTOSTO CHE DALLA MAFIA.  ✌️ 
R: Perché lo Stato possa legalizzare la cannabis, dovrebbe essere certo che al suo interno non ci siano sostanze 
dannose per la salute dei consumatori, e quindi dovrebbe selezionare piante che contengano solo DCB, che è 
la sostanza cha attualmente è prescrivibile con ricetta medica perché considerata “farmaco”. Ma il DCB non 
riveste alcun interesse per chi consuma cannabis per lo sballo, cioè per il suo contenuto di THC. Quindi al 
momento questa ipotesi non mi sembra realizzabile. 
F - CORREGGERE ERRORI GRAMMATICALI NELLE DIAPOSITIVE 
R: Rivediamo e aggiorniamo spesso le diapositive: qualche errore, anche di battitura, può sfuggire… avremmo 
gradito una indicazione dell’argomento in modo da aiutarci a trovare l’errore 
F - ARRIVARE PRIMA ALLE PARTI INTERESSANTI PER I GIOVANI PER OTTENERE MEGLIO LA LORO ATTENZIONE 
R: Senza la parte introduttiva, che spiega come e perché insorgono i tumori e che cosa fare per cercare di 
evitarli, le parti specialistiche che “interessano i giovani” sarebbero meno utili e comprensibili; comunque 
stiamo lavorando per snellire l’introduzione e renderla più coinvolgente 
F-TOGLIERE LA SLIDE COL TITOLO DI GIORNALE "EMANCIPAZIONE CHE UCCIDE LE DONNE" E QUELLA CON “LE 
CINTURE DI CASTITÀ” 
R CDM : gentile signorina, è impossibile accontentare tutti poiché la interpretazione delle immagini segue 
spesso percorsi molto personali ma noi siamo contenti del suo commento perché è la testimonianza 
dell’obiettivo che intendiamo raggiugere: sollecitare la vostra attenzione su alcune realtà che spesso sono alla 
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base di scelte consapevoli 
R M. Saviano   
Per quanto riguarda il titolo del giornale forse nella fretta ti è sfuggito che esso anteponeva nel titolo i termini 
di “fumo e alcol” alla “emancipazione che uccide le donne”. Non voleva certamente denigrare 
l’emancipazione femminile, anzi, ma dire che purtroppo la diffusione del fumo potenziato dall’alcol, così come 
del resto anche la maggiore esposizione per lavori in ambienti inquinanti una volta appannaggio dell’uomo, 
sta equiparando nei due sessi l’incidenza di tumori, in particolare ma non solo polmonari. 
Per quanto riguarda le cinture di castità, che troviamo in alcuni musei ma che probabilmente non sono mai 
esistite, hanno lo scopo di sdrammatizzare un poco la presentazione di un argomento quale quello dei tumori, 
sottolineando anche che se la soluzione delle malattie sessualmente trasmesse fosse semplicemente abolire i 
rapporti sessuali allora la razza umana sarebbe estinta. 
 

2018-2019 

ALCUNE COSE DETTE AL PUBBLICO LE TROVO TOTALMENTE INAPPROPIATE 
Le opinioni di tutti meritano sempre rispetto, indipendentemente dall’età e da altri parametri, ma, se non 
rendi palesi le tue opinioni non avrai mai la possibilità di capire dove sta la verità.  Nel caso particolare puoi 
entrare nel sito, cliccare su contattaci e scriverle 

LA PREVENZIONE E' IMPORTANTE, MA SE SUL NOSTRO CAMMINO INCONTREREMO UN TUMORE SARA' COLPA 
DEL DESTINO E QUELLO NON POSSIAMO CAMBIARLO. 
Forse ogni tanto ti sei distratto. Abbiamo detto che il 50% circa dei tumori è causato da stili di vita scorretti; le 
cause dell’altro 50% non sono note, che si chiamino “destino” o “sfiga”, poco cambia, ma se camminando 
riesci a cambiare strada ed abbatti il tuo rischio personale del 50% … non è poco. Pensaci. 

È DIFFICILE DARE INFORMAZIONI SU UNA MALATTIA CHE DIPENDE PIÙ DALLA CASUALITÀ DEI GENI CHE DALLO 
STILE DI VITA DELLA PERSONA 
I geni non cambiano casualmente; nel 50% dei casi questo cambiamento è causato da stili di vita scorretti 
…c’è poco di “casuale” 

F-NONOSTANTE IO NON SIA UNA ESPERTA IN MATERIA, CONSIGLIO DI NON TRATTARE L'ARGOMENTO SOLO DA 
UN PUNTO DI VISTA MEDICO; SI PUÒ FARE RIFERIMENTO ANCHE A METODI ALTERNATIVI. LA MEDICINA NON È 
SEMPRE LA SOLUZIONE, TUTTO PARTE DALLA NOSTRA MENTE. LA MENTE È PIÙ FORTE DI OGNI ALTRO MEZZO. 
il tuo suggerimento è razionale ed anche condivisibile, ma il nostro primo dovere è portare alla vostra 
conoscenza la medicina basata sulla “evidenza scientifica e consolidata”. In assenza di solide fondamenta i 
piani superiori crollano. 

M-NON FATE QUESTO TEST È UNA CAZZATA 
Ognuno ha diritto di avere le proprie opinioni ma non ha il diritto di cercare di imporle agli altri. Avresti 
dovuto alzare la mano, far conoscere le “evidenze scientifiche” sulle quali si basa la tua opinione e discuterle. 

HO TROVATO LA PARTE SULLA CANNABIS PIENA DI BALLE E DISINFORMATIVA 
Se porti alla nostra conoscenza le pubblicazioni scientifiche che tu hai letto farai un favore a noi ed anche ai 
tuoi amici 

L'INIZIATIVA È BUONA, MA HO TROVATO DEI DIFETTI. NELLA PRESENTAZIONE DELLE SLIDE CI SONO STATE DELLE 
INFORMAZIONI NON ATTENDIBILI COME QUELLA SULLA CANNABIS. INFATTI SI È ANDATI ANCHE FUORI TEMA, 
IN CANADA DI RECENTE LA CANNABIS È STATA LEGALIZZATA.  
Grazie dell’aggiornamento ma, in realtà, un pizzico di umiltà ed un ascolto senza preconcetti a volte aiutano. 
Le informazioni che vengono date sono non solo attendibili ma “di più” perché si basano sulle attuali evidenze 
scientifiche. La legalizzazione della Cannabis (in realtà solo di alcuni cannabinoidi) esiste anche in altri Paesi 
ma non devi confondere alcune decisioni basate su “scelte opportunistiche” con i rischi probabilistici. Sono 
stati riportati i pro ed i contro: ognuno è libero di fare le proprie scelte ma … attenzione!! 

SECONDO ME BISOGNAVA FOCALIZZARE LA TEMATICA SUI PROBLEMI PIÙ SERI COME IL FUMO, L'ALCOOL ECC.  
E NON SUL CELLULARE  O IL SOLE CHE FANNO PARTE DELLA NOSTRA NATURA. 
Ma caro “studioso” anche la cicuta è un vegetale. Anche del cellulare, come del sole, non è possibile farne a 
meno, ma ambedue possono fare molto male.  

ELIMINARE INTRODUZIONE INUTILE E PARLARE DI COSA SI PUÒ FARE DI CONCRETO 
L’INTRODUZIONE è lo “zoccolo duro culturale”. Rinunciare a conoscere in modo da essere in grado di attuare 
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scelte consapevoli è sbagliato … ma se preferisci fare o non fare “senza sapere” il dr Google per te è 
sufficiente 

CREDO CHE IL NON FUMARE, IL MANGIARE SANO, IL DROGARSI, IL NON FARE SESSO CON CHIUNQUE, E IL 
METTERSI LA CREMA SOLARE SIANO COSE SCONTATE;  NON HO APPRESO NIENTE DI NUOVO E INNOVATIVO 
Sono cose scontate e note a tutti, è vero, ma pochissimi le mettono in atto e quindi è necessario parlarne 
sforzandosi di passare dalla semplice informazione al coinvolgimento e responsabilizzazione: purtroppo non è 
facile e non sempre ci riusciamo. Grazie per il tuo commento che per noi è stimolo a cercare di migliorare ciò 
che stiamo facendo 

AUGURI A TE E FAMIGLIA! 

Gli auguri sono sempre graditi; noi, comunque possiamo aiutarci con la scelta di seguire le raccomandazioni. Ci 
auguriamo che dopo questo incontro anche tu deciderai di fare lo stesso 

MAGARI MODIFICARE LE DATE DEI GRAFICI E METTERE QUALCOSA DI PIÙ RECENTE, PER IL RESTO SONO STATI 

ABBASTANZA CHIARI E PRECISI. HO APPREZZATO MOLTO LA PRESENZA DELLA RAGAZZA. 

Molto probabilmente abbiamo dimenticato di sottolineare che alcune date indicano la prima pubblicazione 
scientifica su un argomento ancora valido dopo molti anni. Grazie del promemoria 

SECONDO ME BISOGNEREBBE SPIEGARE ANCHE TUTTO CIÒ CHE C’È DIETRO ALLE CURE PER UN TUMORE, 

TOGLIENDO UN PO’ DI STATISTICA 

Presumo che tu faccia riferimento a possibili interessi di tipo economico, io sono meno pessimista ma parlarne 
fra di noi diventa solo “tempo perso”. La statistica invece è ciò che ti permette di attuare “scelte consapevoli 

CON LO STILE DI VITA SANA SI POSSONO SOLO PREVENIRE E NON IMPEDIRE I TUMORI, MA ALMENO SEI IN 

SALUTE. UNO STILE DI VITA NON TI PUÒ GIOVARE MOLTO. NON SO PIÙ COSA DIRE 

In genere se non si sa cosa dire è meglio ascoltare; ciò che non hai ascoltato è che la prevenzione primaria 
“impedisce” la comparsa di alcuni tumori e che uno stile di vita corretto “giova molto” perché riduce il rischio 
personale di contrarre un tumore di almeno il 50%.  

BISOGNEREBBE LASCIAR  CHE LE PERSONE FACCIANO CIÒ CHE VOGLIONO, SONO CONSAPEVOLI DI QUELLO CHE 

FANNO. IO FUMO, NON SOLO SIGARETTE E BEVO QUALCHE VOLTA MA SONO CONSAPEVOLE DEL MALE CHE FA, 

ANCHE NEL TEMPO, MA SE VOGLIO FARE UNA COSA LA FACCIO, INDIPENDENTEMENTE DA TUTTO IL RESTO 

COMUNQUE PER I SOLDI NON SAPETE SE ME NE DANNO I MIEI GENITORI O SE LI FACCIO IO. LASCIATE VIVERE LE 

PERSONE, COME VOGLIONO. 

in effetti il nostro obiettivo non è “vietare” ma comunicarvi delle conoscenze in grado di permettervi di fare 
delle scelte consapevoli  

MOLTO INTERESSANTE, QUESTO FOGLIO CONSEGNATO DOPO UN ANNO E’  POCO UTILE 

Non puoi esprimere giudizi se non conosci i risultati; questi questionari permettono di evidenziare che molti di 
voi ricordano i suggerimenti ricevuti e che il 50% circa ha cambiato stile di vita … ti sembra poco? 

M - LA VITA è SOLO QUESTIONE DI FORTUNA. IL DESTINO ARRIVA SEMPRE. ATTIVITA' FISICA O NO, MANGIARE 
BENE O NO, FUMARE O NON FUMARE 
Siamo d’accordo, la morte arriva sempre … ma, pensaci bene:  il problema non è la morte bensì la vita e, 
soprattutto, la qualità di vita 

M  PER PREVENIRE UN TUMORE È UTILE ANCHE L’ASSUNZIONE DI CANNABIS, DAL MOMENTO CHE LA 
COMBUSTIONE È UGUALMENTE DANNOSA PER L’ORGANISMO POTREBBE ESSERE PIU’ FUNZIONALE ASSUMERE 
LA CANNABIS TRAMITE LE RICETTE DI CIBI?  
 La cannabis non previene un tumore ma è utilizzata per il trattamento del dolore in alcune terapie anti-
tumorali;  l’eliminazione della combustione non risolve il problema 

FAR COMPILARE IL QUESTIONARIO DEGLI “ANNI SUCCESSIVI” NON A TROPPA DISTANZA DI TEMPO 
DALL’INCONTRO COSÌ DA RICORDARE BENE TUTTO E POTER RISPONDERE IN MANIERA PIÙ LUCIDA  
questo test non ha l’obiettivo di dare un voto ma di valutare l’efficacia del corso a distanza di tempo 

 

2017-2018 

SLIDES UN POCO MENO ANTIQUATE 
Alcuni di voi si riferiscono alla grafica, altri alla data di alcune pubblicazioni scientifiche citate. Per la grafica, 
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stiamo lavorando ma è difficile accontentare tutti; le pubblicazioni scientifiche “datate” sono citate per far 
presente da quanti anni sono noti suggerimenti e conoscenze ancora non messi in atto o non conosciute. 

MA TANTO NON LEGGERETE NULLA 
Ti sbagli, controlla nel sito, leggiamo, rispondiamo e spesso mettiamo in atto i vostri suggerimenti 

PARLARE ANCHE DEI TUMORI MASCHILI E NON SOLO FEMMINILI. 
La scelta non è in rapporto al sesso ma al rischio in rapporto all’età … comune i testicoli sono ”maschili”, i 
melanomi ed il papilloma virus coinvolgono anche i maschi 

EVITARE LA RIPETIZIONE DI DIVERSI ARGOMENTI PIÙ VOLTE. SOFFERMARSI IN PARTICOLARE SULLA  
DIAGNOSI E SUI SINTOMI TUMORALI 
Non sono “ripetizioni causali” ma ripetizioni volute di sintesi; qualche volta ci dimentichiamo di portare alla 
vostra attenzione il perché stiamo ripetendo alcuni passaggi importanti 

SONO STATO FELICE DI QUESTO INCONTRO PERCHÉ HA ARRICCHITO IL MIO BAGAGLIO CULTURALE. L’UNICO 
PROBLEMA CHE HO RISCONTRATO È STATO IL POCO, QUASI NULLO, CONFRONTO TRA ALUNNI ED ESPERTO IN 
MATERIA, PROBABILMENTE PER LA POCA ESTROVERSIONE DI QUEST’ULTIMO.  
La critica di mancata interattività è accettata ed anche condivisa, dovete però tener conto dell’attuale scarso 
tempo a disposizione che induce ad essere poco propensi alla discussione. La scuola ha un programma 
didattico da attuare e non può concederci molte ore, noi cechiamo di trasmettervi la maggior parte delle 
conoscenze che possono esservi di aiuto nel minor tempo possibile: difficile, a volte, trovare la giusta misura.  

CHE NON SERVE A NIENTE. E’ UNA CAVOLATA IL TUMORE. CE L’HAI O NON CE L’HAI. PUOI AVERE LO STILE 
MIGLIORE DEL MONDO MA IL TUMORE TE LO PIGLI LO STESSO. PARLO PER ESPERIENZA PERSONALE 
Le esperienze dei singoli non possono essere trascurate ma solo dalle esperienze di tanti è possibile ricavare 
suggerimenti utili per gli altri. Le esperienze di tanti hanno dimostrato che uno stile di vita corretto riduce del 
50% circa il rischio di avere il tumore; non è il 100%, ma il 50% è molto (traducendo in numeri: circa 10 milioni 
di tumori in meno ogni anno, vi sembra poco?)  

QUESTI INCONTRI NON SERVONO A NIENTE!  LA MAGGIOR PARTE DEI GIOVANI PURTROPPO SE NE FREGA. CI 
VOGLIONO RAGAZZI CON LA TESTA SULLE SPALLE. MA ORMAI SIAMO TUTTI OMOLOGATI. NESSUNO HA IL 
CORAGGIO DI CAMBIARE O FAR VALERE LE PROPRIE IDEE 
Per fortuna ti sbagli e quando ci sono dei preconcetti non si ascolta. I giovani sono più maturi di quanto 
comunemente si pensa ed infatti, dai questionati da voi compilati uno o due anni dopo questo incontro, si 
evince che il 50% circa di voi ha cambiato stile di vita.  

C'È UN TEMPO E UN LUOGO PER OGNI COSA MA QUESTO NON È IL TEMPO NÉ IL LUOGO PER QUESTA 
DETERMINATA COSA  
Il nostro obiettivo è proprio aiutare i giovani ad evitare in tempo utile “eventi avversi” ; la vostra età e la 
scuola sono “il tempo ed il luogo” giusti. 

ALCUNI ERRORI DI TIPO TECNICO RIGUARDANTI ONDE ELETTROMAGNETICHE E RAGGI UVA 
L’errore, purtroppo, è un compagno di viaggio inevitabile però non bisogna limitarsi a segnalare che esiste ma 
è necessario suggerire le correzioni  

SI CONSIGLIA LA PRESENZA DI RAPPRESENTANTI PIÙ GIOVANI DURANTE LA PRESENTAZIONE. 
… e possibilmente anche di bella presenza e … hai anche ragione ma i giovani non hanno disponibilità di 
tempo 

CONCENTRARSI DI MENO SULLA PARTE GENERALE E DI PIÙ SU QUELLA SPECIFICA 
La parte generale può sembrare superflua ma è lo “zoccolo duro culturale” che permette di capire; la parte 
specifica contiene in realtà esempi pratici di quanto si è detto 

PREPARARSI MEGLIO L'ESPOSIZIONE DELLE SLIDE E UN PICCOLO AGGIORNAMENTO SULLE FONTI PERCHÉ 
ALCUNI DATI ERANO ABBASTANZA VECCHIOTTI 
Può capitare di essere coinvolti all’ultimo momento per impegni sopravvenuti di un collega 
Le citazione di articoli “vecchiotti” hanno una giustificazione che non è stata resa palese 

Impostare questo incontro a discrezione degli studenti e non obbligatorio per tutti. Chi è interessato alla 
prevenzione verrebbe comunque. 
Chi è interessato alla prevenzione, prima o poi trova le risposte; la nostra attenzione deve essere rivolta 
soprattutto a coloro che non sono interessati e quindi mettono a rischio la salute propria ed anche quella 
degli altri 
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DATO CHE PARLATE TANTO DI RISPETTO DELL'AMBIENTE, AVRESTE POTUTO RISPARMIARE TANTA CARTA 
INOLTRANDO IL QUESTIONARIO TRAMITE E MAIL 
Ottima osservazione; in realtà è già possibile, da 2 anni, compilare il questionario sul proprio Smartphone sia 
utilizzando un LINK, sia un QR Code, sia utilizzando un web-form presente nel sito. I vantaggi sono molteplici e 
non si limitano al risparmio di carta. Però non sempre nelle scuole c’è campo a sufficienza, non sempre si 
ottiene il permesso di far usare lo Smartphone, e, per finire,  molti studenti approfittano del permesso di 
usare il proprio cellulare per scambiarsi chat con i proprio amici: chi è senza peccati scagli la prima pietra. 

EVITARE DI CONSIGLIARE IL VACCINO DEL PAPILLOMA VIRUS. SE SOLO FOSTE PIÙ AGGIORNATI  
SAPRESTE CHE È PROPRIO IL VACCINO CHE PROVOCA IL TUMORE - ROTARY CLUB DISTRETTO 2080.  
Poiché ho stima per i Rotariani credo che tu abbia capito male: se riesci a scoprire come è fatto  
Il vaccino scoprirai che la tua saccente affermazione è scorretta 

LA CANNABIS NON HA MAI UCCISO NESSUNO 
Anche i raggi X si ritenevano innocui prima che scoppiasse la bomba atomica … e negli anni 50-60 moltissimi 
fumavano senza sapere quante sostanze cancerogene c’erano nelle sigarette. 

 

2016-2017 

CI HANNO SPESSO CHIESTO SE FUMIAMO TABACCO O CANNABIS O ASSUMIAMO ALCOL. NESSUNO HA 
RISPOSTO E NON PERCHÉ NON LO FACCIAMO MA PERCHÈ CON I PROFESSORI IN AULA CON NOI, NON CI 
SENTIAMO A NOSTRO AGIO A PARLARE DI ABITUDINI CHE PORTANO SPESSO AD UN PREGIUDIZIO CHE NON DI 
RADO VA AD INFLUENZARE ANCHE IL NOSTRO ANDAMENTO SCOLASTICO.  
QUINDI CONSIGLIO CALDAMENTE DI ELIMINARE I PROFESSORI DA QUESTE ATTIVITÀ E VERRANNO RAGGIUNTI 
RISULTATI PIÙ SODDISFACENTI E MIGLIORERÀ IL DIALOGO CON I RAGAZZI E LA LORO INFORMAZIONE. 

NON RITENGO QUESTO PROGETTO UTILE PER RAGAZZI COSÌ GIOVANI CON COSÌ POCHE CONOSCENZE 
SCIENTIFICHE E UNO SCARSO INTERESSE (1). INOLTRE IL METODO USATO È STATO INDELICATO SOPRATTUTTO 
PER RAGAZZI CON GENITORI/AMICI/PARENTI VITTIME DEL CANCRO (2). L'ADESIONE DOVREBBE ESSERE LIBERA, 
NON OBBLIGATORIA (3). 
1-Contrariamente alla tua ipotesi la maggior parte degli studenti ha espresso giudizi positivi ed oltre il 50% 
degli studenti ha cambiato stile di vita dopo l’incontro (non è una ipotesi ma quanto emerge dalla 
compilazione di test uno e due anni dopo l’incontro). I giovani sono più maturi di quanto si pensa ed il nostro 
obiettivo è colmare al momento giusto alcune ovvie lacune culturali. 
2-parlare di un futuro migliore serve anche a coloro che sono stati meno fortunati (leggi qualcosa sulla psico-
neuro-endocrino-immunologia). 
3-l’adesione non può essere libera se non si hanno le conoscenze necessarie per operare scelte consapevoli. 

SAPEVO GIÀ QUASI TUTTO QUINDI LA COSA MI HA SUSCITATO POCO INTERESSE. ALCUNE INFORMAZIONI NON 
CORRETTE. AGGIORNARE LE INFORMAZIONI E RESTARE AL PASSO CON I PROGRESSI. COMUNQUE BUONA IDEA 
E APPREZZO L'IMPEGNO CONTRO LA CAUSA :)   “contattaci”,  discuteremo volentieri con te le tue critiche 

COLUI CHE CI HA SPIEGATO È STATO POCO COMPRENSIBILE, IL LINGUAGGIO ERA TROPPO TECNICO E TROPPO 
SERIO. SECONDO ME CI VOLEVANO PIÙ BATTUTE E PIÙ ALLEGRIA. L'ARGOMENTO MOLTO INTERESSANTE MA 
CHI L'HA SPIEGATO NON LO FACEVA CAPIRE BENE. 

LA CANNABIS NE' BRUCIA I NEURONI NE' " FA MALE 20 VOLTE IN PIU' DELLE SIGARETTE". LA CANNABIS NON HA 
UCCISO MAI NESSUNO IN FONDO. 
La fotografia del quotidiano serve solo a richiamare l’attenzione sull’argomento; le attuali conoscenze 
scientifiche sono state riportate nelle diapositive successive, ma ormai ascoltavi con pregiudizio. Toglieremo 
la diapositiva incriminata (ancora una volta il vostro commento ci aiuta, grazie) 

LE IMMAGINI DELLA PRESENTAZIONE DOVREBBERO ESSERE SIMPATICHE PER UN PUBBLICO GIOVANILE, MA A 
ME SONO SEMBRATE RIDICOLE. AVREI PREFERITO DELLE IMMAGINI SERIE E PRECISE 
Le immagini sono state preparate seguendo i vostri commenti, suggerimenti e critiche ma, ovviamente, è 
impossibile accontentare tutti; ci auguriamo che almeno i contenuti siano stati graditi 

LA CANNABIS NON FA MALE ANCHE IN BASE ALLA INFORMAZIONI CHE HO TROVATO SU INTERNET MA ANZI  
RIDUCE IL RISCHIO DI TUMORI 
Ritenere che le informazioni trovate su Internet possono essere messe a confronto con le informazioni ricevute 
da medici è un’offesa alla tua intelligenza 
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RIVISITARE LE INFORMAZIONI RIGUARDANTI LA CANNABIS 
Hai ascoltato con pregiudizio e non hai colto un importante messaggio: in merito alla utilità della “cannabis 
terapeutica” ti abbiamo comunicato certezze; in merito alle conseguenze negative, a parte quelle note, 
abbiamo soprattutto ricordato le attuali incertezze … che però meritano attenzione 

USARE SNUS 
Ogni sostanza che interagisca con il nostro organismo può dare effetti positivi ma anche negativi. E’ molto 
difficile quantificare gli effetti negativi perché possono manifestarsi dopo molti anni e possono agire da co-
fattori. In linea di massima, in presenza di un “RISCHIO PROBABILISTICO”, conviene sempre seguire il principio 
della giustificazione e quindi non cercare la risposta alla domanda: “ quanto male può fare?”  ma porsi la 
domanda: ”perché lo faccio?” “quali vantaggi mi aspetto?” 

 

2015-2016 

IL MIO PARERE È CHE IL FATTO DI MANGIARE BENE O NO È ANCORA DA VERIFICARE BENE, ANCHE MIA MADRE, 
FACENDO SEMPRE UNA DIETA ALIMENTARE CON PRESENZA DI MOLTI LIQUIDI E FRUTTA SI È AMMALATA LO 
STESSO DI TUMORE AL COLON CON METASTASI QUINDI SECONDO ME LA COSA È SOGGETTIVA, SE DEVE VENIRE 
IL TUMORE VIENE LO STESSO 
La tua osservazione è, purtroppo, una realtà ma le conclusioni sono sbagliate. Gli stili di vita corretti non sono 
“una vaccinazione contro i tumori” ma possono ridurre anche del 50% il rischio personale di contrarne alcuni, 
e non è poco. I vantaggi inoltre non riguardano solo i tumori ma molte altre malattie cosiddette benigne ma a 
volte invalidanti. 

NON C’E’ NULLA DA DIRE.  A 16-18 E PASSA ANNI OGNUNO SA COSA E’ GIUSTO E COSA SBAGLIATO.  
… anche tu, avendo scritto nel questionario che consigli molto questo incontri ai tuoi coetanei, confermi che 
un conto è quello che uno sa o dovrebbe sapere e un conto è quello che si fa. Noi non possiamo raccontarvi 
cose diverse da quelle note, cerchiamo però di spiegarvi il perché conviene metterle in pratica … e sta 
funzionando. 

FARE UN’INTRODUZIONE UN PO’ PIÙ BREVE 
Non è possibile ridurre se si vuole passare dalla “banale” informazione alla cultura 

HO TROVATO TUTTAVIA CHE DIVERSE IMMAGINI DELLE DIAPOSITIVE NON ERANO MOLTO COERENTI CON 
QUANTO STAVA VENENDO SPIEGATO. 
A volte alcuni specialisti, soprattutto i più bravi, si dimenticano che devono seguire una traccia 

MOLTO PROBABILMENTE UNA GRANDE PERCENTUALE DELLE PERSONE CHE HANNO PARTECIPATO NON 
USERANNO I CONSIGLI ASCOLTATI, RIGUARDANTI LE ATTIVITÀ DI PREVENZIONE GIORNALIERA E RIGUARDANTE 
LE VISITE, PERCHÉ L’INCONTRO HA TRASMESSO TROPPE INFORMAZIONI DI CUI MOLTE PERSONE 
RICORDERANNO POCO. 
I risultati a distanza di uno e due anni dimostrano che il 50% di voi ha cambiato stile di vita; noi ci auguriamo 
che tu farai parte di questo gruppo e cercherai di coinvolgere anche tuoi amici e familiari 

OGNUNO E' LIBERO DI FARE QUELLO CHE VUOLE DELLA PROPRIA VITA 
Siamo d’accordo, purché si sia in grado di operare scelte “consapevoli” e non sia di danno agli altri 

SLIDE PIÙ CHIARE E SEMPLICI DA LEGGERE (SPESSO IL TESTO NON SI LEGGE DA LONTANO) 
Grazie del suggerimento pratico (noi siamo sempre vicini allo schermo e non avevamo fatto caso a quanto ci 
hai fatto giustamente notare). 
Alcuni di VOI avrebbero voglia di far gruppo con alcuni di NOI per operare una revisione di tutte le 
diapositive? 

SECONDO ME QUANDO SI TRATTANO ARGOMENTI FEMMINILI I MASCHI DOVREBBERO USCIRE E VICEVERSA IN 
MODO DA POTER ESPORRE LE PROPRIE DOMANDE  
Questo metodo è valido per alcune lezioni di approfondimento; il corso base fornisce informazioni che 
ambedue i sessi devono conoscere 

MA PERCHE’ CI VOLETE FAR VIVERE IN QUESTO MODO? BISOGNA VIVERE COME SI VUOLE!  
Hai ragione, ognuno deve essere libero di scegliere … ma per fare questo è necessario “conoscere” altrimenti 
la tua non sarà una scelta personale “consapevole” ma la copia di scelte operate da altri. 

EVITARE DI “PUBBLICIZZARE” ASSOCIAZIONI ANCHE SE ORGANIZZATRICI. 
È una critica fondata solo sul pregiudizio. I medici che vi parlano e gli organizzatori fanno tutto 
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gratuitamente. Parlare delle Associazioni di afferenza o riportare gli indirizza mail di chi ha preparato le 
lezioni è un’assunzione di responsabilità 

NON MI È PIACIUTO IL FATTO CHE NON VI SIETE PREOCCUPATI MOLTO DI CHIEDERE SE QUALCUNO DI NOI 
AVESSE UN TUMORE DI TIPO FAMILIARE  E/O PERSONALE, MA LI AVETE SPIEGATI IN MODO SCHIETTO SENZA 
PREOCCUPARVI DELLE REAZIONI CHE AVREBBERO POTUTO AVERE LE PERSONE INTERESSATE.  
Hai ragione e ci scusiamo. Ogni tanto succede ma ti siamo grati per avercelo ricordato. 

PER FAVORE METTETE A POSTO LE SLIDE DEL POWER POINT, VISTA L’IMPORTANZA DEL VOSTRO PROGETTO MI 
SEMBRA RIDICOLO AVERE UNA PRESENTAZIONE POWER POINT DI QUESTO LIVELLO 
Ogni tanto qualcuno di voi ce lo fa notare, noi chiediamo sempre il vostro aiuto ma poi nessuno risponde! 
Premesso che le diapositive utilizzate sono in formato .PDF e non in  .ppt , la scelta di usare qualcosa di 
“semplice ed arcaico” non è casuale ma è giustificata da una realtà: non sempre nelle scuole si trovano 
computer con software aggiornati 

NON SONO D’ACCORDO SUL FATTO CHE SI DEBBA FARE IL VACCINO DEL PAPILLOMA-VIRUS 
Non so bene le motivazioni che ti spingono ad esprimere questo disaccordo sull’impiego della vaccinazione 
contro il papilloma virus HPV. Forse la paura di complicanze?  Forse la sua inutilità? Non siamo d’accordo di 
condividere con te nessuna di queste motivazioni, le quali non raramente vengono chiamate in causa anche in 
altri casi.  Vediamo tutti i giorni come purtroppo anche vaccinazioni rese obbligatorie risultano oggetto di 
accesi dibattiti, nonostante l’evidenza scientifica documenta benefici ben superiori oggi ad eventuali e spesso 
infondati seri rischi. Una disinformazione o informazioni spesso infondate, amplificate dai mass media, non 
basate su dati scientifici, alimentano questo dibattito che porta ad ignorare come la pratica delle vaccinazioni 
rappresenta una delle scoperte più importanti della Medicina incrementando le nostre speranze di vita, sia 
per noi che per chi ci sta vicino.  Vedi la sua efficacia di fronte a malattie quali, ad esempio, difterite e 
poliomielite oggi quasi scomparse, per non parlare del vaiolo oggi considerato eradicato in tutto li mondo 
dopo epidemie storicamente disastrose. Come abbiamo detto nel corso dell’incontro il papilloma virus è oggi 
riconosciuto come il responsabile principale del carcinoma del collo dell'utero ed anche nel sesso maschile di 
tumori e patologie invalidanti.  La sua efficacia è documentata in oltre il 95% delle lesioni precancerose dei 
tumori del collo dell’utero da ceppi di papilloma virus responsabili nel 70% dei casi di tumori del collo 
dell’utero. Questa vaccinazione, se applicata su larga scala insieme allo screening con PAP test ed agli altri 
consigli che ti abbiamo suggerito, validi per tutte le malattie sessualmente trasmesse, porterebbe a ridurre 
drasticamente, se non del tutto, il carcinoma del collo dell’utero. In Italia, ogni anno, il carcinoma del collo 
dell’utero colpisce oltre 3.500 donne ed oltre 1000 vanno incontro a morte: è una fortuna avere oggi un 
vaccino contro un tumore. 

MOSTRARE IMMAGINI FORTI, (METODO GIÀ UTILIZZATO IN ALCUNI PAESI CON I PACCHETTI DI SIGARETTE) 
Si usa anche in Italia ma non sembra che dia gli effetti attesi 

LA PARTE INTRODUZIONE SI POTREBBE EVITARE IN QUANTO DA INFORMAZIONI BANALI. MANGIA FRUTTA, FAI 
ATTIVITÀ FISICA, NON FUMARE. 
Siamo a conoscenza che offriamo informazioni banali e già note … però non attuate; non possiamo inventarci 
linee guida diverse da quelle note però cerchiamo di darle con metodologia diversa in modo da permettere 
scelte consapevoli e durature nel tempo, e ciò sta accadendo per il 50% di studenti. Ti ringraziamo comunque 
per la tua critica che ci suggerisce che dobbiamo sforzarci per fare ancora meglio. Permettici una riflessione: 
le informazioni che diamo non sono “banali” bensì “semplici” e quindi attuabili da ognuno di noi: ti sembra 
poco aver avuto il coraggio di attuare questa scelta nell’interesse di chi ascolta e non di chi vi parla? 

PENSO CHE L'INCONTRO SIA STATO UTILE E ISTRUTTIVO. E' IMPORTANTE PARLARE DI TUMORE E INFORMARE I 
GIOVANI SU UNA MALATTIA SEMPRE PIU' DIFFUSA. 

CREDO CHE QUESTI INCONTRI SIANO DI UNA IMPORTANZA CAPITALE, TRASMETTERE CULTURA ED 
INFORMAZIONE E’ DAVVERO MOLTO IMPORTANTE.   SUGGERISCO  DI  ESSERE PIU’ “ POLITICALLY CORRECT” 
SOPRATTUTTO QUANDO SI PARLA DEI RAPPORTI SESSUALI QUASI UNICAMENTE ETEROSESSUALI. 
Assolutamente d’accordo con la tua affermazione sull’importanza del trasferimento della cultura:  
in questo caso l’informazione diventa comunicazione e stile di vita.  

Solo un precisazione sulle critiche esposte: -si è pressochè sempre parlato di rapporti tra “ partner“ senza 
specificare se etero o omo; è stata fatta solo una battuta relativamente “ ai regali che uomini e donne si 
scambiano” in merito alla trattazione sul PapillomaVirus: nessuna volontà di essere di parte ma terremo 
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conto della tua osservazione e modificheremo il fumetto. 

SPIEGAZIONI PIÙ ORDINATE E APPROFONDITE, QUESTO LIVELLO DI INFORMAZIONI È GIÀ NOTO AI RAGAZZI 
DELLE SUPERIORI. 
Che sia tanto noto è smentito dalle risposte dei 150.000 studenti che ogni anno incontriamo in tutta Italia e 
dei tuoi stessi amici.   Che tu possa anche essere già ben informato a noi fa piacere ma l’informazione non è 
sinonimo di coinvolgimento ed impegno personale ed i dati epidemiologici lo evidenziano chiaramente. Noi ci 
auguriamo che anche tu possa mettere le tue conoscenze al servizio di chi ancora non sa. 

NON VACCINATEVI FACENDOVI RIDURRE LA VITA PER AIUTARE L'INDUSTRIA FARMACEUTICA 
Contestare senza conoscere non è un segno di maturità 

TUTTO MOLTO IMPORTANTE, MA L'ATTENZIONE DOPO UN PO' NON C'È PIÙ. M 
120 minuti di sacrificio sono da considerarsi un costo elevato se permettono di ridurre del 50% il proprio 
rischio di avere un tumore? 

MAGGIORE IMPORTANZA SULLA PREVENZIONE 
Forse eri un po’ distratto … abbiamo parlato quasi esclusivamente di prevenzione 

DAL MIO PUNTO DI VISTA CHIAMARE IL SENO MAMMELLE MI FA SENTIRE MOLTO UNA MUCCA. PERTANTO IO 
PENSO CHE SAREBBE PREFERIBILE CHIAMARLO SENO. 
Il seno è la parte che sta tra le due mammelle …. Preferisci avere due mammelle o due seni? 

DA QUESTA PRESENTAZIONE SEMBRA QUASI CHE AVERE RAPPORTI SESSUALI, FUMARE, PRENDERE IL SOLE, 
BERE ALCOLICI O AVERE QUALUNQUE TIPO DI DIVERTIMENTO ALLA NOSTRA ETÀ FACCIA VENIRE IL CANCRO 
Hai ascoltato con pregiudizio, a parte il fumo nulla è stato vietato ed anche per quanto riguarda il fumo non 
abbiamo vietato ma messo in chiaro i rischi 

-SÌ,ho un suggerimento: LEGALIZZIAMO LA CANNABIS: 
=NESSUNO È MAI MORTO PER CANNABIS (A DIFFERENZA DI ALCOL E TABACCO CHE FANNO MORIRE MA SONO 
LEGALISSIMI);  
=LA CANAPA È UTILIZZATA ANCHE COME FONTE DI ENERGIA; 
=NESSUNO HA MAI UCCISO SOTTO EFFETTO DI CANNABIS E NESSUNO È’ VIOLENTO, ANCHE PERCHÉ UNA DELLE 
CONSEGUENZE È PROPRIO LA TRANQUILLITÀ (GLI ALCOLISTI AD ESEMPIO UCCIDONO E SONO VIOLENTI); 
=È UNA DROGA LEGGERA E QUINDI NON SI VA IN OVERDOSE O, IN CASO DI STUPEFACENTI PESANTI, INCONTRO 
ALLA MORTE. 
=È INFATTI USATA PER CURE MEDICHE E TERAPEUTICHE PROPRIO PER LA PRESENZA DI THC CHE RILASSA. 
P.S.: NON FACCIO USO DI CANNABIS E MAI NE HO FATTO, MA SONO ASSOLUTAMENTE ALLA LEGALIZZAZIONE DI 
QUESTA PIANTA INNOCUA! 
Non abbiamo detto che la cannabis ha causato dei morti … perché … non lo sappiamo! 
Non abbiamo detto che qualcuno ha ucciso sotto effetto della cannabis (anche se è un evento possibile) ma ci 
siamo preoccupati dei non ben noti ma possibili danni alla salute di chi ne fa uso. 
Abbiamo ricordato tutti gli effetti positivi oggi noti, anche quelli che ancora non hanno evidenza scientifica. 
Non abbiamo fatto una campagna a favore dell’alcol e del fumo. 
Il problema della legalizzazione, si o no, non è tra gli obiettivi del Progetto Martina. 
… a volte scrivere molto non permette di ascoltare! 

ATTENTI AL MODO DI PARLARE, USATE DIFFERENTI TONI DI VOCE E MUOVETEVI 
Abbiate pazienza, facciamo il possibile ma abbiamo seguito un corso di laurea in medicina e non abbiamo 
avuto il tempo di frequentare anche corsi di recitazione 

CONSIGLIO A TUTTI I MEDICI DI PENSARE NON SOLO AI PROPRI INTERESSI MA AGLI INTERESSI DELLE PERSONE 
CON IL CANCRO. LA CURA PER IL CANCRO ESISTE, C’E’!  FA COMODO A VOI ARRICCHIRVI SFRUTTANDO LE 
MALATTIE DELLE PERSONE MALATE CHE SONO COSTRETTE A SPENDERE SOLDI PER PROVARE A CURARE UNA 
MALATTIA CHE PROBABILMENTE LI UCCIDERA’, QUANDO MAGARI IL TUMORE SI PUO’ CURARE CON SEMPLICI 
INIEZIONI O PASTIGLIE 
E’ anche possibile che il comportamento di qualche medico ti abbia fatto vivere una esperienza negativa ma 
questo non ti autorizza a scrivere stupidaggini scorrette ed offensive: sarebbe sufficiente ricordarti che molti 
medici sono impegnati in tutta Italia in questo Progetto e la loro unica ricompensa è il risultato: il 50% di voi 
cambia stile di vita con conseguente marcata riduzione dei casi attesi di tumore. Ti rendi conto che, se le tue 
accuse fossero vere, tutti questi medici lavorano contro il proprio interesse? Se sei a conoscenza che ci sono 



 46 

“semplici iniezioni e pastiglie per curare i tumori” hai il dovere di portare queste preziose informazioni a 
conoscenza di tutti invece di tenertele egoisticamente solo per te. In realtà, molto probabilmente, sei 
discretamente egoista perché hai ritenuto utili solo le informazioni sui tumori del TESTICOLO e invece “poco 
utili” quelle sui tumori femminili. Nonostante tutto ciò che scrivi, noi desideriamo prenderci cura delle tua 
salute e quindi ti suggeriamo di far tesoro del suggerimento “non fumare”: si risparmiano soldi, si guadagna 
in salute “gratis” e si evita che i medici si arricchiscano sfruttando le malattie. 

NON È VERO CHE LA CANNABIS È PORTATRICE DI TUMORI 20  VOLTE IN PIÙ DEL TABACCO 
E noi siamo d’accordo con te: non lo sa nessuno e non lo abbiamo detto. Ti è sfuggito che era la foto di un 
quotidiano e che c’era anche un punto di domanda; non hai ascoltato il commento che è stato: ora parliamo 
un po’ della cannabis ed abbiamo riportato le attuali conoscenze, quelle pro e quello incerte 

INIZIARE SUBITO PARLANDO DEI TUMORI E LASCIARE ALLA FINE LE INFORMAZIONI SUI LIONS IN MODO CHE SE 
SI HA POCO TEMPO SI INIZIA SUBITO CON LA COSA PIÙ IMPORTANTE  
Suggerimento suddiviso ed anche noto, ma ogni tanto l’entusiasmo ci “prende la mano” 

NON USATE IL CACTUS PER RAPPRESENTARE IL PENE... 
A volte, guardando la TV, penso: ma che stupida è questa pubblicità … però mi è rimasta impressa! 

TROPPO GENERALIZZATO NEI TUMORI ANCHE PER QUELLI PIU’ CONOSCIUTI. PER MIE CONOSCENZE E’ SERVITO 
POCO QUESTO INCONTRO ANCHE PERCHE’ SONO LE COSE CHE SI DICONO MAGGIORMENTE PER OGNI TUMORE 
IN QUALUNQUE AMBITO E MATERIA. 
Molti tuoi compagni hanno espresso un diverso parere. Il fatto che hai detto che non conoscevi come 
difenderti dal papilloma virus per noi comunque già giustifica avertene parlato ed il nostro impegno. 
Inoltre, è vero che abbiamo detto le cose che si dicono maggiormente, la differenza sta nel fatto che noi vi 
abbiamo anche spiegato …..e invece di dirvi fate o no fate, vi abbiamo spiegato il perché in modo da 
permettervi scelte consapevoli  e durature  

I TELEFONI NON PRODUCONO RADIAZIONI 
Per quanto riguarda i telefoni  cellulari mi corre l’obbligo di precisare che questi producono radiazioni, anche 
se non ionizzanti, dovute a campi elettromagnetici (CEM) a radiofrequenza (RF). Se vuoi approfondire 
l’argomento  vedi ad esempio il sito www.airc.it. e www.greenme.it/tecno/cellulari/13557-cellulari-tumori-
app-arpa-piemonte 

SONO CONTRARIA ALLA DIVULGAZIONE DEL VACCINO DEL PAPILLOMA VIRUS CHE COMPORTA UNA SERIE DI 
EFFETTI COLLATERALI IN ALCUNI CASI MORTE ICTUS, IPERATTIVITÀ, DISTURBI COMPORTAMENTALI ...QUESTI 
DATI NON CE LI MOSTRATE NEI GRAFICI PERÒ... 
Non li mostriamo perché non ci sono… se non in articoli di certa stampa sensazionalistica. L’evidenza 
scientifica della sua utilità viene confermata con il passare degli anni ed ore è anche proposto ai maschietti 

MI AVETE PIUTTOSTO ANSIATA, PERÒ GRAZIE PER LE INFORMAZIONI 
un po’ di ansia in cambio del 50% di rischio in meno di beccarsi un tumore è da ritenersi un costo accettabile 

SECONDO ME ATTIREREBBE L'ATTENZIONE DEI GIOVANI SE INVECE DELLLE DIAPOSITIVE CON LA SPIEGAZIONE CI 
FOSSE UN VIDEO DOVE NARRA TUTTE QUESTE COSE IN MANIERA PIÙ PRATICA 
Meglio un video che narra o un medico che vi racconta, ascolta e risponde? 

 

2014-2015 

CHE IL SIGNORE INSIEME AL DOTTORE (QUELLO ANZIANO) NON SI INCAZZI QUANDO SI FANNO DELLE 
DOMANDE. 

FUMARE MARIJANA PREVIENE I TUMORI: NON È CAUSA!!!    

CONTROLLATE LA TEMPISTICA, MI AVETE MANGIATO LA RICREAZIONE ! 
Meglio mangiarsi una ricreazione che la vita, naturalmente dipende dal valore che tu dai alla tua vita 

NOI SIETE FORTEMENTE CONVINTI CHE I GIOVANI D'OGGI TROVINO BELLO O ADDIRITTURA AFFASCINANTE IL 
FUMO, MA IN REALTA’ E’ IL VIZIO PIU' DIFFUSO TRA GLI OVER 30.  
L’anno scorso 150.000 studenti hanno compilato un secondo questionario: Il 43% degli studenti fuma, il 41% 
delle studentesse fuma: ti sembra che siano percentuali trascurabili? 

FUMARE ERBA (CANNABIS) NON PUO' ESSERE CONSIDERATO NOCIVO COME FUMARE LA SIGARETTA, IN 
QUANTO NON E' MAI STATO RISCONTRATO NESSUN CASO DI MORTE O INTOSSICAZIONE AL CONTRARIO DELLA 
SIGARETTA 

http://www.airc.it/
http://www.greenme.it/tecno/cellulari/13557-cellulari-tumori-app-arpa-piemonte
http://www.greenme.it/tecno/cellulari/13557-cellulari-tumori-app-arpa-piemonte
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È esattamente quello che si pensava del fumo 70 anni fa; è abbastanza facile dimostrare che un farmaco cura 
una determinata malattia ma sono necessari anni di controllo per dimostrare che ci sono eventi avversi 
perché questi non sono diversi da quelli provocati da altre cause. In sintesi, come vi è stato detto, non è 
possibile oggi quantificare il rischio; se vuoi fumare l’erba cerca almeno una giustificazione. Questa riflessione 
non è un divieto ma un invito ad una scelta consapevole. 

PARLARE DEL TUMORE AI C… È DEPRIMENTE 
Sempre meno che perderne proprio uno 

PERSONALMENTE PER QUANTO RIGUARDA LA PREVENZIONE AI TUMORI I TEMI AFFRONTATI MI ERANO GIÀ 
NOTI E QUINDI LI HO TROVATI NON UTILI 
A noi fa piacere che tu sappia, ci auguriamo però che tu ne parli con i tuoi amici perché la maggior parte di 
loro ancora non sa 

 

2013-2014 

NON SONO FAVOREVOLE AI VACCINI. E' SOLO SPECULAZIONE E NON RISOLVONO IL PROBLEMA. NO AI VACCINI 
FANNO MALE!! 
Si dice che le opinioni personali vanno sempre rispettate ma se si basano su pregiudizi possono far male; è 
bene non confondere gli aspetti economici con i vantaggi. 

CREDO CHE LE VACCINAZIONI NON SIANO PER NIENTE UTILI E SICURE. INFATTI NEI VACCINI VIENE INIETTATO LO 
STESSO VIRUS E IL CORPO DEVE CERCARE DI DIFENDERSI DA ESSO. VI SONO STATI CASI IN CUI LE PERSONE 
HANNO ACQUISITO IL VIRUS INETTATO DAL VACCINO.  
Credere in un Dio buono o nel diavolo è una scelta personale perché è un atto di fede; la medicina occidentale 
si basa invece su “evidenze scientifiche”  che tu ovviamente non puoi avere.  Nel caso particolare eri anche 
distratto quando ti hanno spiegato che non si inietta il virus HPV ma solo il suo involucro esterno 
(chiamiamolo così).  Per quanto riguarda “i casi” dei quali parli, senza entrare nel merito, ti ricordo solo che 
c’è sempre un rigoroso bilancio costo/beneficio alla base di ogni decisione che riguarda la salute pubblica   

Il mio suggerimento è quello di cercare di utilizzare meno termini tecnici e più invece parole facili da capire 
COMINCIAMO A PROVARCI A 70 ANNI COSÌ MORIAMO FELICI 
Purtroppo non puoi scegliere quando morire ma puoi scegliere di fare il possibile per vivere il tempo che ti è 
concesso con meno malattie 

LA SPIEGAZIONE DOVREBBE ESSERE TRATTATA IN MODO DA CATTURARE L'ATTENZIONE E NON COME UN 
MONOLOGO E QUINDI OVVIAMENTE NON SI RIESCE AD ASCOLTARE TUTTO CON MOLTA ATTENZIONE 
 (il Progetto Martina consente a noi medici di migliorare le capacità di interagire con i giovani proprio grazie 
ai vostri suggerimenti. Grazie anche a te!) 

APPROFONDIRE MEGLIO IL DISCORSO SULLA CANNABIS. NON È CANCEROGENA. PRIMA DI INSERIRE QUESTE 
AFFERMAZIONI SULLE SLIDES LEGGETE MEGLIO SU INTERNET. 

 

 Dal 2008 al 2013 

L'INTRODUZIONE E' SUPERFLUA, BISOGNA ANDARE AL DUNQUE CON I GIOVANI, SENZA PREMESSE  
 Tutte le opinioni meritano di essere discusse, ma la tua, espressa con tanta sicurezza, considera  noi degli 
stupidi  (che a tuo parere stiamo perdendo tempo) ed i tuoi coetanei dei decerebrati che dovrebbero solo 
ubbidire senza capire. Il tuo "andare al dunque" è la metodologia usata finora: "non fare questo ... fai 
quest'altro", ma non ha funzionato: noi stiamo cercando di creare una solida base culturale ed i risultati 
depongono a nostro favore. 

E' STATO INTERESSANTE, MA CREDO CHE I CONTROLLI PERIODICI SIANO L'UNICO MODO PER NON AMMALARSI 
DI CANCRO. UNA VOLTA CHE CE L'HAI E' DIFFICILE (MOLTO) GUARIRE 
Attenzione, forse ci siamo spiegati male. Non tutti i controlli periodici permettono di “non ammalare”: la 
maggior parte dei test serve a trovare i tumori precocemente e quindi a rendere molto più probabile la 
guarigione, altrimenti perché farli? 

BISOGNEREBBE AVERE PIU' TEMPO O RIDURRE L'INTRODUZIONE PER PARLARE DI PIU' DEI CANCRI ALLE PARTI 
SPECIFICHE DEL CORPO 
Ridurre ancora di più l’introduzione significa rinunciare ad affrontare il problema sotto il profilo culturale e 
ignorare i buoni risultati finora ottenuti 
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NESSUN COMMENTO! PERO' PORTATE UN PO' DI SFIGA 
No, la sfiga e la fortuna sono le due codine della curva gaussiana e sono bendate; noi suggeriamo scelte 
consapevoli (ad occhi aperti) per cercare di spostare il centro della campana personale nel punto più 
favorevole a vivere in buona salute senza grossi sacrifici 

RIDURRE SE NON ELIMINARE IL DISCORSO INTRODUTTIVO RIGUARDANTE I LIONS 
Si è trattato di una unica diapositiva della quale abbiamo commentato solo il primo rigo per dare più 
credibilità ai nostri suggerimenti. La credibilità di ciò che raccontiamo deriva dalla nostra laurea in medicina, 
la credibilità di un Progetto deriva dalla conoscenza della serietà di chi lo coordina. 

I TUMORI SONO UNA COSA MOLTO SERIA DA SPIEGARE MEGLIO DI COME È STATO FATTO, NON TANTO DAL 
PUNTO DI VISTA DELLA SPIEGAZIONE MEDICA, MA SOTTO IL PUNTO DI VISTA DELLA CHIAREZZA DELLE 
CONSEGUENZE E DELLA PAURA. A BARCELLONA SULLE SIGARETTE NON C'E' SCRITTO "IL FUMO UCCIDE", C'E' LA 
FOTO DI UN CANCRO AI POLMONI, COSE CHE COLPISCONO 
E’ indubbio che si può sempre migliorare ed i vostri commenti ci aiutano molto. Ciò che fanno a Barcellona ed 
in altre parti del mondo merita rispetto ma non è detto che sia il metodo migliore. Anche noi abbiamo 
incominciato nel 1999 mostrando radiografie e fotografie di ammalati terrorizzanti e testicoli 
mostruosamente deformati da tumori  e  grondanti sangue … con il tempo abbiamo dovuto prendere atto che 
il terrorismo non funziona nei sani e provoca pericolosa depressione negli ammalati … ma si sa  “l’erba del 
vicino è sempre più verde” 

LEGALIZZAZIONE DELLA CANNABIS: NON E' UN RISCHIO PER LA SALUTE 

FATE RICERCA E COMBATTETE IL PROIBIZIONISMO: CON LA CANNABIS È DIMOSTRATO SI MIGLIORA DI MOLTO 
LA VITA DEI MALATI DI TUMORE 
Anche noi combattiamo il proibizionismo, ma con la cultura e non con la legalizzazione. Il ricorso alla cannabis 
è stato legalizzato in alcuni Paesi ma ovviamente per curare importanti malattie seguendo l’ottica del 
costo/beneficio. Per quanto riguarda invece l’uso della stessa da parte di persone sane … molto c’è ancora da 
studiare 

E' STATO INTERESSANTE, MA LA PARTE INTRODUTTIVA E' STATA TROPPO LUNGA E UN PO' SCONTATA 
Più che scontata direi “abbastanza nota” ma purtroppo i suggerimenti presenti non sono ancora diventati uno 
stile di vita: molti fumano, fanno poca attività fisica e mangiano poca frutta e verdura! 

PERCHE', SE LA CANNABIS FA MALE, ALCUNE PERSONE MALATE NON SOLO DI TUMORI SI CURANO CON ESSA? 
Domanda intelligente. In effetti la cannabis viene usata anche per la cura di alcune malattie importanti e in 
alcuni Paesi il suo uso è stato anche liberalizzato.  Il problema è che, come ogni farmaco, è anche causa di 
eventi avversi non ancora ben noti in tutta la loro possibile gravità e quindi, in mancanza di malattie, il ricorso 
alla cannabis è oggetto di molta cautela e preoccupazione. Vorrei concludere con un esempio banale ma forse 
dirimente; i chemioterapici si usano per curare i tumori … ma tu ti metteresti qualche capsula di 
chemioterapico nel tuo spritz del sabato sera?     

PRESCRIVETE CANNABIS PER ALLEVIARE IL DOLORE E AUMENTARE L'APPETITO A COLORO CHE SONO AFFETTI 
DA TUMORI E RIDURRE IL DISAGIO DI DISTURBI DIFFUSI COME PRURITO ALLO SCROTO 
Tutti i medici hanno il dovere deontologico di impegnarsi a ridurre il dolore di un paziente … ma lasciamo la 
terapia a chi ne ha competenza! 

LA MAGGIOR PARTE DELLE COSE SPIEGATE SONO CONOSCIUTE DAI RAGAZZI DELLA NOSTRA ETÀ, USARE UN 
LINGUAGGIO PIÙ SPECIFICO E PARLARE DI COSE MENO NOTE 
purtroppo i test che tutti voi compilate dimostrano il contrario; quando i test dimostreranno che tu hai 
ragione saremo molto felici e cambieremo metodologia di comunicazione e contenuti 

ANDARE A GUARDARVI "LA VERA STORIA DELLA MARIUANA" 
Hai parzialmente ragione. La diapositiva che ti è stata mostrata si presta ad interpretazioni e a spiegazioni 
non corrette ed è stata già sostituita. Grazie comunque della segnalazione 

LA CANNABIS AIUTA CONTRO I TUMORI 
In effetti ci sono studi a favore ed in alcuni Paesi il suo uso per la cura di tumori ed anche di altre malattie è 
stato liberalizzato, questo però non significa che non abbia effetti negativi, anche questi noti ed ancora non 
del tutto.  

LA MAGGIOR PARTE DELLE COSE SPIEGATE SONO CONOSCIUTE DAI RAGAZZI DELLA NOSTRA ETÀ, USARE UN 
LINGUAGGIO PIÙ SPECIFICO E PARLARE DI COSE MENO NOTE 
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purtroppo i test che tutti voi compilate dimostrano il contrario; quando i test dimostreranno che tu hai 
ragione saremo molto felici e cambieremo metodologia di comunicazione e contenuti 

TROPPO TEMPO IMPIEGATO PER LA SPIEGAZIONE DEL QUESTIONARIO E POCO PER LA SPIEGAZIONE DELLE 
MALATTIE   
 Analisi corretta, ma la soluzione non consiste nel ridurre il tempo dedicato al questionario (vero strumento di 
verifica e di ottimizzazione) bensì nell’aumentare il tempo dedicato alle malattie 

DA QUANDO HO LETTO CHE IL FUMO UCCIDE HO SMESSO DI LEGGERE 

TROPPO NOIOSO COME INCONTRO 
I pareri negativi sono uno sprone a cercare migliorarsi …  ed a noi farebbe molto piacere ricevere anche i 
suggerimenti  relativi 

VOLEVO DIRE CHE MI AVETE MESSO L'ANSIA. COMUNQUE GRAZIE     Ci dispiace, non era questo il nostro 
obiettivo, ma parlare a tanti non permette di guardare tutti negli occhi 

INTEGRARE LA SPIEGAZIONE CON UN DIBATTITO 
Giusta osservazione, purtroppo richiede più tempo; confidiamo che sulla base dei risultati, nei prossimi anni, 
le scuole ci offriranno il tempo necessario 

CERCARE DI NON ESSERE SEMPRE COSÌ FATALISTI, PARE COME SE SIAMO TUTTI DESTINATI A MORIRE DI 
MALATTIE TUMORALI 
Questa volta non posso riconoscerti nemmeno un pizzico di ragione: i numeri sui tanti casi di tumore non sono 
una invenzione, e noi stiamo lavorando proprio per sconfiggere il fatalismo di molti.  Noi non abbiamo 
parlato di “malattia incurabile”, anzi. 

SECONDO ME SAREBBE STATO + EFFICIENTE PRESENTARE MEGLIO LE CONSEGUENZE, GLI EFFETTI E NON LE 
CAUSE.  
Solo la conoscenza delle cause permette di mettere in atto una efficace prevenzione e quindi di evitare le 
conseguenze e gli effetti 

STIMA PER IL MEDICO CHE HA DETTO PIU' PRESERVATIVI PER TUTTI 
… e stima anche per il PAPA che ha ricordato che comunque non risolvono del tutto il problema 

PARLARE DI PIU' DEI SINTOMI 
Meglio parlare di come evitare il tempo dei sintomi 

IL TUMORE CHE HAI NEL DNA PER QUANTO TU POSSA PROVARE AD EVITARLO VERRA' UGUALMENTE - E' 
STATISTICA 
E’ vero solo in parte, e ci scusiamo se non siamo stati molto chiari: noi possiamo cambiare i nostri geni 
nell’arco della nostra vita. E’ ovvio che non vale per tutti i geni e non sempre l’obiettivo si raggiunge, ma è 
proprio la biostatistica che permette di affermare che il tuo pessimismo non è giustificato.   
E' DIFFICILE PER NOI GIOVANI (SESSUALMENTE ATTIVI) ACCEDERE AD UNA DIAGNOSI TEMPESTIVA. E' UTILE 
PARLARNE, MA FINCHE' UNA VISITA GINECOLOGICA CHE COMPRENDE UN PAP TEST COSTA 80€ NESSUNO 
ANDRA' MAI A FARE I CONTROLLI. I GIOVANI CHE STUDIANO NON SONO ECONOMICAMENTE INDIPENDENTI. I 
PRESERVATIVI COSTANO: UNA SCATOLA DA 4 COSTA 5 € IN FARMACIA. SPESSO LE FEMMINE AD ESEMPIO CHE 
VENGONO A CONTATTO CON QUALCHE INFEZIONE NON HANNO COLPE. LE VISITE ANDROLOGICHE (ALTRI 70€) 
PER I MASCHI COMPORTANO SPESE ECCESSIVE E PER QUESTO SPESSO NON SI PUO' NEMMENO PREVEDERE I 
RISCHI. E' INCONCEPIBILE NON AVERE RAPPORTI NELL'ETA' TRA 17- 20 ANNI O ANCHE PRIMA. SE LO STATO E LA 
SOCIETA' VENISSERO INCONTRO AI GIOVANI L'UTILITA' DI QUESTI INCONTRI POTREBBE ANCHE INCREMENTARE. 
ED E' INUTILE DIRE: BISOGNA PENSARCI PRIMA ED ESSERE RESPONSABILI. NON SI PUO' PREVEDERE SPESSO E 
VOLENTIERI E NEMMENO PREVENIRE!! 
Non tutto ciò che scrivi è vero: il Sistema Sanitario Nazionale non solo offre visite gratuite su richiesta ma 
invita anche donne e uomini ad eseguire dei test gratuitamente … naturalmente  nelle età giuste,  ed offre 
gratuitamente le cure anche a chi si fa male da solo (esempio fumando) 
Naturalmente bisogna tener presente che “la vita umana non ha prezzo” ma che “il Ministero della Salute ha 
un bilancio” e quindi deve operare scelte prioritarie.  Parlane anche con il tuo medico. 

PARLARE MENO DI ARGOMENTI SCONTATI (ALCOL, FUMO, ALIMENTAZIONE, ATTIVITA' FISICA, ECC..) E UN PO' 
DI PIU' DI ALTRI TUMORI MENO CONOSCIUTI (POLMONI E COLON) 
Credi proprio che siano argomenti scontati? Le statistiche mostrano il contrario, e se qualcuno sa ma non 
mette in pratica è come non sapere 
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EVITARE DI SPERCARE TEMPO SFOGGIANDO I RISULTATI OTTENUTI CON I QUESTIONARI E UTILIZZARLO PER 
APPROFONDIREGLI ARGOMENTI, A ME HA SOLO INFASTIDITO QUELLA PARTE 
Ci dispiace leggere questa tua interpretazione; mostrarvi i risultati non serve a lucidarci il distintivo ma a dare 
il giusto riconoscimento ai giovani che sono riusciti a cambiare stile di vita  ed a dimostrare a chi ascolta che  
si parla di obiettivi che  possono essere raggiunti  

USARE UN LINGUAGGIO PIU' MATURO 
Lo usavamo in passato e lo usiamo ancora oggi con gli adulti ammalati; la grande maggioranza dei tuoi 
coetanei preferisce questa metodologia di comunicazione. Però ovviamente il tuo suggerimento merita il 
dovuto rispetto  

MENO PROPAGANDA AL PROPRIO SITO E ALLE "BUONE AZIONI" COMPIUTE E MAGGIORE ATTENZIONE 
ALL'ARGOMENTO TRATTATO. SIAMO QUI PER PARLARE DI PREVENZIONE, NON DEL VOSTRO OPERATO. 
 (se ci permettiamo di parlare del nostro operato è solo per farvi comprendere il nostro ruolo: siamo al 
“servizio” dei giovani perché si arricchisca la loro cultura della prevenzione. A proposito dell’ ”attenzione 
all’argomento trattato” per noi parlano i numeri: oltre il 90% degli studenti apprezza le nostre “buone 
azioni”. Ci sono altri che fanno lo stesso? ..........) 

DEVONO ESSERE VALUTATE E VALORIZZATE ALCUNE SOSTANZE CHE L'INDUSTRIA FARMACEUTICA NASCONDE 
PER PROFITTI ECONOMICI (questa è una vecchia storia! Spesso si fanno considerazioni di questo tipo specie 
quando la terapia specifica non sortisce l’effetto di far guarire dal tumore. In verità in Medicina senza dati 
certi sull’efficacia clinico-terapeutica di certe sostanze, confortata da ricerche scientifiche “serie”, non si può 
somministrare un farmaco violando uno dei principi fondamentali della Medicina: “primum, non nocere!)    
I RELATORI DOVREBBERO PARLARE RIVOLTI VERSO IL PUBBLICO, NON DANDO LE SPALLE  
(certo, ma ciò accade per commentare le diapositive non per mancanza di rispetto a chi ascolta) 
VORREI SAPERE QUALCOSA SULLA PROSTATA 
(in rapporto alla vostra età non c'è giustificazione a parlarne; puoi chiedere al tuo medico o scriverci una mail) 

SPIEGARE UN PO' DI PIU' COSA SI PUO' FARE PER PREVENIRE E NON SOLO UNA MAREA DI STATISTICHE 

SE UNA NEOPLASIA DEVE COLPIRE, COLPISCE E BASTA PUR FACENDO TUTTA LA PREVENZIONE POSSIBILE! 
È un convincimento errato e pericoloso 

USARE METODI PIÙ VICINI AI GIOVANI … NON DIRE COSA NON VA FATTO MA SPINGERLI A SCEGLIERE DA SOLI  
COSA  È PIÙ GIUSTO      (è proprio ciò che ci sforziamo di fare) 

SCONSIGLIO AFFERMAZIONI CATEGORICHE TIPO: IL FUMO UCCIDE, NON FUMATE. NON Può ESSERE CONSTATATO 
 DI PERSONA NELL'IMMEDIATO  
(purtroppo non è vero;  le valutazioni epidemiologiche permettono comunque di superare questo ostacolo) 

CAMBIARE NOME AL PROGETTO (perché?  La spinta dei Martina è stata determinante) 

SPENDERE MENO TEMPO NELL’INTRODUZIONE E APPROFONDIRE DI PIU' LE VARIE PATOLOGIE 
 (come già ricordato, senza le fondamenta i palazzi crollano) 

A COSA SERVONO QUESTI INCONTRI SE POI IL COSTO DELLA PREVENZIONE HA COSTI ESORBITANTI? 
 (SBAGLIATO: il vaccino ed i test preventivi attuati in accordo con le linee guida del Ministero sono gratuiti) 

DIAPOSITIVE BRUTTE ESTETICAMENTE -SEMBRANO MORTE, PER IL RESTO VA OTTIMAMENTE 
 (confermiamo; purtroppo ogni tanto non vengono usati i file originali) 

NON USATE LA SCUSA DEL CANCRO PER OGNI PUTTANATA 
 (mi dispiace non poter dare una risposta, ma non ho capito cosa vuoi dire) 

LE DIAPOSITIVE BLU CON CARATTERI NERI RISULTANO ILLEGIBILI. 

MI AVETE SPAVENTATO 
 (ci dispiace, abbiamo fatto il possibile per evitare questo risultato ma ovviamente può capitare che qualcuno  
di voi sia molto sensibile) 

SE VOLETE PARLARE AI GIOVANI DOVETE FARLO CON DELLE PERSONE PIU' GIOVANI COSI' SAREI STATO PIU'  
INTERESSATO 

SPIEGARE UN PO' DI PIU' COSA SI PUO' FARE PER PREVENIRE E NON SOLO UNA MAREA DI STATISTICHE 

USARE UN LINGUAGGIO PIÙ SEMPLICE, E NON FARE TROPPI RIFERIMENTI CHE POI  NON VENGONO APPROFONDITI  
MA MIRARE BENE L'ARGOMENTO E SPIEGARLO 



 51 

INTERAGIRE DI Più CON GLI STUDENTI, OLTRE LA SPIEGAZIONE, MAGARI CON QUALCHE ATTIVITA' PER RENDERE LA 
LEZIONE PIU' VIVACE 

ALCUNE SCRITTE NON SONO LEGGIBILI (giusta osservazione) 
CONSIGLIO CHE I MEMBRI DEL PROGETTO MARTINA NON PARLINO DURANTE UNA RELAZIONE PERCHE' 
 DISTURBANO L'ASCOLTO 

ALCUNE CLIP ART SONO TROPPO PIENE, CI SONO MOLTI TESTI CHE DA LONTANO NON SI POSSONO LEGGERE.  
MEGLIO POCHE FRASI AD EFFETTO 

NON UTILIZZATE IMMAGINI PATETICHE CHE DOVREBBERO FAR RIDERE, PERCHE' NON FANNO RIDERE 

UTILE COME SPIEGAZIONE ANCHE SE DIVERSI TERMINI SONO STATI DATI PER SCONTATO CHE NOI RAGAZZI LI 
CONOSCESSIMO (MA NON E' COSI')    (grazie, il suggerimento verrà messo in atto) 

GLI ARGOMENTI SONO STATI INTERESSANTI MA OGNI TANTO IL LINGUAGGIO E' STATO COMPLICATO DA CAPIRE   
(è vero, alcune volte il medico che parla non ci fa caso) 

A-DIAPOSITIVE E SPIEGAZIONI Più CHIARE;  B-PARLARE DI ARGOMENTI IN MODO Più CHIARO; INTERLOCUTORI  
Più VIVACI, SENZA COSE COMPLICATE CHE DISTOLGONO L'ATTENZIONE DAL MESSAGGIO PRINCIPALE  
(sono suggerimenti dei quali i medici-relatori terranno sicuramente conto) 
CERCATE DI COINVOLGERE MAGGIORMENTE CHI ASCOLTA 
(condividiamo il suggerimento ma per attuarlo al meglio gli incontri devono durare almeno 3 ore;  
è un obiettivo che ci siamo posti: 2 incontri in giorni diversi) 
PENSO CHE TALI INIZIATIVE SIANO INUTILI; SU 100 RAGAZZI 98 ASCOLTERANNO, 50 CAPIRANNO, SI E NO 10  
SEGUIRANNO I CONSIGLI DATI. SAREBBE MEGLIO FARE LEZIONE. APPREZZO PERO' L'ESSERSI AVVICINATI  AI  
GIOVANI. UN PICCOLO PASSO AVANTI LO CONCEDO.  
(grazie per la concessione conclusiva!   La tua catastrofica ipotesi per fortuna è errata, come è stato evidenziato 
 dai questionari compilati,  un anno dopo l'incontro; dai tuoi coetanei ...oltre 30.000. Hai scritto che "NON 
CONSIGLIERESTI" l'incontro ad altri studenti però hai dato 9 alle informazioni ricevute ... c’è una incongruenza!   
Ma se anche la tua ipotesi catastrofica fosse vera, se anche solo 10 ragazzi su 100 seguissero i consigli ricevuti,  
1 di loro eviterebbe di ammalarsi, 1 su 100 significa 10 su 1000, 100 su 10.000 ecc ... e voi studenti siete milioni ... 
 solo in Italia! Non c’è bisogno di ricorrere alla parabola del Buon Pastore per capire che comunque conviene) 

FORSE NON E' IL CASO DI FARE DOMANDE TROPPO PRIVATE PERCHE SEBBENE NON SIANO PRESENTI 
 GLI INSEGNANTI NEL GRUPPO CI SI VERGOGNA (potete però inviarci e-mail) 

SICCOME LE CLASSI NON HANNO INTERAGITO MOLTO CON I MEDICI SAREBBE CARINO MAGARI COMPIERE DEGLI 
ESERCIZI CHE CI OBBLIGASSERO DI PIU' A PARLARE  
(purtroppo non c'è molto tempo per essere più interattivi ed è per questo che cercheremo di attuare incontri  
di maggior durata ma in giorni successivi) 
 

DOVREBBE ESSERE UN INCONTRO MENO DISPERSIVO E PIU' DI CLASSE DOVE SI PUO' DISCUTERE MAGGIORMENTE  
(certo, ed anche suddivisi per sesso … fa parte dei nostri obiettivi) 

TROVO UN ATTEGGIAMENTO CLERICALE E DISINFORMATIVO PORRE LA PREVENZIONE AI TUMORI COME MISSIONE  
DI "SALVEZZA GLOBALE" IN UN PAESE DOVE MUOIONO UNA VENTINA DI GIOVANI ED ANZIANI AL GIORNO IN  
MACCHINA. NON PENSO CHE LE AZIONI DI PREVENZIONE AL TUMORE SIANO COSA INUTILE, MA I MALI CHE  
UCCIDONO LE PERSONE SONO MOLTI ALTRI E PEGGIORI E PENSO CHE QUESTA CONTINUA PROPAGANDA SIA  
SOLO UN MODO PER SCUSARCI E CERCARE DI SALVARE IL SALVABILE 
 ( le tue riflessioni sono profonde ed una risposta sintetica rischia di essere una risposta stupida, ma non 
 rispondere significherebbe ritenere giusto tutto ciò che dici.  
Che ci siano mali grandi e peggiori dei tumori in molti casi è vero, e tutti siamo chiamati a dare il nostro  
contributo per evitarli, ma il compito prioritario dei medici è affrontare quelli di propria competenza.  
Il suggerire le modalità di lotta ai tumori non può essere inteso come propaganda (di cosa? è puro volontariato)  
nè come un modo per scusarsi (scusarsi di cosa? Sono forse i medici la causa dei tumori?). 
 Per quanto riguarda cio' che definisci "atteggiamento clericale e disinformativo", missione di "salvezza globale" 
 ... onestamente credo che la tua indisponibilità all'ascolto basata su preconcetti ti ha portato fuori strada). 

INSEGNARE A UTILIZZARE IN MANIERA MIGLIORE IL PC, IL MOUSE DEI PC PORTATILI, IL POWER POINT…   
(trovare medici giovani disponibili permetterebbe di risolvere  questi problemi tecnici e, probabilmente,  
faciliterebbe l’accettazione dei suggerimenti)  
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INTERESSANTE, MA QUESTI TIPI DI INCONTRI SONO FATTI SOLO NELLE CITTA', I PICCOLI PAESI DI PROVINCIA SONO 
DISINFORMATI. SAREBBE OPPORTUNO PROVVEDERE A DESTINARE L'INFORMAZIONE A TUTTI NON SOLO DOVE E' 
COMODO ANDARE 
 (caro giovane amico, è sbagliato criticare e contestare senza aver conoscenza della realtà dei fatti e, nel caso 
particolare, anche poco generoso nei nostri confronti. Il nostro obiettivo è raggiungere tutti gli studenti delle  
superiori di 2° grado, sia quelli dei licei sia quelli degli istituti tecnici e professionali, su tutto il territorio nazionale.   
A proposito, ricorda che anche tu hai il dovere etico di cercare di convincere i tuoi amici ad applicare quei piccoli 
"interessanti" accorgimenti che tu ora conosci. In bocca al lupo) 

PIÙ COINVOLGENTI E MENO PROLISSI 

USARE UN LINGUAGGIO PIÙ SEMPLICE, E NON FARE TROPPI RIFERIMENTI CHE POI NON VENGONO APPROFONDITI  
MA MIRARE BENE L'ARGOMENTO E SPIEGARLO 
 
NO, RIFIUTO L'OFFERTA E VADO AVANTI A BERE E A FUMARE  
(la tua è una libera scelta ma confidiamo in uno scherzo; se non lo è e  ci ripensi siamo sempre disposti a  
ridiscuterne perché la tua scelta, sulla base delle nuove conoscenze, non è giustificata ) 

PRESENTAZIONE POWER POINT MIGLIORE DI QUELLA ATTUALE!! IL RESTO … SPIEGATO MOLTO BENE  
(i giovani che vogliono aiutarci a migliorare sono molto graditi, però devono proporsi; inviateci una mail) 

 
INVITO VOI MEDICI A FARE CORSI DI AGGIORNAMENTO PER QUANTO RIGUARDA IL CORPO UMANO. Il CORPO VOI  
LO CURATE DALL'ESTERNO, MA CONOSCETE VERAMENTE COME FUNZIONA IL CORPO E PERCHE' SI VERIFICANO  
QUESTI FATTI (CONSIDERATI NEGATIVI)?  
TUTTE LE MALATTIE NON VENGONO PER NUOCERE, INDICANO SEMPLICEMENTE CHE IL NOSTRO CORPO HA "CONTI" 
IN SOSPESO DA RISOLVERE, BISOGNA ASCOLTARE IL PROPRIO CORPO, BISOGNA LASCIAR FARE AL CORPO, IL CORPO 
CONOSCE MEGLIO SE STESSO RISPETTO ALLA MENTE CHE LO STUDIA DALLESTERNO. UNA PERSONA NON DEVE 
NEMMENO PORSI IL PROBLEMA DI AVERE MALATTIE, LA MAGGIOR PARTE DELLE VOLTE, QUANDO UNA PERSONA 
SCOPRE DI ESSERE MALATA (ATTRAVERSO I VARI TEST) SI DEPRIME A TAL PUNTO DA SCARICARE L'ANSIA SUL CORPO. 
QUESTO E' INOLTRE FAVORITO DAL FATTO CHE QUANDO UNA PERSONA E' MALATA TERMINALE GLI VIENE  
ANNUNCIATO DI AVERE SOLO 6 MESI DI VITA. 
 VI DICO COME LA PENSO IO, LA MEDICINA E' UN BUSINESS, VA BENE FINCHE' SI TRATTA DI CURIOSITA' MA NON  
DEVE INTRATTERNERSI (LA MENTE) SU FATTI CHE NON LA RIGUARDANO (IL CORPO). NON SO SE LO SAPEVATE GIA',  
SE LO TENETE NASCOSTO PER PAURA DI ESSERE ACCUSATI DI QUALCOSA MA QUESTA E' LA VERITA' PERCHE' E' DA 
PARECCHI MESI CHE SPERIMENTO ANCHE CON PERSONE CON PIU' ESPERIENZA DI ME.  TUTTI I PROBLEMI CHE SI 
MANIFESTANO IN UN INDIVIDUO CORRISPONDONO A DEI TRAUMI CHE NON SONO STATI VISSUTI CORRETTAMENTE 
DALL'INDIVIDUO E L'UNICO MODO PER SUPERALRLI E' ASCOLTARE IL CORPO.   
(scrivi molte cose giuste, scrivi anche cose che non ho ben capito, forse perchè espresse non chiaramente, e scrivi  
anche che "BISOGNA ASCOLTARE". C'è quindi il tempo per ascoltare ed il tempo per esprimere le proprie opinioni.  
Io, al tuo posto, se posso permettermi di esprimere un parere, avrei ascoltato con maggior attenzione ed avrei  
scritto la mia opinione successivamente, con serenità, senza preconcetti e con più tempo per rileggere quanto  
scritto) 

NELL'INTRODUZIONE SONO STATI TRATTATI MOLTI DATI, NUMERI E PERCENTUALI A VOLTE SUPERFLUI  
 (in realtà più che troppi dati c'è poco tempo; per quanto riguarda numeri e percentuali, invece, l'evidenza  
scientifica si basa su numeri e statistiche e quindi non si può non citarne alcuni) 

PARLARE DI QUALI SONO I SINTOMI PRATICI DELL'ARRIVO DI UN TUMORE  
 (il nostro obiettivo è evitare il tumore o suggerire i test da eseguire prima dei sintomi) 

A COSA SERVONO QUESTI INCONTRI SE POI IL COSTO DELLA PREVENZIONE HA COSTI ESORBITANTI? 
 (SBAGLIATO: il vaccino ed i test preventivi attuati in accordo con le linee guida del Ministero sono gratuiti) 

DISCORSI PIU' CONCISI E ARRIVARE UN Po’ PRIMA AL DUNQUE    
(sarebbe facile da attuare ma non avrebbe la stessa efficacia) 

ALCUNE SCRITTE NON SONO LEGGIBILI  (vero, purtroppo le regole non sempre vengono rispettate) 

PUBBLICIZZARE DI PIU', ANCHE A LIVELLO TELEVISIVO, L'ESISTENZA DEL VACCINO DEL PAPILLOMA; P.S.:  
PER LA CRONACA SI PARLA MOLTO DI PIU' DELL'HIV CHE DELLA POSSIBILITA' DI VACCINAZIONE   
(la cronaca dà la preferenza a ciò che fa vendere più copie) 
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BELLO, MA SEREBBE MEGLIO DIVIDERE MASCHI E FEMMINE PER POTER APPROFONDIRE DI PIU' 
 (il tuo suggerimento, che favorisce anche le domande,  sarà reso operativo quando verranno attuati incontri di 
approfondimento. Per il momento potete inviare ai docenti domande via e-mail) 

BISOGNEREBBE FARE VISITE PERIODICHE OBBLIGATORIE   
(perché perdere la possibilità di scegliere liberamente il meglio?) 

FARE VISITE A SCUOLA   
(nella vostra fascia di età, più che visite” una tantum”,  sono “la conoscenza” e “l’autocontrollo”  le armi vincenti) 

PIU' INCENTIVI AI CONTROLLI  
 (i test utili alla prevenzione sono già forniti gratuitamente dal nostro  sistema sanitario, però molti non  
rispondono all’invito;  pochissimi seguono stili di vita corretti … che pure sono del tutto gratuiti!  
 Ecco perché abbiamo detto che la lotta ai tumori si combatte con la cultura!) 

NON USATE LA SCUSA DEL CANCRO PER OGNI PUTTANATA 
 (mi dispiace non poter dare una risposta, ma non ho capito cosa vuoi dire) 

 ARGOMENTI INTERESSANTI. SONO SICURO CHE IL TUTTO POSSA ESSERE ESPOSTO IN MODO MIGLIORE E CON  
MAGGIORI APPROFONDIMENTI. INOLTRE BISOGNA FARE UN INCONTRO ALLE ELEMENTARI, UNO ALLE MEDIE  
E UNO ALLE SUPERIORI  
(siamo d'accordo ..; intanto abbiamo scelto di iniziare dalla vostra fascia d'età e di procedere per gradi: dobbiamo 
innanzitutto coinvolgere "tutti" gli studenti almeno una volta prima che abbandonino la scuola, poi cercheremo 
 di preparare incontri dedicati a diverse età e di  duplicarli per  approfondire i vari problemi)  

NON UTILIZZATE IMMAGINI PATETICHE CHE DOVREBBERO FAR RIDERE, PERCHE' NON FANNO RIDERE 
(non tutto piace a tutti e non tutto riesce al meglio; certamente una critica costruttiva potrebbe aiutare!) 

IL RISCHIO MAGGIORE E' DI SVILUPPARE PARANOIE NELLE PERSONE PIU' SENSIBILI. PERSONALMENTE SONO 
 RIMASTO PIU' SPAVENTATO CHE PREVENUTO, ANCHE SE MI RENDO BEN CONTO CHE I LIVELLI DI INCIDENZA  
SONO BEN LONTANI DALLA REALTA'.  LE SENSAZIONE CHE SI PROVA PURTROPPO E' QUELLA CHE SU 100 PERSONE  
NELLA STANZA IL 38% AVRA' IL TUMORE AL TESTICOLO E PERSONALMENTE CONSIDERO QUESTO TIPO DI  
INTERVENTI CONTROPRODUTTIVI NELL'AMBITO DELLA PREVENZIONE E PRODUTTIVI AL FINE (ASSOLUTAMENTE  
NON VOLUTO) DEL CREARE FOBIE E PARANOIE CHE, PURTROPPO, NON SONO ASSOLUTAMENTE UTILI AI NOBILI  
FINI CHE VI ERAVATE PROPOSTI. CON CIO' NON CRITICO LA VOSTRA AZIONE BENSI' LA METODOLOGIA E VI INVITO 
CORTESEMENTE A RIVEDERE LE METODOLOGIE INFORMATIVE. UNA ESPOSIZIONE COME QUELLA DEL PROF. DI 
 UROLOGIA E' PIU' INDICATA PER DEI RAGAZZI 
 (noi teniamo conto di tutte le critiche e , così sarà anche per le tue, però: l’ 88% dei tuoi coetanei che ha 
 partecipato allo stesso incontro ha scritto che non si è spaventato e l'83% ha consigliato “molto” questo  
incontro ai coetaneo. Quindi le tue catastrofiche previsioni sono lontane da quelle espresse dai tuoi colleghi  
e da altri 40.000 studenti circa. Però cercheremo ugualmente di migliorare poichè uno de nostri obiettivi è  
informare senza terrorizzare ma, purtroppo, quando si parla a tanti non si può avere la percezione  
della sensibilità dei singoli) 

IL MONDO E' CAMBIATO E VOI NON POTETE CAMBIARLO  
(fare miracoli non è il nostro obiettivo ma …ogni pietra contribuisce a costruire un muro). 

MOSTRARE FOTO DI TUMORI. LO SCHIFO PER ESSI POTREBBE INDURRE ANCORA DI PIU' AD EVITARLI 

CONSIGLIO DI USARE UN LINGUAGGIO DA MEDICO (in realtà ci stiamo sforzando per non farlo) 

UTILIZZARE IMMAGINI CON MAGGIORE IMPATTO VISIVO, COME FOTOGRAFIE DI TESSUTI DEGENERATI DAL TUMORE 

SE LA DISTRIBUZIONE GRATUITA DI PROFILATTICI PUO' RIVELARSI BENEFICA PER LA PREVENZIONE DI MALATTIE 
SESSUALMENTE TRASMISSIBILI NON VEDO PERCHE' IL PAPA DEBBA METTERCI LA BOCCA. WAKE THE FUCK UP.  
UN ATEO   
(essere ateo è una scelta ma non giustifica la mancanza di rispetto) 

INTRODUZIONE TROPPO PROLISSA, I SONDAGGI UN PO' PILOTATI  
(la prima critica va condivisa, anche se c’è una  giustificazione, la seconda è del tutto gratuita, per non dire 
 offensiva: i questionari che voi compilati  sono tutti conservati e disponibili. Al comitato scientifico non sembra 
 che le domande suggeriscano una determinata risposta ma se vuoi aiutarci ad evitare questo rischio fai 
 delle proposte, te ne saremo grati) 

PARLARE MENO DI UTERO      PIU' DATI STATISTICI  (ci sforziamo di trovare un giusto equilibrio) 
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PREVENZIONE NON VUOL DIRE FARCI MORIRE DALLA PAURA (non è il nostro obiettivo ma qualche volta può  
capitare o qualcuno è molto sensibile … ma il promemoria non guasta) 

IL COLLO DELL'UTERO E' STATO SPIEGATO IN MODO TROPPO COMPLICATO 

SI POTEVANO EVITARE ALCUNE IMMAGINI 

UNO DEI FATTORI DI RISCHIO POTREBBERO ESSERE ANCHE LE RADIAZIONI (ONDE ELETTROMAGNETICHE).  
DOVRESTE PARLARE ANCHE DI QUESTO. 
Ottimo suggerimento, verrà fatto 

SECONDO ME NELLA RELAZIONE SULL'UTERO BISOGNAVA USARE PAROLE PIU' SEMPLICI E FACILI DA COMPRENDERE; 
L'ARGOMENTO E' GIA' ABBASTANZA COMPLESSO E PESANTE. MI SONO DISTRATTO PIU' FACILMENTE.  
RESTA COMUNQUE BELLO E MOLTO INTERESSANTE. COMPLIMENTI! LE RELAZIONI SU MAMMELLE E TESTICOLI SONO 
STATE MOLTO BELLE E INTERESSANTI  

COINVOLGERE DI PIU' I RAGAZZI CON DOMANDE PER SENTIRE I LORO PENSIERI ….. SIATE MENO SERI SE NO PERDETE 
 LA NOSTRA ATTENZIONE 

IL DR … NON E' STATO MOLTO CHIARO:' E' STATO MOLTO TECNICO, MOLTE PERCENTUALI, MOLTI NUMERI 

UTILIZZARE UN LINGUAGGIO PIU' VICINO AI GIOVANI E AUMENTARE L'INFORMAZIONE AI GIOVANI 

PIU' CHE UN INCONTRO SEMBRA UNA CORSA CONTRO IL TEMPO, INFORMAZIONI DATE FRENETICAMENTE E 
INCOMPLETE. TROPPE PERSONE PRESENTI -SENSAZIONE DI DISPERSIONE. 

CAMBIARE TONO DI VOCE 

BISOGNEREBBE COINVOLGERE DI PIU' I RAGAZZI CON ATTIVITA' IN MODO DA RENDERLI PIU' PARTECIPI 

FARE IN MODO CHE GLI STUDENTI PARTECIPINO ATTIVAMENTE 

FARE DOMANDE SPECIFICHE AI RAGAZZI RIGUARDO AI RAPPORTI PROTETTI, I QUALI SONO TENUTI A RISPONDERE  
IN BASE ALLA PROPRIA ESPERIENZA E LINEA DI PENSIERO 

SPIEGARE MEGLIO CERTE PAROLE 

POSSIBILITA’  DI FARE Più DOMANDE, Più APPROFONDIMENTO SULLE CURE DEI TUMORI 

SOFFERMARSI MENO SULL'INTRODUZIONE   IL RESTO MOLTO INTERESSANTE 

USARE TERMINI PIU SEMPLICI 

MOLTO INTERESSANTE PERO' ERAVAMO IN TROPPI 

LA SPIEGAZIONE DEI CROMOSI E GENI ECC ECC E' STATA NOIOSA 

E' STATO UTILE VENIRE A CONOSCENZA DI QUESTE COSE MA NESSUNO SMETTERA' DI FUMARE O DI BERE PERCHE' 
 LA VITA  DEVE ESSERE GODUTA- IN PIU' E' QUESTIONE DI CULO 

LE INFORMAZIONI ERANO ESPRESSE MOLTO VELOCEMENTE 

USARE DIAPO CON COLORI PIU' VIVACI E MENO FRASI O PAROLE 

ALLA FINE DI OGNI PRESENTAZIONE LASCIARE FARE DELLE DOMANDE 

INTRODURRE UNA PAUSA TRA GLI INTERVENTI 

INCONTRI CON MENO PRESENZE 

MIGLIORARE ESPOSIZIONE - MENO PERCENTUALI, + CHIARIMENTI 

MOLTO INTERESSANTE – TROPPE PERSONE IMPEDISCONO L'ATTENZIONE DOVUTA 

MAGGIOR CHIAREZZA - ARGOMENTI INTERESSANTI, UTILI, MA DOCUMENTAZIONE DISPERSIVA 

RENDERE I DISCORSI Più INTERESSANTI PERCHE LA MAGGIOR PARTE DEI PRESENTI NON VI ASCOLTAVA 

Più IMMAGINI O FILMATI PER ATTIRARE DI Più L'ATTENZIONE, PRESENTI DISTRATTI 

TRISTISSIME LE IMMAGINI DELLE DONNE DEFORMATE 

DIVIDERE GLI ARGOMENTI IN Più LEZIONI 

TROPPO VELOCE PER UN DISCORSO COSI’ AMPIO 

NON FAR SCORRERE LE DIAPOSITIVE TROPPO VELOCEMENTE 

RENDERE L'INCONTRO Più ANIMATO 

FATE INTERAGIRE GLI ALUNNI 

SIATE PIU' ATTIVI PERCHE' ALCUNE VOLTE QUESTO CONVEGNO E' STATO NOIOSO 

SPIEGARE TERMINI TECNICI, FAR EMERGERE PIU' INTERESSE UMANO 
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ESSERE MENO MINUZIOSI NELL'USO DEI TERMINI TECNICO-MEDICI ED ESPORRE PIU' ESEMPI PRATICI 

NON CREDO IN QUELLO CHE DITE, TUTTI POSSONO GUARIRE ANCHE SENZA LA MEDICINA- HALOA XXX 

 

 
 

Dal 2008       
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Selezione COMMENTI dedicati alla “comunicazione”   
 
“PARLARE CON I GIOVANI E’ UN MESTIERE CHE SI IMPARA …   FACENDO TESORO DEI LORO COMMENTI” 
 

2020-2021 

HO TROVATO LA LEZIONE MOLTO UTILE E BEN ORGANIZZATA, IL MEDICO CHE HA SVOLTO L'INCONTRO HA 
UTILIZZATO UN LINGUAGGIO SEMPLICE E CHIARO E QUESTO HA RESO LA LEZIONE LEGGERA MA 
SICURAMENTE EFFICACE 

HO TROVATO L'INTERVENTO MOLTO COMPRENSIBILE E NON PESANTE, L'HO APPREZZATO E SEGUITO 
VOLENTIERI. 
SONO MOLTO SODDISFATTO DI QUESTO INCONTRO. L’INTERLOCUTORE È STATO CHIARO ED ESAUSTIVO. È 
MOLTO IMPORTANTE LA PREVENZIONE DEI TUMORI, È GIUSTO CHE VENGA FATTA NELLE SCUOLE. 

MOLTO CHIARA E INTERESSANTE SIA L'ESPOSIZIONE CHE LA PRESENTAZIONE. 

M-MOLTO CHIARO, MI PIACEREBBE AVERE LA PRESENTAZIONE PER POTERLA RIVEDERE. 
Puoi chiedere una brochure con la sintesi dei contenuti inviando una richiesta a info@progettomartina.it  

HO APPREZZATO QUEST'INCONTRO, È STATO COINVOLGENTE E INTERESSANTE 

IL DOTTORE È STATO CHIARISSIMO 
IL MEDICO CHE HA SVOLTO L'INCONTRO HA UTILIZZATO UN LINGUAGGIO SEMPLICE E CHIARO E QUESTO HA 
RESO LA LEZIONE LEGGERA MA SICURAMENTE EFFICACE 
SONO MOLTO SODDISFATTO DI QUESTO INCONTRO. L’INTERLOCUTORE È STATO CHIARO ED ESAUSTIVO. È 
MOLTO IMPORTANTE LA PREVENZIONE DEI TUMORI, È GIUSTO CHE VENGA FATTA NELLE SCUOLE. 
-L’ ESPOSIZIONE E LE SPIEGAZIONI ERANO CHIARE E SEMPLICI , É STATO MOLTO INTERESSANTE E MAI 
NOIOSO, NON HO NESSUN SUGGERIMENTO SE NON QUELLO DI CONTINUARE A SPIEGARE IN QUESTO MODO 

SOLO COMPLIMENTI, BEN SPIEGATA E PIACEVOLE DA ASCOLTARE! 

CONTINUA 

mailto:info@progettomartina.it
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UTILIZZARE UN LINGUAGGIO MENO FORMALE 

L'INCONTRO È STATO GRADEVOLE, MOLTO ESPLICATIVO E SEMPLICE DA COMPRENDERE, COMPLIMENTI  
LINGUAGGIO MOLTO COMPRENSIBILE, ESPRESSIONI CHIARE E COINCISE. NESSUN PROBLEMA NELLA 
COMPRENSIONE 

PROVARE AD INTERPELLARE I RAGAZZI, ANCHE SE DIFFICILE A DISTANZA 
SECONDO ME È STATO TUTTO MOLTO CHIARO, SAREBBE STATO MEGLIO AVER SVOLTO L'INCONTRO IN 
PRESENZA 
È STATO MOLTO INTERESSANTE E NONOSTANTE IL FATTO CHE L'ABBIAMO FATTO A DISTANZA IL MEDICO È 
STATO MOLTO BRAVO A RIUSCIRE A MANTENERE L'ATTENZIONE DI NOI ALUNNI 

INCONTRO MOLTO COINVOLGENTE, ESAUSTIVO ED EDUCATIVO. PARTECIPEREI NUOVAMENTE 

L'INCONTRO È STATO FORMATIVO MA AVREI PREFERITO QUALCOSA DI PIÙ INTERATTIVO. 

L'INCONTRO È STATO MOLTO INTERESSANTE E LO CONSIGLIO A TUTTI I RAGAZZI DELLA MIA ETÀ. 
SAI CHE AVERE UNA PARLATA CHIARA NON MANGIARSI LE PAROLE NON TRONCARE I DISCORSI PER PARLARE 
CON ALTRE PERSONE CHE SONO ENTRATE NELLA STANZA A CASO POTREBBE AIUTARE? 
Hai ragione ma gli incontri a distanza hanno dei limiti 

 

CERCARE DI RENDERE L'INCONTRO UN PO' PIÚ INTERATTIVO 

I MEDICI SEMBRAVANO UN PO’ A DISAGIO NEL PARLARE DI ARGOMENTI SESSUALI. 

ORGANIZZARE MEGLIO LA SCALETTA , TROPPO CONFUSIONARIO 

FATE UNA PROVA PRIMA DI PRESENTARE 

RENDERLO UN PO' PIÙ INTERATTIVO 

SECONDO ME IL POWERPOINT È FATTO MOLTO BENE 

SECONDO ME PER FAR INTERESSARE DI PIÙ I GIOVANI A QUESTE COSE , SI POTREBBE UTILIZZARE UN LINGUAGGIO PIÙ GIOVANILE E DISCORSIVO 

A PARER MIO È STATO UN INCONTRO MOLTO CHIARO E MIRATO 

PIÙ COINVOLGIMENTO 

CHE SI TENDA DOPO IL COVID A FARLO IN PRESENZA CHE RENDE DI PIÙ 

 

HO TROVATO MOLTO INTERESSANTE ED UTILE L’INCONTRO, GRAZIE ANCHE ALLA PREPARAZIONE DEL PROFESSORE. 

IL DOCENTE HA ESPOSTO BENISSIMO E HA FATTO CAPIRE ALLA PERFEZIONE L'IMPORTANZA DELLA PREVENZIONE 

IL PROFESSORE È STATO INTERESSANTISSIMO, ANCHE SE I TEMI TRATTATI POSSO SPAVENTARE, È ASSOLUTAMENTE NECESSARIO CONOSCERLI E L’INCONTRO È STATO 
VERAMENTE MOLTO INTERESSANTE 
 
IL PERCORSO È STATO INTERESSANTE MA DOVREBBE ESSERE PIÙ INTERATTIVO 
Siamo d’accordo, il problema è il tempo 

HO TROVATO SEMPLICE DA SEGUIRE , CAPIVO IL LINGUAGGIO E MI HA APERTO GLI OCCHI SU ARGOMENTI CHE NON SI AFFRONTANO SPESSO. 

CREDO CHE IL DOTTORE SI SIA ESPRESSO AL MEGLIO PER FARCI CAPIRE CHE POCHE E SEMPLICI COSE POSSONO CAMBIARE TUTTO E MI È PIACIUTA COME ESPERIENZA 

MOLTO BELLA MA CERCHEREI DI COINVOLGERE DI PIÙ GLI STUDENTI PER OGNI ARGOMENTO 

SECONDO ME È STATO UN INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E ANCHE BEN SVILUPPATO, SONO STATO BRAVI A SPIEGARE UN ARGOMENTO COMUNQUE MOLTO DELICATO 

FARE ESPORRE A UNA PERSONA COMPETENTE 

MIGLIORARE LA PRESENTAZIONE 

HO RITENUTO L’INCONTRO MOLTO IMPORTANTE E INFORMATIVO. REALIZZATO CON CURA E OTTIMA SPIEGAZIONE. 

MOLTO INTERESSANTE, RINGRAZIO LA DISPONIBILITÀ E LA DISINVOLTURA NELLO SPIEGARE GLI ARGOMENTI 

È STATO DAVVERO MOLTO INTERESSANTE, HO SEGUITO ATTENTAMENTE E NON MI SONO STUFATA! 

PAROLE E TERMINI SEMPLICI, MOLTO INTERESSANTE PER LA CURA DI SÉ STESSI. SONO INFORMAZIONI CHE SONO SEMPRE BEN ACCETTE NELLA VITA. COMPLIMENTI!!!. 

NO, È STATO MOLTO CHIARO COSÌ CON LE SLIDE E LE SPIEGAZIONI PASSO PER PASSO. 

NON SERVONO SUGGERIMENTI MOLTO CHIARO, EDUCATIVO E PIACEVOLE 
HO TROVATO L’INCONTRO MOLTO INTERESSANTE E MAI NOIOSO, IL PROFESSORE HA SPIEGATO IN MODO CHIARO ANCHE EVENTUALI TERMINI MEDICI, CHE SONO RISULTATI 
COMPRENSIBILI ANCHE A UN PUBBLICO NON ESPERTO IN MATERIA. 
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SERVIREBBE PIÙ COINVOLGIMENTO 
Hai ragione, purtroppo molti medici non sono abituati agli “incontri a distanza” 

INTERESSANTE, COMPLIMENTI AL DOTTOR CAMURRI, PER LA SEMPLICITÀ E LA SIMPATIA CON CUI HA AFFRONTATO L'ARGOMENTO 
NON HO NESSUN SUGGERIMENTO, LE SPIEGAZIONI SONO STATE LAPALISSIANE, SEMPLICI E ADATTE ANCHE PER DEI RAGAZZI CHE NON HANNO AVUTO ESPERIENZE FORMATIVE NEL 
CAMPO DELLA MEDICINA. 
 MI SAREI ASPETTATA CHE UN ARGOMENTO DEL GENERE MI AVREBBE ANNOIATO, IN REALTÀ INVECE QUESTE DUE ORE NON MI SONO PESATE PER NIENTE, L'ESPOSIZIONE È STATA 
CHIARA, SEMPLICE ED IMMEDIATA, E NON MI SAREBBE DISPIACIUTO SE LA RIUNIONE FOSSE PROSEGUITA. 

SVOLGERE L'INCONTRO IN MANIERA UN PO' PIÙ DINAMICA POTREBBE AUMENTARE L'ATTENZIONE DEGLI STUDENTI, E STIMOLARLI DI PIÙ A SEGUIRE I DISCORSI. 

SIETE STATI MOLTO GENTILI E IL VOSTRO LINGUAGGIO È STATO D’IMPATTO ED EFFICACE! GRAZIE MILLE DI AVERCI DEDICATO IL VOSTRO TEMPO! 
È STATA UN'ESPERIENZA DAVVERO INTERESSANTE, ORA SONO MOLTO PIÙ CONSAPEVOLE DELLE PRECAUZIONI CHE SI DEVONO PRENDERE PER PREVENIRE I TUMORI. GRAZIE MILLE 
DAVVERO. I MEDICI SONO STATI CHIARISSIMI E DAVVERO DISPONIBILI. 
L'INCONTRO È STATO CHIARO E MOLTO EDUCATIVO. NON MI È MAI CAPITATO DI PARLARE IN MODO COSÌ SPECIFICO DI TUMORI E RITENGO CHE SIA STATO MOLTO UTILE E 
IMPORTANTE. 

NESSUN SUGGERIMENTO, I DUE ESPERTI SONO MOLTO COMPETENTI E SONO STATI MOLTO DISPONIBILI 
SE FOSSE STATO IN PRESENZA L'INCONTRO PROBABILMENTE SAREBBE POTUTO RISULTARE PIÙ COINVOLGENTE.  NONOSTANTE CIÒ, È STATO VERAMENTE INTERESSANTE E 
FORMATIVO. 

INTERAGIRE DI PIÙ CON GLI STUDENTI 

 

 

2019-2020 

-BRAVISSIMO IL DOTTORE VORREI FOSSE IL MIO MEDICO 
-SPIEGAZIONE INTERESSANTE E COINVOLGENTE, RICCA DI INFORMAZIONI NON TROPPO DIFFICILI DA COMPRENDERE 
-DURANTE QUESTA LEZIONE HO CAPITO MOLTE COSE PIUTTOSTO CHE CONCETTI NUOVI, DICIAMO CHE MI È SERVITO È STATO MOLTO INTERESSANTE. 
-MOLTO INTERESSANTE LA LEZIONE, MOLTO PROFESSIONALE E PREPARATO IL DOTTORE 
-SECONDO ME LA PRESENTAZIONE È STATA SVOLTA IN MODO CHIARO E COMPRENSIBILE, ANCHE PER NOI RAGAZZI. MI HA DATO DELLE INFORMAZIONI UTILI CHE NON SAPEVO 
-BELL'INCONTRO,IL MEDICO HA PARLATO CHIARAMENTE ED È RIUSCITO A FAR ARRIVARE TUTTI I CONCETTI CHE HA TRATTATO. 
-HO TROVATO IL LINGUAGGIO ECCEZIONALMENTE TECNICO E SENZA UN'ADEGUATA SPIEGAZIONE AL    
 FINE DI RENDERE L'INCONTRO PIENAMENTE FRUIBILE 
-INVECE DI LEGGERE LE SLIDE, IMPARATE AD AGGIUNGERE QUALCOSA VOI, MAGARI PORTANDO    
  QUALCHE ESEMPIO O ESPERIENZE DI PERSONE IN PRIMA PERSONA.   
-CERCATE DI ESSERE PIÙ INTERATTIVI, VI PREGO. COMUNQUE ABBIAMO APPREZZATO LE 2 ORE DI LEZIONE SALTATE. 
-PIÙ INTERATTIVA E MENO MONOLOGO 
-PIÙ INTERAZIONE CON GLI STUDENTI 
- È GIÀ STATO DETTO, MA AVERE UNA PERSONA PIÙ GIOVANE SAREBBE PIÙ INTERESSANTE 
-DOVEVA ESSERE UNA CONFERENZA SUI TUMORI MA METÀ DEL TEMPO È STATO SPESO PER CRITICARE GLI STATI UNITI E IL LORO STILE DI VITA. 
 

 
UNA SCUOLA DEL NORD -2017-2018 
M-VI CONSIGLIAMO DI COINVOLGERE DI PIÙ GLI STUDENTI 
F-TROPPE RIPETIZIONI SOPRATTUTTO NELL'INCONTRO INIZIALE. 
F-CERCARE DI NON ALLARMARE CON COSE CHE SUCCEDERANNO TRA 30 ANNI O DI PIÙ. 
F-SCEGLIERE MEDICI MENO NOIOSI E POCO RIPETITIVI 
F-M-NON RIPETERE LE COSE 800 VOLTE 
F-NON PARLARE 4 ORE RUOTANDO ATTORNO ALLO STESSO ARGOMENTO 
 
STESSA SCUOLA – STESSA ETÀ – DUE ANNI PRIMA 2015-2016 
F-PROGETTO MOLTO INTERESSANTE E COINVOLGENTE. LINGUAGGIO MOLTO 
COMPRENSIBILE E ADATTO AI GIOVANI.  
F-PARLARE OLTRE A COME UN TUMORE PUÒ VENIRSI A CREARE E COME POTERLO 
EVITARE, PARLARE ANCHE DELLA CURA PERCORSA DA UN SOGGETTO AFFETTO DA 
TUMORE, CON LE RISPETTIVE NEGATIVITÀ E POSITIVITÀ. 
F-MI DISPIACE DI NON ESSERCI STATA AL PRIMO INCONTRO, PERCHÈ QUEST'ULTIMO 
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L’INCONTRO MI È PIACIUTO MOLTO. 
F-ESPERIENZA UTILE E CONSIGLIABILE 
 

STESSA SCUOLA – STESSA ETÀ – TRE ANNI PRIMA 2014-2015 
E' STATO MOLTO UTILE PERCHÉ MI HA FATTO CONOSCERE DELLE COSE CHE PRIMA NON CONOSCEVO E 
COME PREVENIRE I TUMORI EVITANDO DI FARE DETERMINATE COSE. 
A noi fa piacere prendere atto che abbiamo fatto un qualcosa di utile. Voi parlatene anche con i vostri amici 
UN'ORA IN PIÙ SAREBBE IDEALE PER APPROFONDIRE UN INTERESSE COMUNE RIGUARDO UNO DEGLI 
ARGOMENTI 

 Potete chiedere agli insegnanti di organizzare degli incontri ai approfondimento su tematiche di     
 vostro interesse; noi siamo disponibili 
MOLTO INTERESSANTE ED UTILE. OTTIMA LA MANIERA DI SPIEGARE: SEMPLICE E CHIARA CON 
QUALCHE BATTUTA 
M - MOLTO INTERESSANTE COME LEZIONE, È STATO BELLO IL MODO IN CUI I MEDICI SI SONO 
RELAZIONATI CON NOI GIOVANI, NON TOTALMENTE FORMALI, MA CON QUALCHE USCITA SIMPATICA, 
SECONDO ME QUESTO FATTORE È MOLTO UTILE PER CATTURARE L'ATTENZIONE. 
Abbiamo imparato leggendo i vostri commenti 
    
*******************      **********************       *************** 
M-INTERESSANTE ANCHE SE CERTE VOLTE NON RIUSCIVO A CAPIRE IL LINGUAGGIO MEDICO 
SCIENTIFICO 
A volte può accadere e chi parla non se ne accorge, ma non è vietato alzare la mano e chiedere 
delucidazioni  
(M) CONCENTRARSI MAGGIORMENTE SUL TEMA DEL TUMORE PIUTTOSTO CHE NELLE SPIEGAZIONI 
DELL’ORGANIZZAZIONE LION (NON SIGNIFICA NON PARLARNE/ DARE ALCUNE INFORMAZIONI) 
IL PROGETTO È INTERESSANTE MA DOVETE ESSERE MENO FORMALI, INNI, CODICI ETICI, DOVETE 
PARLARE UN LINGUAGGIO PIÙ SIMILE A QUELLO DEL MONDO REALE ;  FATE BELLE COSE NON 
PERDETEVI IN COSE NOIOSE 
M-TROPPA PUBBLICITÀ NELL' INTRODUZIONE 
M-NON ENTRO NEL LIONS, IL RESTO ERA INTERESSANTE 
RENDERLO MENO NOIOSO. E' UN REALE CONSIGLIO. AIUTEREBBE LA COMPRENSIONE 
ALCUNE IMMAGINI E LA MAGGIOR PARTE DELLE SCRITTE NON È STATA COMPRESA PERCHÉ NON 
ANDAVA PARI PASSO AL DISCORSO 
 
CERCATE DI RENDERE GLI INCONTRI PIU' "SIMPATICI" PER AVERE MAGGIORE PARTECIPAZIONE DA 
PARTE DEI RAGAZZI 
INFORMARE SENZA SPAVENTARE O FARE PRESSIONE SUI RAGAZZI. 
Siamo d’accordo ma ogni tanto il pensiero a ciò che è capitato il giorno prima prende il sopravvento. 
Comunque, meglio un po’ di fifa oggi che un cancro domani, vero? 
M – UTILIZZARE UN LINGUAGGIO PIÙ APPROPRIATO PER DEI GIOVANI CHE NON COMPRENDONO 
DEFINIZIONI TECNICHE MEDICHE 
F - 1. LIMITARE I COMMENTI SESSISTI, ANCHE SE DETTI PER FAR RIDERE. 2. NON DARE PER SCONTATO 
CHE UNA DONNA ABBIA UN PARTNER MASCHILE E VICEVERSA. 
F - RITENGO CHE DIRE "SFATIAMO IL MITO DELLE HAWAIANE BELLE, IN REALTÀ SONO TUTTE BASSE E 
CICCIONE", SIA OFFENSIVO ED ESTREMAMENTE FUORI LUOGO. INNANZITUTTO "BASSA" E "CICCIONA" 
NON SONO SINONIMO DI "BRUTTA". NESSUNO DOVREBBE PRENDERSI LA LIBERTÀ DI FARE DEI 
COMMENTI COSÌ INADEGUATI, MISOGINI E SESSISTI. INOLTRE VORREI FAR PRESENTE AL RELATORE CHE 
LE DONNE NON HANNO RAGGIUNTO LA COMPLETA EMANCIPAZIONE E PURTROPPO LA PARITÀ DEI 
SESSI NON È STATA ANCORA RAGGIUNTA. TROVO CHE PARLANDO DI PAPILLOMA VIRUS E RAPPORTI 
SESSUALI SI SAREBBE POTUTO, ANZI DOVUTO, PARLARE ANCHE DEI RAPPORTI SESSUALI TRA PERSONE 
DELLO STESSO SESSO. "NEGRI" È UN TERMINE DISPREGIATIVO. 
F) NON MI È PIACIUTO IL FATTO CHE NON VI SIETE PREOCCUPATI MOLTO DI CHIEDERE SE QUALCUNO 
DI NOI AVESSE UN TUMORE DI TIPO FAMILIARE  E/O PERSONALE, MA LI AVETE SPIEGATI IN MODO 
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SCHIETTO SENZA PREOCCUPARVI DELLE REAZIONI CHE AVREBBERO POTUTO AVERE LE PERSONE 
INTERESSATE.  
Hai ragione e ci scusiamo. Ogni tanto succede ma ti siamo grati per avercelo ricordato. 
30 MINUTI DI PROPAGANDA DA PARTE DEL LIONS CLUB MI SEMBRA ECCESSIVO 
F- A MIO PARERE L'ARGOMENTO TRATTATO È IMPORTANTE MA LA SUA ESPOSIZIONE NON NE ERA 
ALL'ALTEZZA 
M-RENDERE PIÙ ATTIVA LA PARTECIPAZIONE DEGLI STUDENTI, NON LIMITARSI A PARLARE DA DIETRO 
UNA CATTEDRA, CAMMINARE IN MEZZO AGLI ALUNNI 
F-BISOGNEREBBE RENDERE PIÙ PARTECIPI GLI STUDENTI. IL RELATORE CHE HA TRATTATO DEI 
MELANOMI È STATO PIÙ COINVOLGENTE E SIMPATICO. 
M-ARGOMENTI INTERESSANTI SE SAPUTI SPIEGARE   
F EVITARE DI MOSTRARE IMMAGINI CHE POSSONO URTARE LA SENSIBILITÀ 
F MI HA MESSO MOLTA ANSIA 
M LE INFORMAZIONI SONO STATE SPIEGATE IN MODO NOIOSO, DOVETE MIGLIORARE L'ESPOSIZIONE 
M - LA DOTT È STATA MOLTO CORDIALE E TRANQUILLA, USAVA TERMINI COMPRENSIBILI A TUTTI ED È 
STATA IN GRADO DI FAR MANTENERE L'ATTENZIONE A TUTTI I PRESENTI SEMPLICEMENTE TRATTANDO 
ARGOMENTI INTERESSANTI 
M - MOLTO INTERESSANTE E COINVOLGENTE GLI ARGOMENTI SONO STATI TRATTATI CON MOLTA 
PROFESSIONALITÀ E SERIETÀ. COMPLIMENTI ALLA DOTTORESSA CHE HA SPIEGATO MOLTO BENE I 
RISCHI ED I PERICOLI 
M - LEZIONE ECCELLENTE, VALIDA E COMPLETA IN TUTTI I SUOI PUNTI. UN RINGRAZIAMENTO 
PARTICOLARE AL DOTT. MASTRODONATO CHE ATTRAVERSO LA SUA PREPARAZIONE E SIMPATIA HA 
SAPUTO ADATTARE A NOI RAGAZZI ARGOMENTI PIUTTOSTO COMPLICATI 
M-L'INCONTRO NON È STATO STIMOLANTE. HO TROVATO TROPPO MONOTONA L'ESPOSIZIONE. 
CONSIGLIEREI UN APPROCCIO PIÙ COINVOLGENTE 
NON USARE LA PAROLA “NEGRO” 

Hai ragione ma un tempo con “negro” ci si riferiva a tutte le etnie di colore senza cattiveria. Grazie 
comunque per il promemoria 
INFORMARSI SE VI È IN UN GRUPPO CLASSE UNA PERSONA AFFETTA DA TUMORE PERCHÉ L’INCONTRO 

POTREBBE ESSERE PESANTE PER LA PERSONA STESSA E PER IL GRUPPO CLASSE. INFORMARSI SE CI 

SONO DELLE PERSONE IPOCONDRIACHE 

Hai ragione e condividiamo ma qualche volta ce ne dimentichiamo; grazie per il promemoria 
F-DEVE ESSERE PIÙ COINVOLGENTE, COME IL LINGUAGGIO DEL DOTTORE GIOVANE 
-GLI INCONTRI FRONTALI SONO LA COSA PIÙ NOIOSA ESISTENTE, RIVOLUZIONE TOTALE DEI SISTEMI 
UTILIZZATI 
M-NON SI DICE NEGRI MA “DI COLORE O PARTICOLARMENTE ABBRONZATO” 
Hai ragione; tieni però presente che i meno giovani usano i termini NEGRO o RAZZA senza cattiveria 
IL DOTTORE È VERAMENTE UN GRANDE, ABILITÀ DI COMUNICARE CON MIRATI INTERVENTI IRONICI. 
M-È STATO UN OTTIMO INCONTRO.  NESUN CONSIGLIO, TUTTO È STATO SVOLTO MA SOPRATTUTTO 
SPIEGATO IN MANIERA PERFETTA. MOLTO CHIARO E SEMPLICE, COSA PER NULLA FACILE DA FARE … 
COMPLIMENTI 
M. BISOGNA ESSERE PIÙ MODERNI QUANDO SI PARLA IN UNA SCUOLA. TUTTI SANNO DEL CANCRO. MA 
SE LI ANNOTATE POI NON APPROFONDISCONO. NEL CASO DI UN GIOVANE BISOGNA ISPIRARLO AD 
APPROFONDIRE.  
È proprio il nostro obiettivo perché abbiamo già la conoscenza che l’informazione non corrisponde ad 
attuazione. Il PM cerca di andare oltre la “semplice informazione” … però non sempre gli obiettivi 
vengono raggiunti 
 


